
ИНТЕРНЕТ Банки-кредиторы 
внедряют специальный 
сервис, чтобы 
отслеживать своих 
клиентов в соцсетях

Блог продаст

Юлия Кривошапко

ЖИЗНЬ в Сети уже давно не личное дело. Ею интересу-
ются не только другие люди, но и специально созданные 
для этого роботы.

Для кредиторов аккаунты в социальных сетях — кла-
дезь дополнительной информации о потенциальных за-
емщиках. Пользователи «Фейсбука», «Одноклассни-
ков», «ВКонтакте», часто даже не отдавая себе в этом от-
чета, скрупулезно составляют обширные досье на самих 
себя. На эти данные при выдаче кредитов уже сейчас не-
редко обращают внимание банки, а также микрофинан-
совые организации (МФО), специализирующиеся на вы-
даче быстрых онлайн займов населению. До недавнего 
времени активных пользователей соцсетей это мало бес-
покоило и уж точно не сподвигло скрывать личную ин-
формацию от посторонних глаз. Однако недавнее сооб-
щение о появлении специального сервиса для анализа 
аккаунтов в соцсетях, который кредиторы мо-
гут начать внедрять в массовом порядке, поко-
лебало спокойствие «сетевых жителей». 

ДОКУМЕНТ Проверять 
на состояние опьянения 
будут по-новому

Пьяный 
по стандарту

Владимир Баршев

СЕГОДНЯ «Российская газета» публикует приказ мин-
здрава, утверждающий новый порядок медосвидетельст-
вования на состояние опьянения. 

Этот документ касается не только водителей, а всех 
граждан, которых направили на такую диагностику. А 
также тех, кому по каким-либо причинам захотелось ее 
пройти. Главная особенность документа — он един для 
всех. А значит, и проверять всех будут по одному стан-
дарту, то есть по этим правилам. 

До сих пор у нас действуют разные критерии для оп-
ределения трезвости водителя и хулигана. Например, 
для хулигана не прописана суммарная погрешность при-
бора 0,16 мг на литр выдыхаемого воздуха. Да и острой 
необходимости заставлять его дышать в трубочку нет, 
если нет внешних клинических признаков. Таким обра-
зом, адекватный, вменяемый человек, хоть и совершив-
ший какой-нибудь хулиганский поступок, с точки зре-
ния врача, может оказаться трезвым, даже не-
смотря на то, что в выдохе у него будет обнару-
жен алкоголь. 

Спецоперация в Бельгии —
террориста
Салаха Абдеслама
арестовали
во время саммита ЕС
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Следствие «Черные ящики» разбившегося «Боинга» доставлены в Москву. 
Но они оказались сильно повреждены

Трагедия ночного рейса FZ981
Наталья Козлова

П
осле крушения в Рос-
тове «Боинга-737» 
возбуждено дело по 
статье 263 Уголовно-
го кодекса РФ. Эта 

статья говорит о нарушении пра-
вил безопасности движения и эк-
сплуатации воздушного тран-
спорта, повлекшее по неосторож-
ности смерть двух и более лиц.

Следователи уже изымают лет-
ную документацию и изучают 
действия оперативных служб аэ-
ропорта. Приоритетную версию 
не называют. Говорят лишь, что 
отрабатывают различные вариан-
ты произошедшего, среди кото-
рых — ошибка в действиях экипа-
жа самолета, техническая неи-
справность борта, сложные мете-
оусловия и другие факторы. 
Сколько времени продлятся след-
ственные действия, неизвестно. 
Эксперты говорят, что все зави-
сит от того, как долго продолжат-
ся экспертизы. 

Вчера сразу после прилета в 
Ростов-на-Дону глава Следствен-
ного комитета РФ Александр Ба-
стрыкин вышел на летное поле к 
месту катастрофы дубайского 
авиалайнера. Ледяной ветер и 
снег не смогли скрыть перекоре-
женную взлетную полосу. Она и 
вся прилегающая территория аэ-
ропорта поделены на сектора, и 
там двое суток следователи бук-
вально ползали на коленях, соби-

рая малейшие части самолета. 
Сначала дело было принято к про-
изводству 7-м следственным 
управлением Главного следствен-
ного управления Следственного 
комитета России с дислокацией в 
Ростове-на-Дону. Позже Алек-
сандр Бастрыкин принял решение 
передать его в Управление по рас-
следованию особо важных дел СК 
РФ и взял расследование под лич-
ный контроль. 

 По распоряжению Александра 
Бастрыкина создана усиленная 
следственно-криминалистиче-
ская группа. Туда вошли 50 опыт-
ных сотрудников СКР.  Они уже 
допросили более 40 человек, в том 
числе сотрудников аэропорта, ме-
теоцентра и представителей ком-
пании-перевозчика.

Практически завершен сбор 
останков погибших пассажиров. 
Следующая стадия — их иденти-
фикация, проведение судебно-
медицинской и генетической эк-
спертиз. 

Пока следователи и криминалисты отрабатывают различные версии случившегося с «Боингом-737», в аэропорту с родственниками погибших пассажиров работают психологи МЧС.

ЦБ сохранил 
ключевую ставку. 
Как долго рубль 
будет идти вверх?
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Австралийский доллар  52,1501
Азербайджанский манат  42,3205
Армянский драм**  14,0457
Белорусский рубль****  33,7624
Болгарский лев  39,4752
Бразильский реал  18,8728

Венгерский форинт**  24,8669
Вон Республики Корея*** 58,9368
Датская крона  10,3599
Доллар США  68,4026
Евро  77,1992
Индийская рупия*  10,2691

Казахстанский тенге**  19,7867
Канадский доллар  52,5406
Киргизский сом**  94,9282
Китайский юань  10,5656
Молдавский лей*  34,7045
Новый туркменский манат  20,1510

Норвежская крона*  81,9978
Польский злотый  18,0601
Румынский лей  17,2721
СДР  96,2972
Сингапурский доллар  50,4184
Таджикский сомони*  86,8660

Турецкая лира  23,9136
Узбекский сум***  23,9757
Украинская гривна*  26,1079
Фунт стерлингов  98,8212
Чешская крона*  28,5564
Шведская крона*  83,3538

Швейцарский франк  70,6201
Южноафриканский рэнд*  44,6259
Японская иена**  61,4634

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 19.03.16

КОМПЕТЕНТНО Какие опасности 
таил для разбившегося 
в Ростове-на-Дону «Боинга» 
уход на второй круг

...НО КРУГ НЕ СПАС

Олег Смирнов, 
заслуженный пилот СССР, 

член общественных советов 

Ространснадзора и Росавиации 

В АВИАЦИИ есть такое понятие 
«высота принятия решения» — 
это момент, когда нужно опреде-
литься, сажать самолет или нет. 
Но принимать это решение ко-
мандир корабля вправе только 
тогда, когда увидит взлетно-по-
садочную полосу или ее огни. 
Это аксиома, которая закрепле-
на в инструкциях. Поэтому пока, 
до расшифровки черных ящиков, 
я не могу объяснить действия 
экипажа. 

Уход на второй круг — это очень 
непростой этап полета. Более 
того, для командира — всегда слож-
ный психологический выбор. Не-
которые пилоты считают, что 
уйти на второй круг — значит, рас-
писаться в своей профессиональ-
ной слабости. А потому стремятся 

любой ценой совер-

шить посадку с первого захода. 
Это глубочайшее заблуждение. 
Признак профессиональной сла-
бости — не уход на второй круг, а 
неумение грамотно оценить об-
становку при заходе на посадку. Я 
сам неоднократно уходил на вто-
рой круг, но всегда принимал это 
решение осознанно. Надо быть го-
товым выполнить его, отрабаты-
вать этот маневр заранее на тре-
нажере и реальном самолете. А 
главное — понимать теорию про-
исходящих аэродинамических 
процессов. 

Boeing-737-800 считается хо-
рошим самолетом, но от законов 
физики никуда не денешься. При 
уходе на второй круг самолет 
«просаживается» за счет инер-
ции, и эта особенность не всегда 
учитывается экипажем. Не учи-
тываются критическая скорость, 
положение закрылков, высота, со-
стояние атмосферы. Иногда пре-
вышается критический угол ата-
ки, что ведет к потере подъемной 
силы крыла. Подобные ошибки 
дорого обходятся. Действия в пло-
хих метеоусловиях описаны в 
кипе документов. За годы полетов 
учтена каждая ситуация. Бывает, 
самолеты сажают практически 
вслепую. Но экипаж должен быть 

натренирован. Это проблема 
организации летной подготов-
ки. Несколько российских 
экипажей, которые летели в 

Ростов-на-Дону, проанализи-
ровав ситуацию со штормовым 

ветром, приняли грамотное реше-
ние: вообще отказались 
от посадки и ушли на за-
пасной аэродром. 

«Боинг-737» эксперты называют «летающим компьютером», но даже он подчиняется законам физики.

Двое суток следовате-
ли буквально ползали 
на коленях, собирая 
малейшие части 
самолета
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ИНИЦИАТИВА 
Роспотребнадзор 
запретит порошковые 
спиртные напитки

Сухой алкоголь 
подмочил свою 
репутацию

Тарас Фомченков 

В РОССИИ могут запретить продажу порошкового ал-
коголя. В пояснительной записке к законопроекту Роспо-
требнадзора объясняется, что он представляет опа-
сность для здоровья, так как состав «гранул со спир-
тным» невозможно контролировать. Эксперты «РГ» объ-
яснили, что представляет из себя такой вид спиртных на-
питков и насколько он может быть опасен для здоровья.

Порошковый алкоголь это порошок, похожий на са-
харную пудру. При разбавлении его водой в нужной про-
порции и получается алкогольный напиток. Но главная 
опасность состоит в том, что его можно использовать 
как заблагорассудится. Хочешь — вдыхай, хочешь — ешь, 
что называется, всухомятку, хочешь — разбавляй водой в 
той пропорции, в которой сам пожелаешь. А в итоге мож-
но причинить здоровью очень серьезный и даже 
непоправимый вред, рассказали «РГ» профиль-
ные эксперты.  
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Модули памяти на бортовых само-
писцах разбившегося в Ростове-
на-Дону дубайского лайнера 
«Боинг-737- 800», по 
предварительным 
данным, уце-
лели.
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ОБРАЗОВАНИЕ

В России
началась
досрочная
волна ЕГЭ

ЦАРИЦА — 
МАТЕМАТИКА

Ирина Ивойлова

В СТРАНЕ стартовала досрочная 
волна ЕГЭ. 

На досрочный экзамен в этом 
году записалось почти 19 тысяч че-
ловек. В основном это выпускники 
прошлых лет. Экзамены пройдут 
во всех российских регионах, и за 
ними, как и в основную волну, бу-
дут следить инспекторы Рособр-
надзора и общественные наблюда-
тели. Всего в 2016 году ЕГЭ будут 
сдавать 650 тысяч школьников.

Сегодня первый экзамен — ма-
тематика базового уровня. Все эк-
заменационные материалы будут 
сканироваться прямо в пунктах 
проведения ЕГЭ. Во всех аудитори-
ях будет организовано видеона-
блюдение. Время хранения видео-
записи продлено до 1 марта следу-
ющего года.

Что считается уважительной 
причиной для неявки на экзамен?

— Безусловно, болезнь и меди-
цинская справка, которая это под-
тверждает. Участие спортсменов в 
соревнованиях, сбой по вине орга-
низаторов экзаменов, форс-ма-
жорные обстоятельства. В этом 
случае экзамены сдаются в резер-
вный день, — подчеркнул глава Ро-
собрнадзора Сергей Кравцов. 

— Обращаем внимание, что в 
2016 году проведение ЕГЭ в июль-
ские и сентябрьские сроки не пред-
усмотрено, — подчеркнули в Росо-
брнадзоре и напомнили: для полу-
чения аттестата надо набрать ми-
нимум 24 балла по русскому язы-
ку, а по базовой математике полу-
чить хотя бы «три». 

Министр образования и науки 
Дмитрий Ливанов пообещал вы-
пускникам и учителям, что до 2018 
года никаких серьезных измене-
ний в ЕГЭ не будет. «Люди, кото-
рые работают в школе, устали от 
изменений. Но с 2018 года пере-
чень обязательных ЕГЭ может рас-
шириться», — пояснил министр. 
Есть предложение сделать обяза-
тельными физику, историю, геог-
рафию или ввести в школах интег-
рированный экзамен. «Надо все 
это обсуждать», — подчеркнул Ли-
ванов.

ОХОТНЫЙ РЯД  Депутаты
приняли меры против
прогульщиков в своих
рядах

Не гуляй, Дума

Татьяна Замахина

ГОСДУМА приняла в первом чтении законопроект об 
отзыве мандатов депутатов за систематическое неиспол-
нение своих обязанностей, в том числе прогулы. Интере-
сно, что наказывать прогульщиков коллеги решили в 
зале, заполненном только на треть. Кроме того, депутаты 
пока не решили, как поступать с «безалаберными» одно-
мандатниками.

Поправки предполагают, что депутаты могут быть ли-
шены мандата в случае неисполнения своих обязаннос-
тей. Инициировать отзыв мандата должна та фракция, в 
которую входит депутат-прогульщик. При этом оговари-
вается, что лишенный мандата парламентарий не смо-
жет вновь претендовать на восстановление своих дум-
ских полномочий.

Во время рассмотрения поправок депутат Дмитрий 
Гудков обратил внимание спикера Госдумы Сергея На-
рышкина на то, что в парламенте попросту нет кворума. 
Так, фракция «Справедливая Россия», которая и внесла 
рассматриваемый законопроект, представлена всего 
лишь двумя десятками человек вместо пятидесяти двух. 
Лидер ЛДПР Владимир Жириновский заметил: «Если 
примем закон, будет полный зал. Когда идет обсуждение 
какого-либо закона, все депутаты должны быть здесь». 
При этом Жириновский считает, что представители 
«Справедливой России», выступившие авторами зако-
нопроекта, заимствовали его идею у ЛДПР.

Лидер «справо-
россов» Сергей Ми-
ронов, в свою оче-
редь, не скрывал, что 
по итогам принятия 
закона намерен по-
ставить вопрос о ли-
шении полномочий 
депутатов Ильи По-
номарева и Алексея 
Митрофанова. Оба 
формально входят 
во фракцию, но ли-

шены парламентской неприкосновенности, подвергну-
ты уголовному преследованию в России и скрываются за 
рубежом.

Другой соавтор законопроекта, замруководителя 
фракции «Справедливая Россия» Олег Нилов, добавил, 
что «необходимо прекратить политику «гуляй, Дума» и 
показать пример наведения порядка, начав с себя». «Из-
гнать прогульщиков, бездельников и тех, кто позорит 
фракцию и Госдуму!» — призывал он. Кроме того, парла-
ментарий предложил лишить нерадивых коллег непри-
косновенности. Однако глава Комитета Госдумы по кон-
ституционному законодательству и госстроительству 
Владимир Плигин (ЕР) предупредил: «Я бы с осторожно-
стью относился к таким институтам, как институт непри-
косновенности. Если он уйдет, то вам будет сложнее зани-
маться и критикой работы коллег, и другими вопросами».

В итоге проект закона был поддержан всеми фракция-
ми Госдумы, за исключением КПРФ (за отсутствующих 
депутатов кнопки нажали их коллеги, и получилось 343 
голоса «за»). Оппоненты сочли лишение мандата слиш-
ком жесткой мерой. «За прогул нормального человека 
могут уволить, и с позором. Почему с депутатами нужно 
быть мягче? — ответил на такие выпады Нилов. — Депута-
ту что, может, еще грамоту выдать?»

Госдума установила срок подачи поправок ко второму 
чтению до 21 марта включительно. Вступить в силу зако-
нопроект должен перед думскими выборами, однако во-
прос о механизме лишения мандата будущих депутатов-
одномандатников, которые не будут систематически ис-
полнять свои обязанности, пока остается открытым. Его 
предстоит решать Госдуме седьмого созыва, заявил Сер-
гей Нарышкин. Он пояснил, что речь идет о самовыдви-
женцах. «Мы сможем предложить процедуру, когда опре-
делим, как вообще эта категория будет функциониро-
вать в Государственной Думе, — добавил Нарышкин. — То 
ли это будут объединения, как были когда-то, или иная 
форма».

Депутаты могут 
быть лишены 
мандата в случае 
неисполнения 
своих обязанностей

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев призвал навести порядок в госзакупках

Строго по конкурсу
Владимир Кузьмин

Д
ля повышения прозрачности 
системы госзакупок прави-
тельство вводит новые огра-

ничения для госкомпаний и чинов-
ников. Последним установили гра-
ницы разумного при аренде авто-
мобилей.

Глава правительства провел со-
вещание по развитию механизма 
государственных закупок. Собрать 
такую встречу он решил после 
того, как ранее руководитель Феде-
ральной антимонопольной служ-
бы (ФАС) Игорь Артемьев прихо-
дил к премьеру с докладом о выяв-
ленных слабых местах в системе. О 
полной прозрачности говорить 
пока не приходится, включая за-

купки, осуществляемые госкомпа-
ниями. «Там пока не хватает еди-
ных стандартов. Существует мно-
жество различных способов закуп-
ки, что, с одной стороны, вроде бы 
и правильно, но, с другой стороны, 
не позволяет оценивать ситуацию 
в целом и не позволяет отделять за-
купки, которые осуществляются 
на конкурентных принципах, от 
других», — подчеркнул Дмитрий 
Медведев на совещании.

К тому же такое разнообразие 
нередко используется, чтобы зама-
скировать единственного постав-
щика в тех ситуациях, когда в нем 
нет реальной необходимости. Иног-
да такой единый поставщик необхо-
дим, согласен глава кабмина.

— Но есть ситуации, когда ис-

пользование конструкции единст-
венного поставщика неоправданно 
и, как правило, обусловливается 
только одним — ведомственными 
интересами, а значит, интересами 
конкретных лиц, — заявил премьер.

Не одобряют в правительстве и 
практику предоставления госорга-
нами субсидий подведомственным 

ФГУПам при госзакупках. Это, счи-
тает Дмитрий Медведев, всего 
лишь способ обойти законодатель-
ство о конкуренции. «Эта субсидия 
внешне выглядит вполне прилично, 
пристойно и помещается в законо-
дательные рамки. Но по сути она 
преследует одну цель — уйти от кон-
куренции, чтобы передать эти де-

нежные средства конкретному ис-
полнителю», — сказал он.

ФАС подготовила ряд законода-
тельных инициатив, которые, рас-
считывают в ведомстве, Госдума 
примет уже в весеннюю сессию. За 
счет всеобщей электронизации 
торгов, полагает Игорь Артемьев, 
Россия получит одно из совершен-
ных законодательств в мире в этой 
части.

Также в антимонопольной 
службе считают важным сокра-
щать количество видов торгов. 
Большие госкорпорации, расска-
зал глава ФАС после совещания, 
используют более чем 2,5 тысячи 
разных их видов. «На самом деле 
хорошие практики, которые есть в 
мире, говорят о том, что обычно та-
ких торгов всего семь. Наиболее 
известные из них — это аукционы, 
открытый конкурс, запрос котиро-
вок, запрос предложений, двухэ-
тапный конкурс и так далее», — 
обобщил Артемьев мировую пра-
ктику. 

Глава правительства одобрил 
подготовку механизма двухэтап-
ных аукционов, сообщил руково-
дитель антимонопольной службы, 
уточнив, что в течение ближайших 
2—3 лет это сэкономит 1,5 триллио-
на бюджетных рублей. Механизм 
предполагает, что на первом этапе 
аукциона проводится жесткая 
предквалификация компаний в за-
висимости от их опыта. «Нужно, 
чтобы это были такие компании, 

которые не просто чего-то там хо-
тят, а уже построили такие объек-
ты на территории России или за ру-
бежом», — пояснил Артемьев. На 
втором этапе между отобранными 
компаниями проводится элек-
тронный аукцион по цене. «В этом 
случае цена может упасть и на 20, и 
на 30 процентов», — считает глава 
ФАС.

Как обходить нормы законода-
тельства при госзакупках, знают 
не только в госкомпаниях. Порой 
грешат этим и чиновники. Им уже 
поставили четкие рамки для закуп-
ки автомобилей под ведомствен-
ные нужды, но никто не ограничи-
вал в возможностях аренды авто-
транспорта.

Чтобы устранить этот пробел, 
Дмитрий Медведев подписал по-
становление, определяющее нор-
мы мощности служебных автомо-
билей, которые руководители го-
сударственных ведомств и их 
структурных подразделений впра-
ве брать в аренду. Для машин, пер-
сонально закрепленных за тем или 
иным чиновником, мощность не 
должна превышать 200 лошади-
ных сил, а для автомобилей, кото-
рые предоставляются по вызову, — 
не более 150 лошадиных сил. «Это 
должно минимизировать возмож-
ности, связанные с арендой доро-
гостоящих неоправданно для госу-
дарственной службы за государст-
венный счет автомобилей», — зая-
вил премьер в ходе совещания.Дмитрий Медведев потребовал повысить прозрачность системы госзакупок. 

Акцент

 Двухэтапные аукционы 
могут сэкономить бюджету 
1,5 триллиона рублей

Президент Владимир Путин назвал строительство моста в Крым 
исторической миссией 

Дорожный контроль

Кира Латухина, остров Тузла 

С
оздать общественный 
совет по контролю за 
ходом строительства 
моста в Крым предло-
жил президент  во 

время посещения стройплощад-
ки на острове Тузла. 

Спустя два года с момента 
подписания договора о приня-
тии новых регионов в состав 
России глава государства лично 
проверил ход возведения моста 
через Керченский пролив. Он 
соединит Тамань и Керчь и ста-
нет самым протяженным в стра-
не (19 км).

Президент облетел стройку 
на вертолете и пообщался с ра-
бочими. В их числе были и те, 
кто много лет назад трудился на 
БАМе. Там же, прямо на строй-
площадке, и провел совещание.

Два года с момента воссоеди-
нения Крыма и Севастополя с 
Россией — не только знамена-
тельное событие, но и, безуслов-
но, повод обсудить, как продви-
гается работа по развитию полу-
острова. До 2020 года на эти 
цели запланировано 708 млрд 
рублей, и нужно использовать 
их эффективно, потребовал Пу-
тин. Уже есть чему порадовать-
ся: растет промышленное про-
изводство, реализуются круп-
ные проекты. Предприятия ОПК 
подключились к выполнению го-
сконтрактов — на сумму свыше 7 
млрд рублей. При этом идут пе-
реговоры по заключению таких 
соглашений еще на 4 млрд ру-
блей. Проведена реконструкция 
аэропорта Симферополь, летом 
начнут строить новый терминал.

Безусловно, ключевой объект 
— мост, который соединит Крым с 

материковой Россией. Открытие 
автомобильного движения наме-
чено на 18 декабря 2018 года. Же-
лезная дорога заработает в 2019 
году. Стоимость объекта должна 
составить 211,8 млрд рублей.

«Наши с вами предшествен-
ники понимали значение этого 
мостового перехода между Кры-
мом и Кавказом и давно стреми-
лись к реализации этого проек-
та. Будем надеяться, что мы вы-
полним эту историческую мис-
сию», — сказал президент, доба-
вив, что строительство ведется в 
строгом соответствии с эколо-
гическими требованиями.

Кстати, археологи и волонте-
ры уже обнаружили много цен-
ных находок, отражающих исто-
рию Крыма. «Это уникальное на-
следие необходимо сохранить», 
— с этими словами Путин предло-
жил создать в Керчи музей.

«Нужно наладить широкий 
общественный контроль за хо-
дом строительства: соблюдени-
ем экологических норм, целе-
вым расходованием средств и 
соблюдением сроков работ», — 
также считает глава государст-
ва. Так что будет образован об-
щественный совет по строитель-
ству моста через Керченский 
пролив. Аналогичный действо-

вал при подготовке к Олимпиаде 
в Сочи.

Помимо моста нужны и доро-
ги. «Невозможно допустить, что-
бы мост был построен, а дальней-
шая транспортная инфраструк-
тура не была подготовлена и 
образовалась бы пробка», — поя-
снил президент. Необходима сов-
ременная система дорожного 
движения, работающая слажен-
но и в едином ритме.

«Отремонтировано 330 км до-
рог. Общая сумма, вложенная в 
строительство и ремонт дорог, — 
8,8 млрд рублей. Колоссальные 
цифры! Никогда республика та-
ких денег не получала», — побла-
годарил глава республики Сер-
гей Аксенов.

«Цифры хорошие, а дороги 
есть?» — спросил Путин. В прош-
лом году не освоили чуть больше 
миллиарда, но в этом году все 
контракты подписаны — «освоим 
так или иначе», — заверил собе-
седник. «Надо не просто деньги 
осваивать, а дороги строить», — 
заметил на это президент.

Дорога Керчь — Симферополь 
— в стадии проектирования, сооб-
щил вице-премьер Дмитрий Ко-
зак. «Был срыв в связи с тем, что 
был недобросовестный проекти-
ровщик», — объяснил он. Теперь 

же есть уверенность, что трасса 
будет построена одновременно с 
окончанием мостового перехода.

«Этот недобросовестный про-
ектировщик сколько денег схо-
мячил?» — уточнил глава государ-
ства. «280 млн рублей», — отве-
тил вице-премьер. «Нет, денег не 
заплатили как раз, потерь по 
деньгам нет, — возразил Аксенов. 
—  О н и  з а к о н т р а к т о в а л и с ь 
просто-напросто, а сейчас через 
суд требуют выплат денег за не-
выполненные работы».

«У нас эти деньги заложены в 
ФЦП, а за нее отвечает минэко-
номразвития. Часть работ по вы-
бору подрядчика и так далее воз-
ложена на крымские власти. Сле-
дить за всем этим, как профиль-
ное, должно министерство тран-
спорта. А это явно федеральная 
трасса», — заметил Путин и при-
звал «наладить какую-то внят-
ную, понятную и легко контр-
олируемую работу».

«Министр транспорта гово-
рит, что это министерства эконо-
мического развития епархия, ми-
нистерство экономического раз-
вития говорит, что это регион 
должен отвечать, — не с кого спро-
сить, нет конкретного одного 
должностного лица, кто несет 

полную ответственность за этот 
проект», — продолжил президент. 
А ведь это очень важно: если мост 
будет сдан, а дорога не готова, то 
«грош цена всем нашим усили-
ям», считает он. Причем дорога 
должна быть четырехполосной и 
идти не только до Симферополя, 
но и до Севастополя.

Глава государства поручил 
представить окончательный ва-
риант организации этой работы. 
«Нужен конкретный орган, кон-
кретный человек, который отве-
чает за весь проект, чтобы мне не 
нужно было названивать по теле-
фонам по всему правительству 
либо в субъекты Федерации», — 
потребовал он. «Должен быть 
тот, кто лично отвечает за резуль-
таты работы и за расходование 
государственных денег», — доба-
вил Путин.

«Работа по интеграции Крыма 
и Севастополя проведена боль-
шая... Но сделать предстоит еще 
больше», — подытожил глава го-
сударства.

Владимир Путин с вертолета 
изучил ход строительства 
Керченского моста. 

Акцент

 Открытие автомобильного 
движения по Керченскому 
мосту намечено на 18 декабря 
2018 года

КСТАТИ
Впервые за последние годы замет-
но вырос интерес школьников к 
физике, химии и биологии. Каж-
дый третий выпускник будет в 
этом году сдавать ЕГЭ по физике, 
каждый пятый — по биологии.
Заявления на участие в ЕГЭ по 
физике подали на 21 тысячу чело-
век больше, чем в прошлом году. 
Количество желающих сдавать 
биологию увеличилось на 18 ты-
сяч, химию — на 10 тысяч.
ЕГЭ по истории и литературе 
выбрали, соответственно, на 20 
и 16,5 тысячи школьников боль-
ше, чем в прошлом году.

ДАТА  В Москве отметили
годовщину
воссоединения с Крымом

От Кремля 
до Севастополя 

Виталий
 
Петров

В ПЯТНИЦУ по всей стране отмечалась вторая годовщи-
на вхождения Крыма в состав России. 

Наиболее масштабное праздничное мероприятие 
прошло на Васильевском спуске в центре Москвы, где со-
брались участники митинга-концерта в честь воссоеди-
нения Крыма с Россией. По данным ГУ МВД по Москве, в 
акции приняли участие 100 тысяч человек (изначально 
заявленная численность составила 10 тысяч).

В начале митинга-концерта была организована виде-
освязь с президентом Владимиром Путиным, который 
инспектировал в это время строительство Керченского 
моста. «Этой исторической справедливости ждали, без 
всякого преувеличения, и думали об этом миллионы лю-
дей, и это произошло благодаря свободному волеизъяв-
лению крымчан и севастопольцев на референдуме два 
года назад. Теперь, когда мы вместе, мы еще больше мо-
жем сделать», — сказал глава государства. 

Вслед за Путиным выступил секретарь Общественной 
палаты Александр Бречалов. По его словам, Россию нель-
зя представить без Крыма и Севастополя, как нельзя 
представить страну без флага, герба или столицы. «Для 
каждого Крым — это нечто большее, чем просто место на 
карте. Это символ большой и единой страны. Символ 
справедливости, символ неразделимого народа. Это 
наше прошлое, настоящее и будущее», — заявил Бреча-
лов. 

Выступили на митинге и руководители всех парла-
ментских партий. 

Наряду с известными политиками на митинге-кон-
церте выступили и простые жители Крыма, которые по-
благодарили Владимира Путина за принятие два года на-
зад исторического решения по воссоединению полуо-
строва с Россией. Праздничное настроение поддержива-
ли своими песнями такие известные звезды эстрады, как 
Иосиф Кобзон, Валерия, Лариса Долина, Дима Билан. За-
вершился митинг-концерт исполнением гимна Россий-
ской Федерации.

Фото смотрите на сайте 
www.rg.ru/sujet/5353

Все о ЕГЭ: документы, 
комментарии, интервью
www.rg.ru/sujet/2314

Как это было: фото и видео смотрите на сайте 
www.rg.ru/sujet/5184
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СВОЙ ПОЛУОСТРОВ

Воссоединение Крыма с Россией сейчас поддерживает 95 процентов россиян. 

Таковы данные опроса ВЦИОМ. Отношение к новым субъектам РФ (Республике 

Крым и городу Севастополю) у большинства граждан страны положительное 

(79 процентов). Частью России Крым два года назад считали 89 процентов ре-

спондентов (по данным опроса, проведенного до референдума в Крыму о при-

соединении к России), сегодня — 96 процентов россиян.

По мнению более чем трех четвертей россиян (79 процентов), воссоединение с 

Россией пошло на пользу жителям полуострова. Тех, кто придерживается 

обратной точки зрения, немного (3 процента), и, как правило, они указывают на 

проблемы с перебоями в поставках электроэнергии со стороны Украины. Ини-

циативный всероссийский опрос ВЦИОМ проведен 12—14 марта 2016 года.
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Следствие «Черные ящики» разбившегося «Боинга» доставлены в Москву. Но они оказались сильно повреждены

Трагедия ночного рейса FZ981

Самолет 
Boeing-737-800 — это ле-
тающий компьютер, ко-

торый может даже приземляться 
в автоматическом режиме. Но 
история авиации знает катастро-
фы, когда электроника отказыва-
ла, а экипаж был не обучен надле-
жащим образом управлению в 
ручном режиме. И именно это 
становилось причиной трагедии. 
Передоверие электронике — се-
рьезнейшая проблема.

Самолет — это снаряд, летя-
щий со скоростью 1000 киломе-
тров в час на высоте 10—12 кило-
метров. И люди, которые управ-
ляют этим снарядом, должны об-
ладать соответствующими зна-
ниями, уровнем ответственно-
сти, реакцией. Самолет, в случае 
чего, к обочине не поставишь. Он 
либо летит, либо нет.

В последнее время произошло 
несколько инцидентов с россий-
скими самолетами, когда наши 

пилоты показали высокий про-
фессионализм, отличную подго-
товку и знания. Отказывала тех-
ника, но человек был на высоте.

Вспомним ситуацию в Доми-
никане, когда у самолета, летев-
шего в Москву, загорелся двига-
тель. Экипаж принял единственно 
правильное решение — вернулся в 
аэропорт вылета и сумел с полной 
заправкой посадить самолет.

А случай в Тюмени 9 марта? У 
лайнера при взлете «потерялось» 
одно из колес шасси. На борту — 
150 пассажиров! Все закончилось 
благополучно опять-таки только 
благодаря летчикам, которые су-
мели грамотно действовать в этой 
сложнейшей ситуации.

Там летчики справились. 
Здесь все закончилось трагиче-
ски. Расследование покажет, по-
чему. Я, как профессионал, не 
вижу пока никаких объективных 
обстоятельств, которые привели 
бы к такому исходу.

Следственно-криминалистическая группа, куда вошли 50 опытных сотрудников СКР, уже допросила более 40 человек.

Зал прилета. Без прилетевших. Видео крушения Boeing 737 в Ростове-на-Дону смотрите на сайте: www.rg.ru/art/1235793.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Во время захода 
на посадку и посадки 
происходит около 
60 процентов авиакатастроф

КОСНУТЬСЯ ЗЕМЛИ

Валерий Шелковников, 
член правления Всемирного 

фонда безопасности полетов, 

президент МКАА «Безопасность 

полетов»

С МОМЕНТА зарождения авиа-
ции заход на посадку и посадка 
остаются самым сложным эта-
пом полета. Время от входа в 
глиссаду до посадки занимает в 
среднем лишь 5 процентов от об-
щего полетного времени. Но на 
этих этапах происходит около 
60 процентов всех авиапроисше-
ствий. Еще в 1996 году Всемир-
ный фонд безопасности полетов 
создал Целевую группу по разра-
ботке общемировых рекоменда-
ций по снижению количества 
авиационных происшествий при 
заходе на посадку и посадке 
Approach-and-Landing Accident 
Reduction (ALAR). Теперь аббре-
виатуры ALAR и ALA знают все 
авиаторы. В группу включены 
100 представителей ведущих 
авиакомпаний мира, производи-
телей воздушных судов, борто-
вого и наземного радиотехниче-
ского оборудования, научно-ис-

следовательских центров и лабо-
раторий, профсоюзов пилотов и 
авиадиспетчеров, авиационных 
администраций. Создан уни-
кальный документ — «Руководст-
во по снижению риска авиаци-
онных происшествий при заходе 
на посадку и посадке (ALAR Tool 
Kit)». Здесь собранная по крупи-
цам мировая авиационная му-
дрость и ответы на вопросы, ко-
торые ставит жизнь. Тридцать 
третья Ассамблея ИКАО призна-
ла этот документ одним из глав-
нейших элементов Глобального 
плана обеспечения безопасно-
сти полетов. Названа и главная 
причина всех происшествий при 
заходе на посадку и посадке: 
«Неспособность распознать эки-
пажем воздушного судна необхо-
димость ухода на второй круг и 
невыполнение этого маневра».

Подготовила 
Наталия Ячменникова

...НО КРУГ НЕ СПАС

1

Все, что осталось... За сутки  МЧС нарастила свою группировку в аэропорту до 850 человек: из Москвы прибыли специалисты Центроспаса и центра «Лидер».
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КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

«Черный ящик» разбившегося в авиакатастрофе в Ростове-на-Дону самолета 

«Боинг» вскрыт, качество информации хорошее, об этом вчера поздно вечером 

заявил заместитель главы Межгосударственного авиационного комитета 

(МАК) Сергей Зайко. «Параметрический регистратор вскрыт, восстановлен 

разрушенный кабель, изучен модуль памяти, подключен. Проведено копирова-

ние информации, она получена. Качество информации хорошее. Самописец ра-

ботал вплоть до столкновения с землей», — заявил он журналистам. По оценке 

чиновника можно «говорить, что запись есть и принадлежит нашему полету. По 

звуковому (самописец, фиксирующий разговоры пилотов между собой и с ди-

спетчерской службой — «РГ»): также получил серьёзные повреждения, разру-

шен кабель был, поэтому сейчас проводятся работы по восстановлению. Возоб-

новятся завтра утром», — сообщил Зайко. 

Подготовил Тарас Фомченков

Перевод переговоров 
диспетчеров и пилотов 
Boeing 737
rg.ru/art/1235902

С МЕСТА СОБЫТИЙ 
Из Ростова-на-Дону передают 
корреспонденты «РГ»

УНЕСЕННЫЕ ВЕТРОМ

Елена Мелихова, 
Ирина Варламова, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

…ТАКСИСТ, узнав, что нам 
надо в аэропорт, буркнул: «Са-
молеты не летают. Вы что, не в 
курсе?» Узнав, что журналисты, 
по дороге рассказал, что живет в 
микрорайоне Александровка, 
который от аэродрома разделяет 
только роща.

— Взрыва не слышал. За окна-
ми только ветер ревел. Такого 
сильного давно не припомню, — 
вздыхает таксист и рассказыва-
ет, что услышал о гибели извест-
ного врача Игоря Пакуса. — Его ж 
весь город знает. То есть знал…

Главврач ростовской област-
ной клинической больницы № 2 и 
депутат Законодательного собра-
ния Игорь Пакус возвращался из 
Дубая вместе с супругой Галиной.

— Он будто что-то предчувст-
вовал, — вспоминает Людмила, 
соседка семьи Пакус. — Перед от-
пуском доктор говорил, что уже 
был в Эмиратах и в этот раз по-
чему-то совсем не хочет лететь. 

— Скорблю. Игорь Альдорадо-
вич столько жизней спас, себя не 
уберег, — написала в социальных 
сетях наша коллега, которая дол-
гое время лично знала Пакуса.

— Я должен был встречать 
мою знакомую Людмилу Гонча-
рову, летевшую этим рейсом, — 
говорит Анатолий Котляров, де-
путат гордумы. — Но срочно вые-
хал в Луганск, договорились 
встретиться уже днем. И вот…

— В авиакатастрофе погиб 
наш друг, очень добрый и свет-
лый человек Виталик Веремеев-
ский. Не стало целой семьи, с 
ним были и жена Наташа, и сын 
Саша. Когда ты в списках погиб-
ших видишь своих близких дру-
зей, восприятие происходящего 
переворачивается кардинально, 
— рассказывает ростовчанин 
Олег Урецкий. — Виталий всю 
жизнь был связан с авиацией, 
сам летал и очень боялся летать 
пассажиром. Когда мы ехали 
вместе на отдых, он усаживал 
всех в хвост самолета, потому 
что считал, что там самые без-
опасные места, и даже в качестве 
пассажира обязательно следил 
за показателями погоды и состо-
янии взлетной полосы на каком-
то своем, специализированном 
сайте для летчиков. 

С женой и пятилетним сыном 
погиб директор областного цен-
тра пластической хирургии об-
ластной клинической больницы 
№ 1, умница-хирург Олег Чистя-
ков. Жена Виктория была на 
седьмом месяце беременности.

На борту находился директор 
департамента ЖКХ и благоу-
стройства Новочеркасска Сергей 
Безгласный вместе с женой Юли-
ей. В понедельник Сергей должен 
был выйти из отпуска на работу.

Ольга Клименко не дожила до 
своего 20-го дня рождения три 
дня. Она возвращалась из путе-
шествия вместе со своим жени-
хом Александром Божко и его се-
строй Ольгой.

В международный сектор аэ-
ропорта все прибывали и прибы-
вали родственники пассажиров 
злосчастного рейса. Родственни-
ков размещают в вип-зале. Тут 
страшно тихо. Люди молчат. Пси-
хологи объясняют такую реак-
цию шоковым состоянием. Это 
самое страшное. Глубокий стресс 
вызывает впоследствии психиче-
ские и соматические расстройст-
ва. В воскресенье в больницы го-
спитализированы трое человек.

— Сейчас самое главное — не 
позволить человеку остаться на-
едине со своим горем, — говорит 
начальник Южного филиала 
Центра психологической помо-
щи МЧС России Александр 
Джандубаев.

В помещении стоят иконы 
Спасителя и Богородицы. К ним 
несут свечи, молятся, о спасении 
души, о чуде — вдруг МОЙ — вы-
жил, опоздал на самолет, не по-
летел?

— Некоторые ждут, что сейчас 
выйдут представители аэропор-
та и объявят, кого удалось спа-
сти, — делится с нами отец Евге-
ний. — Мы осторожно объясняем, 
что их близких уже нет. Это надо 
принять.

— Это какая-то ошибка. Этого 
не может быть! — срывается в 
крик женщина.

Михаил Гамов в авиаката-
строфе потерял сына Валерия.

— Он с женой не первый раз пу-
тешествовал, — рассказывает он. 
Валера занимался ремонтом ав-
томобилей. Копили специально 
на эту поездку. А утром меня раз-
будила внучка: папа разбился… 

Следователи не скрывают, 
что процедура опознания тел бу-
дет долгой и тяжелой.

— По тем фрагментам, что 
остались, невозможно иденти-
фицировать останки, — делится с 
нами сотрудник МЧС, вернув-
шийся со взлетно-посадочной 
полосы.

По словам замглавы МЧС Рос-
сии Сергея Воронова, результа-
ты по идентификации будут че-
рез 2 недели.

Одна из основных версий ави-
акатастрофы — ошибка пилоти-
рования.

— Почему экипаж не ушел на 
запасной аэродром? Сколько 
людей осталось бы в живых, — на-
писала в своем блоге ростовчан-
ка Ирина Томина. И этим вопро-
сом задаются многие.

— В августе 2006 года под До-
нецком во время грозы потерпел 
катастрофу самолет Ту-154. По-
гибло 167 человек. Тогда мой 
папа, Павел Толченов, будучи 
командиром международной 
эскадрильи, написал стихотво-
рение «А я уйду на запасной», — 
рассказала нам ростовчанка 
Ольга Сидорова. 

Мы нашли Павла Толченова. 
Опытнейший летчик, 32 года об-
щего летного стажа, 18 лет был 
командиром Ту-154.

— Я предполагаю, что произо-
шел сдвиг ветра, — говорит он. — 
Ветер резко поменял скорость и 
направление. Упор исчез, и само-
лет рухнул. Я никогда не считал, 
что непогода может стать причи-
ной авиакатастрофы. Роковой 
ошибкой может стать непра-
вильное решение командира. За-
чем при плохом прогнозе ждать 
улучшения погоды? Тогда как ря-
дом три запасных аэродрома — 
до Краснодара полчаса лету, до 
Сочи и Минвод — час...

Летчики долго обсуждали с 
ростовскими диспетчерами ско-
рость ветра, видимость, слабое 
обледенение в облаках и так да-
лее. Из опубликованных перего-
воров видно, что паники на бор-
ту нет. «Захожу на второй круг. 
Пока-пока», — предупредил лет-
чик. Дальше был взрыв.

Из переговоров 
видно, что паники 
на борту нет. 
«Захожу на второй 
круг. Пока-пока», — 
голос летчика 
и дальше — взрыв

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Родственникам погибших при крушении в Ростове-на-Дону самолета 
авиакомпании FlyDubai положены страховые компенсации. «Поскольку 
перевозчик иностранный, то страховку он приобретал также в зару-
бежной компании, и именно она будет выполнять обязательства по вы-
плате компенсаций пострадавшим», — рассказал президент Всероссий-
ского союза страховщиков Игорь Юргенс. Объем страхового покрытия 
авиакомпании Flydubai превышает 500 миллионов долларов. Об этом 
сообщил министр транспорта РФ Максим Соколов. Внутри этой сум-
мы 25—30 миллионов долларов может приходиться на сам самолет по 
риску авиакаско. Остальное пойдет на выплаты по пострадавшим и 
погибшим пассажирам и третьим лицам, за имущество аэропорта и 
т.д. Авиакомпания уже заявила о намерении выплатить по 20 тысяч 
долларов за каждого погибшего. Сумма страховых выплат будет опреде-
лена в рамках международного права.Также родственники получат по 
одному миллиону рублей от регионов их проживания.

Подготовили Юлия Кривошапко, Елена Березина

Список погибших 
на борту Boeing 737 
в Ростове-на-Дону
www.rg.ru/art/1235784
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ДЕНЬГИ  Доллар может опуститься 
до 60 рублей, но ненадолго

Баррель вышел 
из доверия

Игорь Зубков 

УКРЕПЛЕНИЕ рубля в послед-
ние недели еще не означает 
устойчивого перелома в курсо-
вой динамике, заявила глава Цен-
тробанка Эльвира Набиуллина 
по итогам заседания совета ди-
ректоров, на котором было реше-
но сохранить ключевую ставку 
ЦБ на уровне 11 процентов.

Иначе говоря, доллар может 
опуститься до 60 рублей, но не-
надолго, поясняет руководитель 
направления «Финансы и эконо-
мика» Института современного 
развития Никита Масленников. 
Это произойдет при росте цен на 
нефть до 45 долларов за баррель 
и сохранении аппетита к риску у 
инвесторов.

Но о возрастающем тренде не-
фтяных цен пока говорить рано, 
считает начальник Управления по 
стратегическим исследованиям в 
энергетике Александр Курдин. 
«Возвращение к цене в 40 долла-
ров за баррель естественно, ниже 
этого порога заметные объемы 
добычи становятся нерентабель-
ными, — говорит эксперт. — Но из-
быток на рынке нефти никуда не 
ушел, запасы огромны, а Иран на-
мерен значительно увеличить по-
ставки. Негативные новости мо-
гут приводить к периодическим 
новым провалам цены».

Из-за этого ЦБ отказался от 
своего прогноза о том, что бар-
рель будет стоить в среднем 50 
долларов по году. И, нарушив 
традицию, решил не рассчиты-
вать на оптимистичный сцена-
рий – в обновленном прогнозе 
остались базовый и рисковый ва-
рианты на 2016 год – первый 
основан на 30 долларах за бар-
рель, второй – на 25. И в том и в 
другом случае экономика оста-
нется в минусе в этом году, по ба-
зовому варианту спад составит 
от 1,3 до 1,5 процента ВВП. 

Для разгона инфляции неста-
бильность нефтяного рынка 
остается угрозой номер один, за-
явила Эльвира Набиуллина. 
Именно поэтому ЦБ решил по-
временить со снижением ставки, 
дал понять, что такая ставка мо-
жет продержаться еще несколь-
ко месяцев, но перестал наме-
кать на ее возможное повыше-
ние. Регулятор также опасается, 
что на инфляцию повлияют рас-
ходы по наиболее затратным ста-
тьям антикризисного плана пра-
вительства. 

Сейчас дефицит бюджета по-
крывается в основном за счет 
расходования валюты из Резер-
вного фонда, напоминает Ники-
та Масленников. При этом дефи-
цит ликвидности сменяется 
профицитом. То есть даже без 
снижения ключевой ставки бу-
дут потихоньку сокращаться 
ставки по кредитам и депози-
там. Как только инфляция сни-
зится до 6 процентов (на этот 
показатель реально выйти в де-
кабре), можно уже начинать 
кредитоваться и заниматься ин-
вестпроектами. 

Расширения программы про-
ектного финансирования, на 
чем настаивает минэкономраз-
вития, не планируется, сказала 
Эльвира Набиуллина «РГ». «Там 
много проектов, которые могут 
финансироваться на абсолютно 
коммерческих условиях обыч-
ными банками», — отметила гла-
ва ЦБ, напомнив, что лимит по 
этой программе выбран лишь на 
70 процентов. Вместе с тем ЦБ 
согласился расширить на 25 
миллиардов рублей программу 
рефинансирования для малого и 
среднего бизнеса высокотехно-
логичных секторов,  еще на 
столько же будет увеличен ли-
мит Российского агентства по 
страхованию экспортных кре-
дитов и инвестиций.

ПАМЯТЬ Умер Аркадий 
Бриш — конструктор-
ядерщик «курчатовского 
призыва»

С веком наравне

Александр Емельяненков

В СРЕДУ, 23 марта, в Москве простятся с человеком-ле-
гендой из первого поколения советских атомщиков: на 
99 году жизни скончался ученый и конструктор Аркадий 
Адамович Бриш. Сообщение об этом пришло из москов-
ского ВНИИ автоматики, где ветеран советского Атомно-
го проекта до последних дней оставался почетным науч-
ным руководителем. 

«Один из создателей первых образцов ядерного оружия 
в нашей стране, выдающийся ученый и организатор науки, 
Аркадий Адамович 
пользовался огром-
ным авторитетом и 
уважением у всех, 
кто его знал, — гово-
рится в сообщении. — 
Немногие могут 
сравниться с ним по 
величине личного 
вклада в дело укре-
пления обороноспо-
собности нашей Ро-
дины. Его научные 
разработки и ориги-
нальные конструк-
торские решения на-
шли применение в 
лучших образцах 
отечественного ядер-
ного оружия». 

При непосредст-
венном участии Ар-
кадия Бриша, отме-
чают его коллеги и соратники, была создана первая систе-
ма подрыва с внешним импульсным нейтронным источни-
ком, проведена разработка ядерных боеприпасов, борто-
вых приборов автоматики и систем контроля. Многие из 
его работ были уникальны и развились в самостоятельные 
научные направления.

В нашей атомной отрасли Аркадий Бриш был, пожалуй, 
последним, кто мог сказать: помню Берию, получал указа-
ния от Курчатова, работал под началом Харитона и Щел-
кина, был правой рукой у Духова и знаю, чем силен каж-
дый из одиннадцати сменявших друг друга атомных мини-
стров-руководителей — от Ванникова, Завенягина и Малы-
шева до Адамова, Румянцева и Кириенко. А министры, по 
его же выражению, «были далеко не мелкого развеса».

В 47-м, когда Аркадия Бриша включили в список пер-
вых 70 привлеченных специалистов, ему стукнуло трид-
цать, за плечами были физический факультет Белорусско-
го государственного университета, работа в рентгенов-
ской лаборатории Академии наук БССР, а затем — война: 
почти два года в минском подполье и еще год — разведчи-
ком в партизанской бригаде Ворошилова.

С 1947-го по 1955-й Бриш работал в КБ-11 (ныне Рос-
сийский федеральный ядерный центр — ВНИИ экспери-
ментальной физики). При создании первых атомных и во-
дородных бомб принимал участие в реализации идей Яко-
ва Зельдовича и Юлия Харитона о применении внешнего 
нейтронного инициатора для ядерных зарядов. 

— В Москве, в Институте машиноведения, где я до этого 
работал, дела шли неспешно,  — рассказывал при нашем 

первом знакомстве 
Аркадий Адамович. — 
А здесь все кипело, 
задачи ставились 
конкретные и реша-
ли их сообща. Мне 
это пришлось по 
душе, потому что я — 
человек энергичный, 
люблю быстро все де-
лать. И я сразу начал 
шуровать, не боялся 
принимать на себя 
ответственность... 

«Шуровать», как я 
понял, было в числе 
его любимых выра-
жений. В ту пору, ког-
да Бриш работал в 
КБ-11 и когда рожда-
лись не только новые 

методики и приборы, но и прозвища, коллеги предложили 
ввести единицу деловой активности — «один Бриш». По 
признанию авторов книги «Люди и взрывы», это была «не-
досягаемая величина». Для измерений, пишут они с улыб-
кой, брали величины в тысячу, а то и в миллион раз меньше 
— мили- или микробриш… 

Лет десять назад, когда в Снежинске отмечали полуве-
ковой юбилей уральского ядерного центра ВНИИ техни-
ческой физики, Аркадий Адамович в свои тогдашние 88 
не отказал себе в удовольствии приехать в гости к колле-
гам и друзьям. За год до этого мы встречались с ним в Са-
рове. И там и там он был, что называется, своим среди 
своих. 

В Москве, во ВНИИ автоматики, который был понача-
лу филиалом саровского КБ-11, Аркадий Бриш работал с 
1955 года, был заместителем у главного конструктора 
Духова. А в 1964-м, когда умер Духов, стал главным кон-
структором по ядерным боеприпасам. И находился в этой 
должности 33 года — вплоть до 1997-го. В том году рове-
снику Октябрьской революции исполнилось восемьдесят 
лет, и он стал почетным научным руководителем ВНИИА. 

К первым в его жизни наградам — медали «Партизану 
Отечественной войны», орденам Красной Звезды и Оте-
чественной войны — в мирное время добавились звезда 
Героя Социалистического Труда, четыре ордена Ленина, 
два — Трудового Красного Знамени, орден Октябрьской 
Революции и две уже российские награды — орден Почета 
и орден «За заслуги перед Отечеством» IV степени. Еще в 
1955 году он был удостоен Государственной (тогда она 
называлась Сталинской) премии за создание систем под-
рыва и нейтронного инициирования для атомных бомб 
РДС-3 и РДС-5. Спустя пять лет уже Ленинской премией 
были отмечены его разработки аналогичного назначения 
для боевого блока к межконтинентальной баллистиче-
ской ракете Р-7. 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Сан-Марино будет поставлять 
в Россию европейские сыры и мясные деликатесы

Незаменимых 
сыров у нас нет
Тарас Фомченков

В 
минувшую пятницу стало 
известно, что небольшая 
европейская страна, Сан-

Марино, не попавшая под про-
дуктовое эмбарго, собирается 
поставлять в Россию продукты, 
которые за последние два года 
исчезли с отечественных прилав-
ков. Речь идет о европейских 
твердых сырах и вяленом мясе. 
Об этом «РГ» рассказали участ-
ники переговоров двух стран.

Эксперты уточняют: парме-
заном и хамоном сыр и мясо из 
Сан-Марино юридически назы-
вать нельзя, так как права на эти 
бренды имеют Италия и Испа-
ния. Речь идет об аналогах твер-
дых сыров, к которым относится 
пармезан, и копченом мясе, та-
ком как хамон. Но по вкусу они 
практически идентичны брендо-
вым товарам.

Соглашение о сотрудничест-
ве с российской стороны под-
писала Национальная ас-
социация оптово-распре-
делительных центров 
(НАОРЦ), со стороны 
Сан-Марино — междуна-
родный Центр бизнес-
коммуникаций «Валорэк-
спо». Процесс согласова-
ния поставок только на-
чался и будет продол-
жаться в течение 
ближайших ме-
сяцев .  В  Рос-
сельхознадзоре 
заявили, что 
важно не до-
пустить ре-
экспорта че-
рез Сан-Ма-
рино в Россию 
за п р е щ е н н ы х 

продуктов из других европей-
ских стран.

Для российского рыка это не-
большие объемы, указывают в 
Национальном союзе произво-
дителей молока. Доля твердых 
европейских сыров меньше од-
ного процента. Это в основном 
дорогие продукты стоимостью 
более 1000 рублей за килограмм. 
Сыры из Сан-Марино займут ме-
сто на полке рядом с сырами из 
Швейцарии и некоторых других 
государств, не входящих в Евро-
союз, которые и сейчас офици-
ально присутствуют на россий-

ском рынке. И это в итоге должно 
повлиять на конкуренцию и сни-
зить темпы роста цен на эти това-
ры, надеются эксперты.

Руководитель исполкома На-
циональной мясной ассоциации 
Сергей Юшин напоминает, что 
хамон в Россию и сейчас ввозить 
не запрещено. «1602 (Готовые 
или консервированные продук-
ты из мяса, мясных субпродук-
тов или крови прочие. — «РГ») не 
запрещено. А именно по этому 
коду всегда ввозился хамон», — 
рассказывает Юшин.

Но оговаривается, что рос-
сийские импортеры все равно 
опасаются знаменитого испан-
ского продукта. Хотя далеко не 

все. Этому свидетельствует 
то,  что  продающийся 

вполне официально ха-
мон можно встретить 
во многих магазинах 
известных торговых 

сетей в России. 
Хотя и по цене, 
ка к  п р а в и л о, 
выше 5 000 ру-
блей за килог-
рамм.

Коллеги предложили ввести едини-
цу деловой активности — «один 
Бриш».

Армия Спущена на воду пятая подлодка, вооруженная ракетами 
«Калибр»

Новгород в Черном море
Иван Петров

Н
а петербургском су-
д о с т р о и т е л ь н о м 
предприятии «Адми-
ралтейские верфи» в 
минувшую пятницу 

спустили на воду дизель-элек-
трическую подводную лодку 
проекта 636.3 «Варшавянка». 
Уже известно, что субмарина от-
правится служить на Черномор-
ский флот, а имя она получила 
«Великий Новгород». Подлодку 
удалось построить менее чем за 
1,5 года — ее строительство нача-
лось в октябре 2014 -го. 

«Великий Новгород» - пятая в 
серии из шести субмарин проек-
та 636.3, которые были спроек-
тированы в петербургском ЦКБ 
«Рубин». Четыре подлодки этого 
проекта уже в строю — все они от-
правлены на Черноморский 
флот.

Головная субмарина «Ново-
российск» передана ВМФ РФ в 
августе 2014 года, вторая лодка 
серии «Ростов-на-Дону» — 30 де-
кабря 2014 года. Третий корабль 
— «Старый Оскол» — несет служ-
бу в составе ВМФ РФ с июля 
2015 года. Подводная лодка 
«Краснодар», четвертая в этой 
серии, была передана флоту 5 
ноября 2015 года. Спуск на воду 
последней «Варшавянки» из 
этой серии — субмарины «Кол-
пино» — запланирован на май 
нынешнего года.

Подлодки проекта 636.3 отно-
сятся к третьему поколению и яв-
ляются развитием субмарин про-
ектов 636 и 877. Они считаются 
одними из самых малошумных в 
мире. Скорость подводного хода 
составляет 20 узлов, предельная 
глубина погружения — 300 ме-
тров, а подводное водоизмеще-
ние — около 4 тысяч тонн. 

Экипаж подлодки  - 52 чело-
век, она может находиться в ав-
тономном плавании 45 суток. 
Лодки модифицированного 636-
го проекта имеют более высо-
кую (по сравнению с предыду-
щими проектами) боевую эф-
фективность.

На их вооружении находятся 
торпеды калибра 533 миллиме-
тра (шесть аппаратов), мины и 
главная «изюминка» — ударный 
ракетный комплекс «Калибр». 
Субмарины благодаря новейше-
му радиоэлектронному обору-
дованию могут обнаружить цель 
на дистанции, в три-четыре раза 
превышающей ту, на которой их 
может обнаружить противник. 
За свою скрытность лодки этого 

проекта получили в НАТО назва-
ние «черная дыра».

Говоря о «Варшавянках», 
нельзя не упомянуть, что лодка 
этого проекта «Ростов-на-Дону» 
впервые в истории российского 
подводного флота нанесла ракет-
ный удар из акватории Среди-
земного моря по объектам тер-
рористов в сирийской провин-
ции Ракка (негласная столица 
ИГИЛ — организации, запрещен-
ной в РФ). Тогда использовались 
ракеты «Калибр», название ко-
торых теперь уже знает весь мир. 

«Подводные лодки проекта 
636.3 полностью соответствуют 
тем требованиям,  которые 
предъявляет Военно-морской 
флот с точки зрения шумности, 
систем обнаружения, целеука-
зания и, естественно, самое 
главное, вооружения, — сказал 
во время церемонии спуска под-
лодки на воду заместитель глав-
кома ВМФ вице-адмирал Алек-
сандр Федотенков. — Мы все убе-
дились в этом, поэтому главным 
командованием ВМФ готовится 

предложение по дальнейшему 
строительству как этой серии, 
так и, возможно, других проек-
тов, которые находятся в стадии 
опытной эксплуатации».

Осенью прошлого года глав-
ком ВМФ РФ адмирал Виктор 

Чирков заявил, что главное ко-
мандование флота рассматрива-
ет возможность строительства 
новой серии лодок проекта 
636.3. Позже замглавкома Федо-
тенков сообщил, что уже в бли-
жайшее время начнется строи-
тельство серии неатомных под-
водных лодок пятого поколения 
с воздухонезависимой энергети-
ческой установкой. 

«Проект «Калина» разработ-
ки ЦКБ МТ «Рубин» уже есть, но 
он пока не одобрен и не согласо-
ван с минобороны», — пояснил 
РИА Новости позднее высокопо-
ставленный представитель Во-
енно-промышленного комплек-
са. При этом он подчеркнул, что 
главными особенностями этого 

проекта станет штатная анаэ-
робная (воздухонезависимая) 
энергетическая установка и 
крылатые ракеты «Калибр».

Также в конце прошлой неде-
ли стало известно, что ВМФ Рос-
сии из-за дороговизны откажет-
ся от строительства новых тита-
новых атомных подлодок. Об 
этом РИА Новости сообщил вы-
сокопоставленный представи-
тель ВМФ. При этом он отметил, 
что все четыре лодки проекта 
945 будут модернизированы. 

Все новые лодки проекта 636.3 
для Черноморского флота строи-
лись на Адмиралтейских верфях.

Акцент

 Именно с подлодки проекта 
«Варшавянка» впервые был 
нанесен ракетный удар по тер-
рористам в Сирии

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1235539

Бриш был, пожалуй, 
последним, кто мог 
сказать: помню 
Берию, получал ука-
зания от Курчатова, 
работал под нача-
лом Харитона и 
Щелкина, был пра-
вой рукой у Духова
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Деловой завтрак

Улюкаев Алексей Валентинович
Министр экономического развития

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ ВО ВТОРНИК, 22 МАРТА, С 10.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКОМУ 

ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ 

УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.
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Твердые европей-
ские сыры скоро 
снова окажутся 
на прилавках 
магазинов и сто-
лах россиян.

РЫНОК

Moody’s 
отзывает 
рейтинги 

ОСТАЛИСЬ 
БЕЗ ОЦЕНКИ

Сергей Куликов

АГЕНТСТВО Moody’s, один из 
участников «большой тройки» 
международных рейтинговых 
агентств (Moody’s, Standard & 
Poor’s, Fitch), досрочно выполни-
ло свое обещание и отозвало 
около 150 рейтингов по нацио-
нальной шкале, присвоенных 
российским компаниям и бан-
кам.

В начале марта о подобном 
решении предупредило и агент-
ство Fitch. Ситуация выглядит 
угрожающей, но на самом деле 
никакой трагедии не произой-
дет, поскольку наиболее важные 
рейтинги — по международной 
шкале, отзывать не будут.    

Напомним, что причиной 
строптивости иностранцев ста-
ло вступление с 2017 года в Рос-
сии ряда положений Закона «О 
деятельности кредитных рей-
тинговых агентств в РФ...». Одно 
из главных требований заключа-
ется в том, что иностранные рей-
тинговые агентства могут дейст-
вовать в нашей стране либо че-
рез филиалы и присваивать рей-
тинги от имени своей междуна-
родной структуры, либо через 
дочернюю компанию, которая 
будет присваивать свои рейтин-
ги. Во втором случае она не смо-
жет отзывать их по требованию 
властей других государств (на-
пример, при санкциях).

Таким образом, двое из участ-
ников — Moody’s и Fitch — свою 
позицию озвучили и создавать 
«дочки» отказались. Третий иг-
рок пока ожидает дальнейшего 
развития событий. «Позиция 
Standard & Poor’s состоит в том, 
что мы определенно остаемся в 
России. Мы работаем в России с 
1996 года и присваиваем рей-
тинги более чем 250 эмитентам 
— это очень важный для нас ры-
нок, — заявили «РГ» в агентстве. 
— Мы уверены, что к тому време-
ни, когда ЦБ РФ завершит фор-
мирование нормативно-право-
вой базы деятельности рейтин-
говых агентств, оптимальное ре-
шение будет найдено». 

По мнению опрошенных «РГ» 
экономических аналитиков, 
проблема во многом искусствен-
на: «Рейтинги по глобальной 
шкале никто отзывать не соби-
рается. А ведь именно они наибо-
лее важны для компании, кото-
рая либо желает выйти на миро-
вой финансовый рынок, либо 
уже на нем работает, — считают 
они. — Что же касается отзыва 
оценки по национальной шкале 
— это выбор агентства. Для инве-
стора это неудобно, но совер-
шенно некритично. Так что ни-
чего не изменится, и никто нику-
да уходить не собирается».

Аналогичной точки зрения 
придерживается и гендиректор 
Национального рейтингового 
агентства (НРА) Виктор Четве-
риков. По его мнению, весь во-
прос заключается лишь в том, 
что Центробанк РФ хочет, чтобы 
правила игры на этом рынке 
были одинаковы для всех.

По мнению аналитиков в ин-
вестиционной сфере, стропти-
вость «большой тройки» объя-
сняется банальной экономией. 
Регулирование — это прежде все-
го расходы. И хотя сегодня точно 
сказать, какими они будут в но-
вых условиях, очень сложно, но 
речь идет о миллионах долларов 
в год. Иностранцы открывать в 
России свои «дочки» отказыва-
ются из чисто прагматических 
соображений. Но как только 
рынки восстановятся и будет 
ясно, сколько можно на них за-
работать, решение может быть 
изменено. Тем более что новый 
закон такую возможность дает.  

К тому же есть и плюсы, по-
скольку освободившуюся нишу 
с удовольствием займут отечест-
венные агентства. Впрочем, как 
сообщила «РГ» гендиректор 
«Аналитического кредитного 
рейтингового агентства» (АКРА) 
Екатерина Трофимова, заме-
щать кого-либо на рынке они не 
стремятся. «Мы сконцентриро-
ваны на инвестициях в качество 
аналитического продукта и эф-
фективной организации бизнес-
процессов, соответствующих 
лучшим мировым практикам, — 
заявила она. — Использовать 
наши рейтинги или нет, решать 
прежде всего инвесторам». 

Отзыв оценки 
по национальной 
шкале — выбор 
агентства. Для инве-
стора это совершен-
но некритично
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ЛАУРЕАТЫ Среди
награжденных за лучшие
книги — журналисты «РГ»

Роман и орден

Татьяна Хорошилова

В ГЛАВНОЙ Российской государственной библиотеке 
страны прошла 16-я церемония награждения премией 
«Лучшие книги и издательства года-2015».

— Россия сегодня небогата на литературные награды 
и премии, — пояснил писатель, член Общественного со-
вета при министерстве культуры, член Экспертного со-
вета национальной премии «Лучшие книги и издатель-
ства года» Святослав Рыбас. — Например, во Франции их 
до полутора тысяч, а у нас едва ли два десятка. А ведь 
премии необходимы прежде всего как компас и, во вто-
рую очередь, как поощрение авторов и издателей. Наша 
премия учреждена шестнадцать лет назад Русским биог-
рафическим институтом, «Литературной газетой», Рос-
сийской государственной библиотекой, Культурно-
просветительским центром «Орден». У нее нет финансо-
вой составляющей, лауреатам вручается медаль и ди-
плом. Главный критерий отбора — общественное звуча-
ние, актуальность. Московские и региональные изда-
тельства прислали свыше двухсот книг. Из них я бы вы-
делил книги издательства «Молодая гвардия» из вечно-
зеленой серии ЖЗЛ, просветительскую линию «РОС-
СПЭН» (например, коллективную монографию «Патри-
отизм и национализм как факторы российской исто-
рии»), труды генерала армии, президента Академии во-
енных наук РФ М.А. Гареева, роман Александра Проха-
нова «Убийство городов» о войне в Донбассе, книгу ре-
жиссера-оскароносца Никиты Михалкова «Территория 
моей любви» об истории рода Суриковых, Кончалов-
ских, Михалковых. Нельзя не отметить капитальные 
историко-документальные исследования, «закрывшие» 
поднятые в них темы: «Украинские националистиче-
ские организации в годы Второй мировой войны» и «Ге-
нерал Власов: История предательства» под общей ре-
дакцией Андрея Артизова. Некоторые лауреаты уже зна-
комы читателям «РГ» — это Таир Мансуров, написавший 
биографию Нурсултана Назарбаева, Николай Долгопо-
лов — автор книги «Легендарные разведчики», Владимир 
Снегирев и Валерий Самунин — авторы «Вируса «А». Как 
мы заболели Афганистаном». Последняя издана «Рос-
сийской газетой». 

СОБЫТИЕ На здании русского собора во французской столице установлен главный купол

Русский адрес Парижа
Дмитрий Горохов, корр. ТАСС во 

Франции — специально для «РГ»

П
арижская Авеню франко-
рюс ведет отныне к хра-
му. Названная так в 1911 

году в память о визите во Фран-
цию русского императора Нико-
лая II, она увенчалась теперь ре-
зиденцией Российского духов-
но-культурного центра.

В канун официального наступ-
ления весны по французскому ка-
лендарю (день весеннего равно-
денствия) на здании строящегося 
русского кафедрального собора 
был установлен главный купол. 
Это событие произошло в присут-
ствии церковных иерархов, мно-
гочисленных парижан и россий-
ской правительственной делега-
ции, возглавляемой вице-премье-
ром Сергеем Приходько. 

Епископ Корсунский Нестор 
освятил православные кресты, ко-
торые затем были подняты на ку-
пола церкви. Почетным гостем це-
ремонии стал старший в роду Ро-
мановых князь Димитрий Рома-
нович. «Я не мог пропустить это 
событие, — сказал он корр. ТАСС. 
— Это большой день для русских 
парижан».

Парижская газета «Круа» 
аплодирует проекту известного 
французского зодчего Жан-Ми-
шеля Вильмотта. «Быть на виду, но 

не кичиться», — так расшифровало 
архитектурную формулу проекта 
столичное издание. По мнению га-
зеты, точность замысла мастера 
позволяет его творению органич-
но встроиться в исторический 

ландшафт знаменитого седьмого 
округа французской столицы.

«Проект Вильмотта отличает 
строгая элегантность, которая хо-
рошо совместима и с традициями 
православия, и с архитектурным 
наследием Парижа», — замечает 
«Круа». Более того, если находив-
шееся там прежде здание метео-
рологической службы заслоняло 
собой построенный в XIX веке 
Пале (дворец. — Авт.) Альма, то 
Вильмотт расположил свои строе-
ния так, что этот исторический 
дворец открыт теперь взорам па-
рижан. «Этот квартал теперь иде-
ально подходит для прогулок и 

дает необходимый простор для 
прихожан в дни православных 
процессий», — пояснил свой замы-
сел сам мастер. Напомню, что де-
сятилетие назад стало очевидно, 
что заметно выросшей русской 

епархии в Париже необходим но-
вый кафедральный собор. Россия 
выбрала участок в двух шагах от 
Эйфелевой башни. Помимо цер-
кви строящийся комплекс вклю-
чит франко-русскую школу, поме-
щения прихода и культурного 
центра. 

Храм на набережной Сены ста-
нет памятником всем россиянам, 
отдавшим жизнь за свободу Фран-
ции. Сто лет назад в разгар судьбо-
носного для Французской Респу-
блики сражения Первой мировой 
войны — битвы под Верденом на 
помощь ей пришла Россия. Осла-
бить натиск на Францию помогла 

развернутая русской армией в 
марте 1916 года на Восточном 
фронте Нарочская операция. 

Месяцем позже во Францию 
после 70-дневного морского пере-
хода с Дальнего Востока прибыл 

авангард Русского экспедицион-
ного корпуса. В кровопролитных 
боях под Реймсом русские пехо-
тинцы остановили немецкие ди-
визии. «Наши солдаты пришли на 
помощь союзнику», — сказал по-

сол РФ во Франции Александр Ор-
лов. 

Завершение строительства 
храма ожидается летом. Его тор-
жественное открытие пройдет 
осенью.

Слово Патриарх Кирилл о том, как принимать удары и оставаться твердым 

Успех, замешанный 
на кротости

Сухой алкоголь 
подмочил свою 
репутацию

«Одним из основных рисков, связанных с появ-
лением в продаже порошкообразной спиртосо-
держащей продукции, является отсутствие од-

нозначности использования ее в качестве основы для 
производства слабоалкогольных коктейлей», — говорит-
ся в пояснительной записке к законопроекту Роспотреб-
надзора, который размещен на федеральном портале 
проектов нормативных правовых актов.

В техническом регламенте Таможенного союза, на ос-
нове которого «оборачиваются» все продукты, вообще 
нет такого понятия как сухой алкоголь, пояснили «РГ» в 
пресс-службе Роспотребнадзора. 

«И, соответственно, разрешения на его реализацию 
на территории России нет — то есть легально ввезти та-
кой продукт невозможно. Поэтому все те редкие находки 
в Интернете — незаконные попытки сбыта. Однако рынок 
неизбежно развивается и мы превентивно требуем зако-
нодательно ограни-
чить его ввоз», — рас-
сказала глава пресс-
службы ведомства 
Анна Брычева.

«Порошковый ал-
коголь представля-
ется опасным, пото-
му что данная про-
дукция никак не мо-
жет маркироваться, 
она производится в 
виде порошка и его 
дозы весьма невели-
ки. В результате 
контролировать его распространение достаточно слож-
но. Причем сам этот порошок, не будучи разведенным, 
несет огромный риск для здоровья потребителя, кото-
рый решит его использовать, например, вдохнув или 
съев. Это может привести к серьезному алкогольному 
отправлению, — пояснили в пресс-службе Росалкоголь-
регулирования. 

Стоит отметить, что в России купить порошковый ал-
коголь действительно можно, но сделать это не так уж и 
просто как кажется на первый взгляд. Поверхностный 
анализ российского сегмента сети Интернет, например, 
выводит на первые строчки поискового запроса лишь 
статьи о том, что это вообще такое. А предложений о про-
даже рома, водки или коктейля «из пакетика» нет. 

Однако это не значит, что проблема не существует, 
уверен руководитель Центра разработки национальной 
алкогольной политики Павел Шапкин. 

«Хотя цена, если постараться найти информацию и 
изучить соответствующие сайты, по сути, запредельная 
за эти пакетики, так что никакого смысла в покупке и так 
нет», — резюмирует он. 

В этой ситуации, считает Роспотребнадзор, для реше-
ния вопроса о безопасности оборота на территории Рос-
сии порошкообразной спиртосодержащей продукции 
необходимы разработка и введение гигиенических нор-
мативов безопасности, качества и идентификационных 
признаков. А это, в свою очередь, возможно только «по-
сле проведения полного комплекса токсиколого-гигие-
нических исследований с представлением соответствую-
щего научного обоснования». 

В связи с этим, предлагается в законопроекте, нужно 
ввести «запрет на розничную продажу данной продук-
ции».

Всю первую неделю поста патри-
арх Кирилл служил в известных 
монастырях. В пятницу, после 
Литургии Преждеосвященных 
Даров в знаменитой Троице-
Сергиевой лавре, он обратился к 
прихожанам со словом, которое 
важно не только для верующей, 
но и для светской части общест-
ва. Сегодня «РГ» публикует его.

О
дной из величайших 
христианских добро-
детелей  является 
кротость. Это поня-
тие с трудом воспри-

нимается в наше время — так да-
леко отстоит образ кроткого от 
образа сильного, преуспевающе-
го человека. Но вот Господь, об-
ращаясь с холма на берегу Тиве-
риадского озера к ученикам и ко 
множеству народа, сказал пора-
зительные слова: «Блаженны 
кроткие, потому что они наследу-
ют землю».

Для нас не совсем понятно, о 
какой земле речь идет и почему 
кроткие наследуют землю. Но 
слушавшие Спасителя прекра-
сно всё поняли, ведь его окружа-
ли иудеи, а для них представле-
ние о земле обетованной было 
священной и вместе с тем нацио-
нальной идеей. Из поколения в 
поколение передавался рассказ о 
том, как народ, выведенный Мои-
сеем из Египта, 40 лет скитался 
по Синайской пустыне, преодо-
левая невероятные трудности, а 
затем вступил в обетованную 
землю. Но непросто было это сде-
лать — чтобы войти в обетован-
ную землю, израильтяне должны 
были разрушить стены Иерихо-
на, а затем эту землю нужно было 
защищать, в том числе, от могу-
щественных филистимлян. Мно-
го крови было пролито за обето-
ванную землю. Но Господь гово-
рит, что блаженны не сильные, не 
успешные, не могущественные, а 
кроткие, потому что именно они 
наследуют землю.

Конечно, используя образ обе-
тованной земли, Господь сказал о 
чем-то большем. Он говорит о 
Царствии Божием, но не только о 
нем. Обетованная земля была во-
жделенной целью, к которой стре-
мился весь народ, и потому слова 
Спасителя могут быть примене-
ны к любой важной и доброй цели, 
которую человек перед собой ста-
вит. И Господь связывает достиже-
ние цели с кротостью.

Мы ставим перед собой многие 
цели: хорошо закончить школу, 
если учимся в школе; получить 
образование более высокого 
уровня, если мы его продолжаем; 
сделать в своей жизни что-то важ-
ное — создать семью, воспитать де-
тей, произвести нечто полезное 
для народа, для общества. Други-
ми словами, мы не хотим прожить 
жизнь впустую, даже с точки зре-
ния земных, человеческих ценно-
стей. Мы ставим перед собой важ-
ные цели. Но только Евангелие 
учит нас тому, что всякая цель до-
стигается кротостью.

Так что же такое кротость? 
Процитирую слова святителя Ио-

анна Златоуста: «Кротость есть 
признак великой силы. Смотри, 
не подумай, будто мало нужно 
сил, чтобы в ответ на оскорбле-
ние не возмутиться». Давайте 
применим эти слова к самим 
себе. Когда нас оскорбляют же-
стоко, несправедливо, когда на 
нас клевещут, — а сейчас нетрудно 
сделать так, что об этой клевете 
узнает весь мир, — каким должен 
быть ответ христианина? Он дол-
жен быть исполнен этой внутрен-
ней силы — кротости. И потому, 
как бы вторя святителю Иоанну 
Златоусту, преподобный Ефрем 
Сирин говорит: «Кроткий — это 
тот, кто принимает удары и оста-
ется твердым».

Кротость — это великая вну-
тренняя сила, но это не сжатые от 
злобы зубы, это не сжатые кулаки. 
Кротость — это даже не терпение. 
Кротость — это внутреннее состо-
яние духа, это сила, которая под-
нимает человека над окружаю-
щим миром, помогает ему взгля-
нуть с высоты на происходящее, 
на всех этих обидчиков, на все эти 
человеческие интриги, на всю эту 
скверну, которая так стремится 
поглотить нас, вовлечь в свою сти-
хию, заставить реагировать по ее 
законам на то несправедливое и 

незаслуженное, что бросается в 
наш адрес.

Кротость — это великая вну-
тренняя свобода. Иногда она на-
следуется от предков: кроткий 
младенец вырастает кротким, 
спокойным человеком. Про тако-
го говорят: он святой от рожде-
ния, это человек с очень легким 
характером. Но означает ли это, 
что кротость — черта избранных, 

которые унаследовали это качест-
во от своих родителей или, может 
быть, от далеких предков? Вовсе 
нет, иначе Господь не сказал бы о 
нем в Нагорной проповеди. Он го-
ворит о кротости как об идеале, 
как о цели жизни, к которой каж-
дый может устремляться и кото-
рой каждый может достичь — об-
рести эту силу, эту внутреннюю 
свободу, это подлинное внутрен-

нее спокойствие, эту способность 
устоять под действием всех тех 
сил, которые обрушиваются на 
человека.

А как же можно воспитать в 
себе кротость? Никакими волевы-
ми усилиями, никакими попытка-
ми сделать спокойное выражение 
лица достичь кротости невозмож-
но, потому что кротость — это ха-
рактеристика не внешнего вида 
человека, а его внутреннего со-
стояния. Тот же святитель Иоанн 
Златоуст, размышляя о том, как 
воспитать кротость, говорит: 
«Нужно постоянно сознавать 
свою греховность». И, может 
быть, чем успешнее, чем талан-
тливее человек, чем сильнее он от-
личается от других, тем больше он 
должен думать о своих грехах и 
осознанием своего несовершен-
ства уравновешивать и свои спо-
собности, и свою непохожесть.

Но и в том случае, когда чело-
век, желающий стать кротким, не 
отличается особыми талантами, 
совет святителя Иоанна Златоу-
ста является решающим. Нужно 
чаще думать о своих грехах, о сво-
их слабостях, о своих недостат-
ках, чаще каяться пред Господом. 
И по мере освобождения от этих 
грехов нам будет подаваться Бо-

жественная благодать, которая 
только и способна даже самого 
сильного, самого грозного чело-
века преобразить в человека 
кроткого, в того самого, кто насле-
дует землю.

А теперь несколько слов о кро-
тости как средстве достижения 
успеха в жизни. Казалось бы, что 
общего между кротостью и успе-
хом? Так вот, кроткий человек в 
силу своей незлобивости распо-
лагает к себе людей. Вокруг него 
всегда есть те, кто готов ему по-
мочь. Вокруг него всегда есть те, 
кто готов пройти с ним часть его 
пути. Он никогда не будет одино-
ким, потому что кротость притя-
гивает к себе других людей. Вот в 
этом, может быть, и заключается 
подлинная тайна человеческого 
успеха, в хорошем смысле слова. 
А если мы подумаем о том, что 
речь идет не только об успехе в 
земной жизни, но и о наследова-
нии Божиего Царства, то в полной 
мере осознаем, сколь велика и 
сколь прекрасна добродетель кро-
тости, воспитать которую в себе 
призван каждый из нас. И да по-
может нам в этом Господь. Аминь.

Слово Патриарха в Троице-
Сергиевой лавре тронуло не только 
прихожан, но и мирян.

Спиртное в гранулах в качестве альтернативы обычному 
алкоголю чаще всего продается через сеть Интернет.

Французский архитектор Жан-Мишель Вильмотт (на фото в центре) органично вписал проект в ландшафт города.

Акцент

 Храм на набережной Сены 
станет памятником всем рос-
сиянам, отдавшим жизнь 
за свободу Франции

Акцент

 Когда нас оскорбляют жесто-
ко, несправедливо, когда на 
нас клевещут, — а сейчас 
нетрудно сделать так, что об 
этой клевете узнает весь мир, 
— каким должен быть ответ 
христианина? Он должен быть 
исполнен этой внутренней 
силы — кротости

Сухой алкоголь 
может привести 
к очень серьезному 
отравлению, преду-
преждают эксперты 
рынка и медики
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Пьяный 
по стандарту

Получается, что систе-
ма медосвидетельство-
вания на трезвость до 

сих пор была объективна только 
для водителей и тех, кто в тяже-
лом состоянии. У последних де-
лали анализ крови. Поэтому 
минздрав решил стандартизи-
ровать процедуру медосвиде-
тельствования на трезвость для 
всех. 

Каков же этот новый поря-
док? Для направления на медо-
свидетельствование достаточно 
наличия хотя бы одного из четы-
рех критериев. Запах алкоголя 
изо рта, неустойчивость позы и 
шаткость походки, нарушение 
речи, резкое изменение окраски 
кожных покровов лица. 

Освидетельствование во всех 
случаях начинается с выдоха. 
Пациенту предложат дыхнуть в 
прибор с функцией распечатки, 
который внесен в Федеральный 
информационный фонд по обес-
печению единства измерений. 
Если прибор не показал резуль-
тата, то врач начинает сбор 
анамнеза и выявление клиниче-
ских признаков опьянения. Если 
прибор показал результат, то че-
рез 15—20 минут проводится по-
вторный забор воздуха. Поло-
жительным считается резуль-
тат, превышающий суммарную 
погрешность измерений 0,16 мг 
алкоголя на литр выдыхаемого 
воздуха. 

Одно исключение для водите-
лей все-таки сделано. Только у 
них после выдоха и медосмотра 
врачом в обязательном порядке 
производится отбор биологиче-
ского объекта, а именно мочи. 
Причем, чтобы избежать подме-
ны, мало ли, вдруг водитель с со-
бой таскает баночку с "трезвой" 
мочой, в течение трех минут за-
меряется температура биологи-
ческого объекта. Она должна 
быть от 32 до 39 градусов. Эта 
проба и отправляется на хими-
ко-токсикологическое исследо-
вание. А если человек не может 
помочиться, то в этом случае 
для анализа у него берется 
кровь. 

У всех остальных — хулига-
нов, уголовников, направлен-
ных на освидетельствование ру-
ководством на работе или при-
шедших по собственному почи-
ну, — отбор биологического объ-
екта производится только при 
наличии не менее трех клиниче-
ских признаков опьянения и от-
сутствии алкоголя в выдохе. 

Теперь откроются двери для 
всех, кому необходимо прове-
риться. А не только по направле-
нию полиции или судов. Прийти 
и сдать тесты на трезвость мо-

жет любой доброволец. А повод 
заглянуть к врачу найдется. На-
пример, возник спор с работода-
телем, пьяным или нет явился 
человек на работу. Это легко 
проверить. 

Согласно приказу врачи бу-
дут проверять и военнослужа-
щих, направленных командира-
ми. А службы занятости вправе 
отправить на проверку безра-
ботных, пришедших на перере-

гистрацию, когда есть подозре-
ние, что человек пришел пья-
ным.

По мнению наркологов, глав-
ное в этом документе — появле-
ние стандартизации исследова-
ний. Четкие критерии для прове-
дения тех или иных действий. До 
сих пор такой возможности не 
было. Впервые прописывается, 
что проверка позволит выявлять 
не только алкоголь и наркотики, 

но и лекарства, вызывающие на-
рушение физических и психиче-
ских функций. Например, если 
человек принимал некоторые 
обезболивающие, ему садиться 
за руль запрещено.

Благодаря стандартизации по-
является возможность обжало-
вать заведомо неверное решение 
врача, если была нарушена проце-
дура, прописанная в приказе. 

Как было раньше? Если нарко-
лог сказал, что водитель пьян, суд 
принимал это заключение как 
единственно верное. Даже если 
водитель через полчаса после од-
ного исследования делал другое, 
в котором были уже совершенно 
иные выводы.

Документ вступит в силу 
26 марта 

Тест на определение алкоголя 
станет обязательным и для водите-
лей, и для нетрезвых хулиганов. 

Акцент

 По мнению наркологов, 
главное в этом документе — 
появление стандартизации 
исследований
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Приказ Министерства здравоохранения Российской Федерации (Минздрав России)
от 15 июня 2015 г. № 344н г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 11 марта 2016 г. Регистрационный № 41376
О проведении обязательного медицинского освидетельствования водителей транспортных средств 

(кандидатов в водители транспортных средств)
В соответствии со статьей 23 Федерального закона от 10 декабря 1995 г. № 196-ФЗ 

«О безопасности дорожного движения» (Собрание законодательства Российской Федера-
ции, 1995, № 50, ст. 4873; 1999, № 10, ст. 1158; 2002, № 18, ст. 1721; 2003, № 2, ст. 167; 2004, 
№ 35, ст. 3607; 2006, № 52, ст. 5498; 2007, № 46, ст. 5553; № 49, ст. 6070; 2009, № 1, ст. 21; 
№ 48, ст. 5717; 2010, № 30, ст. 4000; № 31, ст. 4196; 2011, № 17, ст.2310; № 27, ст.3881; № 29, 
ст. 4283; № 30, ст. 4590, ст. 4596; 2012, № 25, ст. 3268; № 31, ст. 4320; 2013, № 17, ст. 2032; 
№ 19, ст. 2319; № 27, ст. 3477; № 30, ст. 4029; № 48, ст. 6165; № 52, ст. 7002; 2014, № 42, 
ст. 5615; 2015, № 24, ст. 3370; № 29, ст. 4359), подпунктами 5.2.75 и 5.2.199 пункта 5 Положе-
ния о Министерстве здравоохранения Российской Федерации, утвержденного постановле-
нием Правительства Российской Федерации от 19 июня 2012 г. № 608 (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 2012, № 26, ст. 3526; 2013, № 16, ст. 1970; № 20, ст. 2477; № 22, 
ст. 2812; № 33, ст. 4386; № 45, ст. 5822; 2014, № 12, ст. 1296; № 26, ст. 3577; № 30, ст. 4307; № 37, 
ст. 4969; 2015, № 2, ст. 491; № 12, ст. 1763; № 23, ст. 3333), приказываю:

1. Утвердить:
порядок проведения обязательного медицинского освидетельствования водителей транспор-

тных средств (кандидатов в водители транспортных средств) согласно приложению № 1;
форму медицинского заключения о наличии (об отсутствии) у водителей транспортных 

средств (кандидатов в водители транспортных средств) медицинских противопоказаний, меди-
цинских показаний или медицинских ограничений к управлению транспортными средствами 
согласно приложению № 2;

порядок выдачи медицинского заключения о наличии (об отсутствии) у водителей транспор-
тных средств (кандидатов в водители транспортных средств) медицинских противопоказаний, 
медицинских показаний или медицинских ограничений к управлению транспортными средствами 
согласно приложению № 3;

форму № 036-В/у-10 «Журнал регистрации выданных медицинских заключений о наличии 
(об отсутствии) у водителей транспортных средств (кандидатов в водители транспортных средств) 
медицинских противопоказаний, медицинских показаний или медицинских ограничений к управ-
лению транспортными средствами» согласно приложению № 4.

2. Установить, что медицинское заключение о наличии (об отсутствии) у водителей транспор-
тных средств (кандидатов в водители транспортных средств) медицинских противопоказаний, 
медицинских показаний или медицинских ограничений к управлению транспортными средствами 
является защищенной полиграфической продукцией уровня «В».

3. Признать утратившим силу приказ Министерства здравоохранения и социального развития 
Российской Федерации от 28 сентября 2010 г. № 831н «Об утверждении единого образца Меди-
цинской справки о допуске к управлению транспортными средствами» (зарегистрирован Мини-
стерством юстиции Российской Федерации 21 октября 2010 г., регистрационный № 18784).

4. Абзац третий пункта 1, пункты 2 и 3 настоящего приказа вступают в силу с 1 июля 2016 года.
Министр В. Скворцов

Приложение № 1
Порядок проведения обязательного медицинского 

освидетельствования водителей транспортных средств 
(кандидатов в водители транспортных средств)

1. Настоящий порядок регулирует вопросы проведения обязательного медицинского освиде-
тельствования водителей транспортных средств (кандидатов в водители транспортных средств) 
(далее — медицинское освидетельствование).

2. Медицинское освидетельствование проводится с целью определения наличия (отсутствия) 
у водителя транспортного средства (кандидата в водители транспортного средства) медицинских 
противопоказаний, медицинских показаний и медицинских ограничений к управлению транспор-
тным средством в соответствии с перечнями медицинских противопоказаний, медицинских пока-
заний и медицинских ограничений к управлению транспортным средством, утвержденными 
постановлением Правительства Российской Федерации от 29 декабря 2014 г. № 16041.

3. Медицинское освидетельствование проводится в медицинских организациях государствен-
ной, муниципальной и частной систем здравоохранения, имеющих лицензию на медицинскую 
деятельность по оказанию услуг (выполнению работ) по «медицинскому освидетельствованию на 
наличие медицинских противопоказаний к управлению транспортным средством», «оторинола-
рингологии», «офтальмологии», «неврологии» и «функциональной диагностике», «терапии» или 
«общей врачебной практике (семейной медицине)»2.

Обследование врачом-психиатром осуществляется в специализированных медицинских 
организациях государственной или муниципальной системы здравоохранения по месту жительст-
ва либо месту пребывания водителя транспортного средства (кандидата в водители транспортно-
го средства), проходящего медицинское освидетельствование (далее — освидетельствуемый), 
имеющих лицензию на осуществление медицинской деятельности по оказанию услуг (выполне-
нию работ) по «психиатрии» и «психиатрическому освидетельствованию».

Обследование врачом-психиатром-наркологом, включая определение наличия психоактив-
ных веществ в моче, а также качественное и количественное определение карбогидрат-дефицит-
ного трансферрина (CDT) в сыворотке крови, осуществляются в специализированных медицин-
ских организациях государственной или муниципальной системы здравоохранения по месту 
жительства либо месту пребывания освидетельствуемого, имеющих лицензию на осуществление 
медицинской деятельности по оказанию услуг (выполнению работ) по «психиатрии-наркологии» 
и «лабораторной диагностике» либо «клинической лабораторной диагностике»2.

4. Медицинское освидетельствование проводится в отношении:
1) кандидатов в водители транспортных средств;
2) водителей транспортных средств в связи с заменой водительского удостоверения после 

истечения срока его действия, либо в связи с возвратом водительского удостоверения после исте-
чения срока лишения права на управление транспортными средствами в случае, если прохожде-
ние обязательного медицинского освидетельствования требуется в соответствии с законодатель-
ством Российской Федерации об административных правонарушениях, либо в связи с возвратом 
водительского удостоверения после отбытия наказания в виде лишения права занимать опреде-
ленные должности или заниматься определенной деятельностью (в случае лишения права на 
управление транспортными средствами);

3) лиц, работающих в качестве водителей транспортных средств, при проведении обязатель-
ного периодического медицинского осмотра которых выявлены признаки заболеваний (состоя-
ний), являющихся медицинскими противопоказаниями либо ранее не выявлявшимися медицин-
скими показаниями или медицинскими ограничениями к управлению транспортными средствами 
и подтвержденных по результатам последующих обследования и лечения.

5. Медицинское освидетельствование проводится за счет средств водителей транспортных 
средств (кандидатов в водители транспортных средств)3.

6. Медицинское освидетельствование включает в себя осмотры и обследования врачами-спе-
циалистами, инструментальное и лабораторные исследования:

1) осмотр врачом-терапевтом или осмотр врачом общей практики (семейным врачом);
2) осмотр врачом-офтальмологом;
3) обследование врачом-психиатром;
4) обследование врачом-психиатром-наркологом;
5) осмотр врачом-неврологом (обязателен при медицинском освидетельствовании водителей 

транспортных средств (кандидатов в водители транспортных средств) категорий «С», «D», «СЕ», 
«DE», «Tm», «Тb» и подкатегорий «С1», «D1», «С1Е», «D1E»4. Для водителей транспортных средств 
(кандидатов в водители транспортных средств) иных категорий и подкатегорий транспортных 
средств осмотр врачом-неврологом проводится по направлению врача-терапевта или врача 
общей практики (семейного врача) в случае выявления симптомов и синдромов заболевания 
(состояния), являющегося медицинским противопоказанием, медицинским показанием или 
медицинским ограничением к управлению транспортным средством);

6) осмотр врачом-оториноларингологом (для водителей транспортных средств (кандидатов 
в водители транспортных средств) категорий «С», «D», «СЕ», «DE», «Tm», «Тb» и подкатегорий 
«С1», «D1», «С1Е», «D1E» 4);

7) электроэнцефалография (обязательна при медицинском освидетельствовании водителей 
транспортных средств (кандидатов в водители транспортных средств) категорий «С», «D», «СЕ», 
«DE», «Tm», «Тb» и подкатегорий «С1», «D1», «С1Е», «D1E»4. Для водителей транспортных средств 
(кандидатов в водители транспортных средств) иных категорий и подкатегорий транспортных 
средств по направлению врача-невролога в случае выявления симптомов и синдромов заболева-
ния (состояния), являющегося медицинским противопоказанием к управлению транспортным 
средством5);

8) определение наличия психоактивных веществ в моче6 (при выявлении врачом-психиатром-
наркологом симптомов и синдромов заболевания (состояния), являющегося медицинским проти-
вопоказанием к управлению транспортными средствами7);

9) качественное и количественное определение карбогидрат-дефицитного трансферрина 
(CDT) в сыворотке крови (при выявлении врачом-психиатром-наркологом симптомов и синдро-
мов заболевания (состояния), являющегося медицинским противопоказанием к управлению 
транспортными средствами7).

7. Медицинский регистратор медицинской организации на основании документа, удостоверя-
ющего личность освидетельствуемого, подбирает (или заполняет) Медицинскую карту пациента, 
получающего медицинскую помощь в амбулаторных условиях (форма № 025/у)8 и выдает на руки 
освидетельствуемому бланк медицинского заключения о наличии (об отсутствии) у водителей 
транспортных средств (кандидатов в водители транспортных средств) медицинских противопока-
заний, медицинских показаний или медицинских ограничений к управлению транспортными 
средствами (далее — медицинское заключение), форма которого утверждена настоящим Прика-
зом, с заполненными на основании документа, удостоверяющего личность, строками 1—3, 
и информирует освидетельствуемого о перечне осмотров и обследований врачами-специалиста-
ми, которые необходимо пройти в рамках медицинского освидетельствования, и возможном 
назначении инструментального и (или) лабораторных исследований.

8. При проведении медицинского освидетельствования лиц, указанных в подпункте 3 пункта 4 
настоящего Порядка, освидетельствуемый представляет врачам-специалистам, указанным в пун-
кте 6 настоящего Порядка, медицинское заключение, выданное по результатам обязательного 
периодического медицинского осмотра, содержащее сведения о результатах осмотров врачами-
специалистами, лабораторных и инструментальных исследований, предусмотренных приказом 
Министерства здравоохранения и социального развития Российской Федерации от 12 апреля 
2011 г. № 302н «Об утверждении перечней вредных и (или) опасных производственных факторов 
и работ, при выполнении которых проводятся обязательные предварительные и периодические 
медицинские осмотры (обследования), и Порядка проведения обязательных предварительных 
и периодических медицинских осмотров (обследований) работников, занятых на тяжелых работах 
и на работах с вредными и (или) опасными условиями труда» (зарегистрирован Министерством 
юстиции Российской Федерации 21 октября 2011г., регистрационный № 22111) с изменениями, 
внесенными приказами Министерства здравоохранения Российской Федерации от 15 мая 2013 г. 
№ 296н (зарегистрирован Министерством юстиции Российской Федерации 3 июля 2013 г., реги-
страционный № 28970) и от 5 декабря 2014 г. № 801н (зарегистрирован Министерством юстиции 
Российской Федерации 3 февраля 2015 г., регистрационный № 35848).

9. Медицинские заключения по результатам обследований врачом-психиатром и врачом-пси-
хиатром-наркологом, а также по результатам исследований, проведенных в соответствии с под-
пунктами 8, 9 пункта 6 настоящего Порядка, оформляются в соответствии с приказом Министер-
ства здравоохранения и социального развития Российской Федерации от 2 мая 2012 г. № 441н «Об 
утверждении Порядка выдачи медицинскими организациями справок и медицинских заключе-
ний» (зарегистрирован в Министерством юстиции Российской Федерации 29 мая 2012 г., реги-
страционный № 24366).

10. В случае выявления в ходе обследования врачом-психиатром у освидетельствуемого сим-
птомов и синдромов заболевания (состояния), являющегося медицинским противопоказанием 
к управлению транспортными средствами, освидетельствуемый направляется на психиатриче-
ское освидетельствование врачебной комиссией медицинской организации, уполномоченной на 
то федеральным органом исполнительной власти в сфере здравоохранения или органом испол-
нительной власти субъекта Российской Федерации в сфере здравоохранения9.

При отказе освидетельствуемого от прохождения указанного психиатрического освидетель-
ствования медицинское заключение о результате обследования врачом-психиатром не выдается.

11. Результаты проведенных в рамках медицинского освидетельствования осмотров и обсле-
дований (включая сведения об установлении (прекращении) диспансерного наблюдения по пово-
ду заболеваний, являющихся медицинскими противопоказаниями к управлению транспортным 
средством, заключения врачей-специалистов), инструментального и лабораторных исследова-
ний, а также обоснованный вывод о наличии (об отсутствии) медицинских противопоказаний, 
медицинских показаний или медицинских ограничений к управлению транспортными средствами 
вносятся в Медицинскую карту пациента, получающего медицинскую помощь в амбулаторных 
условиях (форма № 025/у).

12. Медицинское заключение оформляется врачом-терапевтом или врачом общей практики 
(семейным врачом) на основании сведений, указанных в пункте 11 настоящего Порядка, в присут-
ствии освидетельствуемого и действительно для предъявления в подразделения Государственной 
инспекции безопасности дорожного движения Министерства внутренних дел Российской Феде-
рации, на которые возложены обязанности по проведению экзаменов, выдаче российских нацио-
нальных и международных водительских удостоверений и обмену иностранных национальных 
и международных водительских удостоверений на российские национальные и международные 
водительские удостоверения10, в течение 12 месяцев с даты выдачи.

При отказе освидетельствуемого от прохождения медицинского освидетельствования11 или 
от прохождения хотя бы одного из осмотров или обследований врачами-специалистами, инстру-

ментальных и лабораторных исследований, предусмотренных пунктом 6 настоящего Порядка, 
медицинское заключение не оформляется.

1 Собрание законодательства Российской Федерации, 2015, № 2, ст. 506.
2 Положение о лицензировании медицинской деятельности (за исключением указанной 

деятельности, осуществляемой медицинскими организациями и другими организациями, вхо-
дящими в частную систему здравоохранения, на территории инновационного центра «Сколко-
во»), утвержденное постановлением Правительства Российской Федерации от 16 апреля 2012 
г. № 291 (Собрание законодательства Российской Федерации, 2012, № 17, ст. 1965; № 37, 
ст. 5002; 2013, № 3, ст. 207; № 16, ст. 1970).

3 Пункт 2 статьи 23 Федерального закона от 10 декабря 1995 г. № 196-ФЗ «О безопасности 
дорожного движения».

4 Пункт 1 статьи 25 Федерального закона от 10 декабря 1995 г. № 196-ФЗ «О безопасности 
дорожного движения».

5 Пункт 8 Перечня медицинских противопоказаний к управлению транспортным средст-
вом, утвержденного постановлением Правительства Российской Федерации от 29 декабря 
2014 г. № 1604.

6 Приказ Министерства здравоохранения и социального развития Российской Федерации 
от 27 января 2006 г. № 40 «Об организации проведения химико-токсикологических исследова-
ний при аналитической диагностике наличия в организме человека алкоголя, наркотических 
средств, психотропных и других токсических веществ» (зарегистрирован Министерством 
юстиции Российской Федерации 26 февраля 2006 г., регистрационный № 7544).

7 Пункт 7 Перечня медицинских противопоказаний к управлению транспортным средст-
вом, утвержденного постановлением Правительства Российской Федерации от 29 декабря 
2014 г. № 1604.

8 Приказ Министерства здравоохранения Российской Федерации от 15 декабря 2014 г. 
№ 834н «Об утверждении унифицированных форм медицинской документации, используемых 
в медицинских организациях, оказывающих медицинскую помощь в амбулаторных условиях, 
и порядков по их заполнению» (зарегистрирован Министерством юстиции Российской Федера-
ции 20 февраля 2015 г., регистрационный № 36160).

9 Статья 6 Закона Российской Федерации от 2 июля 1992 г. № 3185-1 «О психиатрической 
помощи и гарантиях прав граждан при ее оказании» (Ведомости Съезда народных депутатов 
Российской Федерации и Верховного Совета Российской Федерации, 1992, № 33, ст. 1913; 
2013, № 48, ст. 6165).

10 Постановление Правительства Российской Федерации от 24 октября 2014 г. № 1097 
«О допуске к управлению транспортными средствами» (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2014, № 44, ст. 6063).

11 Статья 20 Федерального закона от 21 ноября 2011 г. № 323-ФЗ «Об основах охраны здо-
ровья граждан в Российской Федерации» (Собрание законодательства Российской Федера-
ции, 2011, № 48, ст. 6724; 2013, № 48, ст. 6165).

Приложение № 2
Наименование медицинской 
организации
________________________________

Адрес ___________________________
Лицензия _______________________

Код формы по ОКУД ___________________
Код учреждения по ОКПО _______________

Медицинская документация 
Форма № 003-В/у 

Утверждена приказом Министерства 
здравоохранения Российской Федерации 

от 15 июня 2015 г. № 344н

Медицинское заключение серия_______№ ________
о наличии (об отсутствии) у водителей транспортных средств 
(кандидатов в водители транспортных средств) медицинских 
противопоказаний, медицинских показаний или медицинских 

ограничений к управлению транспортными средствами

1. Фамилия, имя, отчество (при наличии) ______________________________________________
2. Дата рождения: число _______________ месяц_______________год  _____________________
3. Место регистрации: _____________________________________________________________
субъект Российской Федерации______________________район __________________________
город______________________________ населенный пункт _____________________________
улица________________________________ дом _________квартира  ______________________
4. Дата выдачи медицинского заключения: число ______ месяц_________год ________________
5. Медицинское заключение:
Выявлено отсутствие (наличие) медицинских противопоказаний, медицинских показаний или 
медицинских ограничений к управлению транспортными средствами (нужное подчеркнуть). 

Категории и подкатегории транспортных средств, на управление которыми 
предоставляется право на управление транспортными средствами

«А» «В» «С» «D» «ВЕ» «СЕ» «DE» «Tm» «Tb» «М» «А1» «В1» «С1» «D1» «С1Е» «D1Е»

Медицинские ограничения к управлению транспортными средствами
1) Категории «А» или «М», подкатегории «А1» или «В1» с мотоциклетной посадкой или 
рулем мотоциклетного типа
2) Категории «В» или «ВЕ»; подкатегории «В1» (кроме транспортных средств с мотоци-
клетной посадкой или рулем мотоциклетного типа)
3) Категории «С», «СЕ», «D», «DE», «Tm» или «Тb»; подкатегории «С1», «D1», «С1Е» 
или «D1E»

Медицинские показания к управлению транспортными средствами
С ручным управлением
С автоматической трансмиссией
Оборудованным акустической парковочной системой
С использованием водителем транспортного средства медицинских изделий для коррек-
ции зрения
С использованием водителем транспортного средства медицинских изделий для компен-
сации потери слуха

6. Фамилия, имя, отчество, подпись врача, выдавшего медицинское заключение:
________________________________________________________________________________

МП
Формат бланка — А5.

Приложение № 3
Порядок выдачи медицинского заключения о наличии 

(об отсутствии) у водителей транспортных средств (кандидатов 
в водители транспортных средств) медицинских 

противопоказаний, медицинских показаний или медицинских 
ограничений к управлению транспортными средствами

1. Медицинское заключение о наличии (об отсутствии) у водителей транспортных средств 
(кандидатов в водители транспортных средств) медицинских противопоказаний, медицинских 
показаний или медицинских ограничений к управлению транспортными средствами по форме 
№ 003-В/у (далее — Заключение) заполняется медицинским работником при предъявлении гра-
жданином документа, удостоверяющего личность гражданина.

2. Записи в Заключение вносятся на русском языке чернилами или шариковой ручкой 
с пастой синего, фиолетового или черного цвета либо с применением печатающих устройств.

3. В левом верхнем углу Заключения указываются полное наименование медицинской орга-
низации в соответствии с документом регистрационного учета, код ОГРН, почтовый адрес 
и телефон, вносятся сведения о наличии лицензии — номер, дата выдачи и срок действия 
лицензии на работы (услуги), составляющие медицинскую деятельность.

4. В строке 1 Заключения указываются соответственно фамилия, имя, отчество (при нали-
чии) водителя транспортного средства (кандидата в водители транспортного средства) полно-
стью без сокращений.

5. В строке 2 «Дата рождения» указывается дата рождения водителя транспортного средст-
ва (кандидата в водители транспортного средства): число, месяц, год.

6. В строке 3 «Адрес регистрации по месту жительства (месту пребывания)» указывается 
адрес регистрации по месту жительства или по месту пребывания водителя транспортного 
средства (кандидата в водители транспортного средства).

7. В строке 4 «Дата выдачи медицинского заключения» указывается дата выдачи Заключе-
ния: число, месяц, год.

8. В строке 5 «Медицинское заключение» путем подчеркивания отмечается наличие или 
отсутствие медицинских противопоказаний, медицинских показаний или медицинских ограни-
чений к управлению транспортными средствами у водителя транспортного средства (кандида-
тав водители транспортного средства).

9. В соответствующих категориям и подкатегориям транспортных средств графах таблицы 
«Категории и подкатегории транспортных средств, на управление которыми предоставляется 
право на управление транспортными средствами» выбранное отмечается знаком «V», в иных 
строках таблицы проставляется знак «Z».

10. В соответствующих строках таблицы «Медицинские ограничения к управлению тран-
спортными средствами» выбранное ограничение отмечается знаком «V».

11. В соответствующих строках таблицы «Медицинские показания к управлению транспор-
тными средствами» необходимое медицинское показание отмечается знаком «V».

12. В строке 6 указываются фамилия, имя, отчество (при наличии) врача, выдавшего меди-
цинское заключение, и его подпись.

13. В правом нижнем углу Заключения проставляется печать медицинской организации, на 
оттиске которой идентифицируется полное наименование медицинской организации в соответ-
ствии с учредительными документами.

14. Выданные Заключения подлежат обязательной регистрации в Журнале регистрации 
выданных медицинских заключений о наличии (об отсутствии) у водителей транспортных 
средств (кандидатов водители транспортных средств) медицинских противопоказаний, меди-
цинских показаний или медицинских ограничений к управлению транспортными средствами по 
форме согласно приложению № 4 к настоящему Приказу.

Приложение № 4
Наименование медицинской 
организации
_________________________________

Код формы по ОКУД __________________
Код учреждения по ОКПО ______________

Медицинская документация 
Форма № 036-В/у-10

Утверждена приказом Министерства 
здравоохранения Российской Федерации 

от 15 июня 2015 г. № 344н

Журнал регистрации выданных медицинских заключений 
о наличии (об отсутствии) у водителей транспортных средств 
(кандидатов в водители транспортных средств) медицинских 
противопоказаний, медицинских показаний или медицинских 

ограничений к управлению транспортными средствами<*>

№ 
п/п

Дата 
выдачи 

медицин-
ского 

заключе-
ния

Серия, 
номер 

медицин-
ского 

заключе-
ния

Фами-
лия, имя, 
отчество 

(при 
наличии)

Дата 
рожде-

ния

Наличие (отсут-
ствие) меди-

цинских проти-
вопоказаний 
к управлению 

транспортными 
средствами

Наличие (отсут-
ствие) медицин-
ских ограниче-
ний к управле-
нию транспор-

тными 
средствами

Наличие 
(отсутствие) 
медицинских 

показаний 
к управлению 
транспортны-
ми средствами

1 2 3 4 5 6 7 8

<*> Учетная форма № 036-В/у-10 представляет собой журнал 96 листов в обложке 
с нумерованными страницами, прошнурованный, скрепленный печатью медицинской 
организации и подписанный главным врачом медицинской организации.

Все графы Журнала подлежат заполнению синими или черными чернилами.
По использовании передается на хранение в архив. Срок хранения — 10 лет.
Возможно ведение в электронном виде.

КОНТРОЛЬ Роскачество выяснит, кладут ли в хлеб фуражную пшеницу

Не перемелется
Василий Миронов

П
осле скандала с использо-
ванием фуражной пшени-
цы для производства хле-

бопекарной муки, Роскачество 
решило провести исследование 
этого товара по всей стране.

Как сообщила заместитель ру-
ководителя Роскачества Елена 
Саратцева масштабное веерное 
исследование позволит выявить 
использование при производстве 
муки низкокачественного зерна, 
а также добавление фуражной 
пшеницы. Закупки образцов уже 
идут. Их планируется закончить 
на следующей неделе. Так что под 
микроскоп попадет та мука, ко-
торая уже стоит на полках мага-
зинов. В ходе исследования будут 
изучаться органолептические 
показатели — цвет, вкус, запах и 
хруст муки. А также физико-хи-
мические показатели: влаж-
ность, зольность, крупность по-
мола, количество клейковины.

«Высококачественная мука 
должна быть свежей, иметь бе-
лый цвет, в продукте не допуска-
ется наличие примесей», — рас-
сказывают в Роскачестве. Эк-
сперты изучат не только саму 
муку, но и тесто, которое из нее 
получается, и испекут из него 
хлеб, который также пройдет 
проверку. Результаты исследова-
ний опубликуют в ближайшие 

месяцы. Лучшие образцы полу-
чат государственный «Знак каче-
ства». А нарушителей «сдадут» 
Роспотребнадзору. Всего плани-
руется изучить 35 самых попу-
лярных брендов, представлен-
ных на российском рынке.

«Если в России пройдет про-
верка на предмет использования 
фуражной пшеницы для произ-
водства хлебопекарной муки, мы 
это только приветствуем», — го-
ворит член правления Россий-
ского союза пекарей Алексей Ля-
лин. По его словам, для крупных 
хлебопекарных предприятий вы-
пуск хлеба из сортов муки, про-
изведенной с применением пше-
ницы 5-го класса, «недопустим» 
и «не планируется». Лялин кате-
горически не согласен с мнением 
некоторых экспертов, что ис-
пользование пшеницы 5-го клас-
са для производства хлебопекар-
ной муки — нормальное явление.

В их числе — исполнительный 
директор отраслевого аналити-
ческого центра «СовЭкон» Анд-
рей Сизов. «Помольная партия, 
то есть то, из чего мелется мука, 
должна соответствовать опреде-
ленным требованиям, — поясня-
ет он. — Например, одним из ос-
новных является процент клей-
ковины. Как получен этот про-
цент для конкретной партии — 
дело технолога предприятия и 
ситуации на рынке, сколько сто-
ят разные классы пшеницы. Вы 
можете получить одно и тоже ка-
чество помольной партии и соот-
ветственно муки, использовав 
только пшеницу 3-го класса, 
смесь 3-го и 4-го классов, или 
даже 3-го, 4-го и небольшую 
долю 5-го класса».

По словам эксперта, пятый 
класс пшеницы отличается от 
1-го—4-го классов только тем, что 
там содержится, например, 

меньше клейковины и белка, но 
не содержится ничего, не подхо-
дящего для человека. Более того, 
об этой строчке с «использовани-
ем на фуражные и технические 
цели» сначала вообще забыли, но 
потом внесли правку в существу-
ющий ГОСТ, скопировав эти 
строчки из советского нормати-
ва, рассказывает Сизов.

«Точно также могут смеши-
ваться разные классы пшеницы 
при формировании экспортной 
партии. И ничего страшного не 
происходит. Наши покупатели 
довольны российской пшеницей, 
которая конкурентоспособна по 
цене и качеству. Скажем, в сред-
нем более высокого, чем у конку-
рентов №1 — французов», — ука-
зывает эксперт.

Скандал насчет фуражного 
зерна начался после того, как 
президент Российского зерново-
го союза Аркадий Злочевский в 
конце февраля сообщил журна-
листам: «Ни для кого не секрет, 
что фуражная пшеница (5-го 
класса) привлекается для произ-
водства хлеба». Многие предста-
вители хлебопекарной инду-
стрии возмутились таким заяв-
лением. И ответили: муку из фу-
ражной пшеницы для производ-
ства хлеба в России не использу-
ют. По крайней мере, добросо-
вестные производители. Теперь 
это проверит Роскачество.

Акцент

 Роскачество изучит муку 
и тесто из нее. А потом из него 
испекут хлеб, который 
также пройдет проверку
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СКАНДАЛ

Специалисты
Apple грозят
уволиться,
если ФБР
заставит их
взломать
iPhone

ИНЖЕНЕРЫ 
ПРОТИВ 
СПЕЦСЛУЖБ

Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон

СОТРУДНИКИ компании Apple 
готовы скорее уволиться вместо 
того, чтобы выполнять требова-
ния Федерального бюро рассле-
дований (ФБР) США, если ведом-
ство через суд попытается заста-
вить их взломать телефон «стрел-
ка» из Сан-Бернардино. 

Как сообщает «Нью-Йорк тай-
мс», пока федеральные власти и 
компания готовятся к битве в 
суде, инженеры готовы его отста-
ивать самыми решительными 
способами. «Одни готовы бойко-
тировать свои служебные обя-
занности, — пишет газета, опро-
сившая несколько десятков быв-
ших и действующих сотрудников 
компании, в том числе специали-
зирующихся на защите програм-
много обеспечения для мобиль-
ных устройств. — Другие предпоч-
тут уволиться, нежели подрывать 
безопасность ими же разрабо-
танных продуктов». Калифорния, 
где расположена штаб-квартира 
Apple, считается одним из наибо-
лее либеральных штатов в США, а 
компания до сих пор пропитана 
присущей ее основателю Стиву 
Джобсу неприязнью к истеблиш-
менту. 

Ранее в Apple признавали, что 
технически могут разработать 
код взлома, для чего потребуется 
группа из примерно 6—10 специа-
листов и около 3—4 недель. Одна-
ко команду еще надо собрать. 
Даже если ФБР добьется решения 
суда в свою пользу, отказ или 
увольнения сотрудников затянут 
подготовку потайного хода в 
iPhone, а то и вовсе сделают это 
невозможным. В этом случае пра-
вительство может добиваться 
штрафов для компании за неи-
сполнение решения. В качестве 
примера приводится вердикт су-
дьи, наложившего штраф в раз-
мере 10 тысяч долларов в день на 
почтовый сервис Lavabit, кото-
рый своевременно не предоста-
вил шифровальные ключи следо-
вателям по делу экс-агента ЦРУ 
Эдварда Сноудена. Владелец ком-
пании тогда предпочел ликвиди-
ровать ее, нежели подчиняться 
решению суда.

ФБР добивается от Apple взло-
ма смартфона iPhone 5c, обнару-
женного в автомобиле супругов 
Саида Фарука и Ташфин Малик, 
которые, предположительно, под 
воздействием идеологии ДАИШ 
(арабское название запрещенной 
в РФ экстремистской группиров-
ки ИГИЛ. — «РГ») расстреляли 14 
человек в общественном центре 
Сан-Бернардино. Следователи 
считают, что на смартфоне могут 
быть важные зацепки для рассле-
дования. Но взломать защищен-
ное паролем устройство не могут, 
поскольку на нем включена оп-
ция удаления содержимого после 
ввода 10 неверных комбинаций.

Ранее суд вынес решение, обя-
зывающее Apple разработать спе-
циальную версию операционной 
системы для iPhone, которая сня-
ла бы ограничения на число по-
пыток ввода пароля, что позволи-
ло бы следователям запустить 
программу перебора ключей. 
Уникальность судебного реше-
ния в том, что оно требует от ком-
пании не просто открыть доступ 
к имеющимся у нее данным поль-
зователя, а разработать новое ПО 
для взлома смартфона, посколь-
ку память устройства шифруется 
таким образом, что у Apple нет 
ключей доступа к нему. В ФБР на-
стаивают, что речь идет о доступе 
к одному конкретному устройст-
ву. Но глава Apple Тим Кук нао-
трез отказался выполнять реше-
ние суда. Позицию компании 
поддерживают телекоммуника-
ционные гиганты, включая 
Facebook, Google, Microsoft, 
Twitter, правозащитные органи-
зации.

Спецслужбы Арест «врага №1» привел к усилению полицейского 
контроля в Евросоюзе  

Взять живым

Владислав Рильский

З
а считанные часы в ходе 
спецоперации почти в 
самом центре Брюсселя 
объявленный в ЕС «вра-
гом №1» 26-летний Са-

лах Абдеслам был разжалован в 
«заключенного №1».   

Как сообщают местные СМИ, 
Абдеслам, по всей видимости, по-
мещен в условия «особого инди-
видуального» режима в тюрьме 
города Брюгге. Это пенитенциар-
ное учреждение является единст-
венным в стране, которое в дан-
ное время располагает отделени-
ем с максимально высоким ре-
жимом безопасности. Сразу по-
сле того, как в пятницу вечером 
бельгийские власти отрапорто-
вали об аресте Абдеслама, прези-
дент Франции Франсуа Олланд 
потребовал от французских пра-
воохранительных органов обес-
печить его немедленную экстра-
дицию в Париж. 

Во Франции уверены, что Аб-
деслам сыграл центральную роль 
в подготовке кровавых терактов 
13 ноября 2015 года в Париже 
(тогда погибло 130 человек).  
«Салах Абдеслам — ключевое дей-
ствующее лицо событий 13 ноя-
бря 2015 года в Париже и Сен-Де-
ни. На данном этапе расследова-
ния все указывает на то, что он 
играл центральную роль в фор-
мировании команд террористов, 
обеспечении логистической под-
готовки теракта, и, наконец, он 
лично находился в Париже в день 
событий», — заявил прокурор 
французской столицы Франсуа 
Моленс. Следствием также уста-
новило, что в период с июня по 
октябрь 2015 года Абдеслам раз-

вернул активную деятельность в 
Европе, постоянно перемещаясь 
по разным странам на арендо-
ванных автомобилях. За это вре-
мя Абдеслам посетил Грецию, 
Италию, Венгрию, Австрию, Гер-
манию, Нидерланды и Францию. 
И, тем не менее, в ближайшие не-
дели, а, скорее всего, и месяцы во 
Францию арестованный Абде-
слам не попадет. Дело в том, что 
адвокаты против его выдачи 
французским властям. 

Абдеслама по всей Европе ло-
вили четыре месяца. Его брат Иб-
рагим взорвал себя на бульваре 
Вольтера во французской столи-
це вечером 13 ноября, тогда как 
Салаху удалось покинуть Париж 
благодаря приятелям, которые 
приехали за ним из Брюсселя в 
ночь на 14 ноября. Одни экспер-
ты считали, что он все же смог 
покинуть Евросоюз и уже вер-
нулся в один из лагерей запре-
щенной в России террористиче-
ской группировки ДАИШ. Другие 
были уверены — Абдеслам затаил-
ся где-то в ЕС, чтобы позже нане-
сти новый еще более кровавый 
удар по цивилизованному миру. 
Правыми оказались вторые. Аб-

деслама сначала ранили, а затем 
арестовали. Весь вечер мировые  
телеканалы вели прямую тран-
сляцию из Брюсселя. Сообщали о 
перестрелке, нескольких мощ-
ных взрывах, толпах зевак (неко-
торые из которых, к слову, пыта-
лись мешать полиции завершить 
спецоперацию).  Ближе к 22.30 по 
московскому времени объявили: 
операция завершена.

Стоит отметить, что главного 
врага Европы поймали в комму-
не Моленбек, которую называют 
«перекрестком европейского 
терроризма». Это всего в не-
скольких кварталах от места, где 
в это же время продолжался сам-
мит ЕС, на котором собрались 
лидеры 28 государств Евросоюза. 
Иными словами, в пятницу в 
Брюсселе было море полиции и 
спецслужб. Журналистам стало 
известно, что местонахождение 
Абдеслама удалось определить 
благодаря обыскам, которые во 
вторник прошли в другой комму-
не Брюсселя — Форе. Там нашли 
его отпечатки пальцев. Впрочем, 
по другим данным, Абдеслама 
удалось взять благодаря инфор-
мации, полученной от жителей 

коммуны. То есть не исключено, 
что его сдали свои же.

С журналистами подробно-
стями спецоперации поделился 
премьер Бельгии Шарль Мишель: 
«Мы задержали Салаха Абдесла-
ма. Задержаны трое подозревае-
мых, в том числе Салах Абде-
слам». По его словам, они оказа-

ли полицейским вооруженное 
сопротивление. «Правоохрани-
тельные органы смогли нейтра-
лизовать трех человек, двое были 
ранены, третий, насколько я 
знаю, — нет», — добавил премьер.

Полиция оцепила брюссельский район Моленбек, где всего в нескольких кварталах от места проведения саммита ЕС и был схвачен подозреваемый в терроризме Абдеслам.

Акцент

 Во Франции уверены, 
что Абдеслам сыграл цен-
тральную роль в подготовке 
кровавых терактов 13 ноября 
2015 года в Париже 
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долларов в день обязала выплачи-
вать американская Фемида почто-
вый сервис Lavabit, который 
пошел наперекор спецслужбам 
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ЗДРАВСТВУЙ, ОТЕЦ
ЗДРАВСТВУЙ, отец!... Эти слова в земной жизни я не 
произнесу никогда. За порогом — может быть. Но фанта-
зия за порог не очень-то прорывается, а тут…

Через два года, в 2018-м, моему отцу исполнится сто 
лет. Это надо осознать: твоему папе — век… Он был очень 
хороший поэт, прозаик, публицист, писал сценарии ху-
дожественных и документальных фильмов, любил мою 
маму, обожал выпивать с друзьями, занимался йогой, ча-
сто вспоминал войну, которую прошел в партизанском 
соединении имени «Тринадцати» под командованием 
С.В. Гришина. Умер Марк Максимов в 1986 году. 

Обычный московский район. Типовая школа № 538. 
Столбенею на пороге. На фасаде написано: «Школа име-
ни С.В. Гришина». Я хорошо знал отцовского командира 
Сергея Владимировича, дядю Сережу. Учитель сельской 
школы, который в 1941 году решил с односельчанами со-
здать партизанский отряд. Отряд этот, который назвали 

в честь тринадцати 
героев Гражданской 
войны (о них снял 
свой знаменитый 
фильм Михаил 
Ромм) превратился в 
огромное партизан-
ское соединение, а 
его командиру при-
своили звание Героя 
Советского Союза. И 
вот в честь дяди Се-
режи назвали школу. 

Меня ведут в музей «Особое партизанское соединение 
«Тринадцать». Открывают дверь, пропускают вперед. На 
меня смотрит папа со стенда. 

— Здравствуй, отец!
Стихи моего отца напечатаны на нескольких памят-

никах на граните. Я видел его фотографии в литератур-
ных музеях. Но это — другое. Это школа. Это дети, кото-
рым почему-то важно хранить память о тех, кто воевал за 
них более семидесяти лет назад.

Вот они сидят, эти дети, — вполне себе молодые люди. 
И я спрашиваю их с эдаким специальным взрослым ци-
низмом:

— А вам вообще зачем этот музей? Вам почему это ин-
тересно?

Они смотрят на меня, как на отмороженного. Этот 
взгляд сыграть нельзя. И красивая девушка-школьница 
произносит слегка удивленно:

— Они же за нас кровь проливали, вы что? Свою кровь 
— за нас… Вы, правда, не понимаете?

И мне становится стыдно. Я обожаю этих молодых и 
правда прекрасных людей. Понимаете, как случилась 
история со всеми нами? Нас кто-то убедил (или мы сами 
себя убедили), что наши дети любят только гаджеты, не 
читают книг и ничем не интересуются, кроме зарабаты-
вания денег. Наверное, такие есть тоже. Но и других мно-
го. Совсем других, мне, например, очень близких…

Молодой человек читает стихотворение моего отца. 
Последний раз я слышал эти строки больше тридцати лет 
назад в отцовском исполнении. Теперь вот — молодой че-
ловек. Читает здорово. С достоинством и без пафоса. Мне 
почему-то кажется: читает похоже на то, как читал отец. 
Нет, очень они близкие мне, эти совсем еще молодые 
люди.

Есть такой человек Михаил Львович Фейгин. В две-
надцать лет он попал в отряд «Тринадцать», и Гришина 
считал своим отцом. Несколько лет назад он решил, что в 
московской школе должен быть музей отряда, а сама 
школа должна носить имя Гришина. Он ходил по разным 
школам. И эта идея никому не нравилась. А потом он при-
шел в школу № 538… Директор школы — А.А. Белянин. 
Учителя: И.В. Петухова, З.И. Слепко, Н.И. Пугач. Музей 
существует, благодаря им. Зоя Ивановна Слепко сказала 
мне как бы между прочим: «Знаете, какая главная задача 
учителя в школе? Чтобы детям здесь было хорошо. По-
нятно, что всем хорошо не будет никогда. Но надо, чтобы 
таких было как можно больше». Я позавидовал ее учени-
кам.

Много раз, в том числе и в «Российской газете», я пи-
сал о том, сколь, мягко говоря, несовершенна наша си-
стема образования. И когда мы говорили с учителями в 
538-й, они тоже рассуждали об этом. Но у нас всегда 
люди лучше, чем система. Можно много говорить о вос-
питании патриотизма, произносить «умные» и правиль-
ные слова, но молодые люди — они же дети — по-честному 
будут заниматься только тем, что им интересно. Созда-
вать свой музей, узнавать о том, какими были люди, от-
давшие свою кровь за нашу с вами жизнь, — это интере-
сно. Вообще ведь, согласитесь, мало есть занятий более 
увлекательных, чем познавать людей. 

Взрослым кажет-
ся, что оживить 
историю могут толь-
ко они, взрослые. 
Взрослые, увы, вооб-
ще довольно высоко-
мерно относятся к 
детям, нам представ-
ляется, что детям 
надо все время что-
то нести, чтобы они 
это взяли и стали 
лучше. В 538-й шко-
ле с детьми делятся. 
Делятся живой исто-
рией. Не читают лекции, а вовлекают в процесс. Наши 
дети невероятно устали от всевозможных нотаций и 
взрослых мудрствований. Им, как мне кажется, хочется 
участвовать в живом деле. Школьный музей — это такое 
дело. Если, конечно, относиться к нему неформально. 
Если помнить, что история — это не только всякие-раз-
ные процессы. Это, в первую очередь, люди. Живые 
люди, которые делали эту историю. 

Молодые люди расспрашивали меня про отца, про его 
друзей и слушали внимательно. Им было интересно. Не 
потому, разумеется, что я как-то там очень увлекательно 
говорил, а потому что благодаря музею история стала ча-
стью ИХ жизни, со страниц учебников она вошла в ИХ 
жизнь. 

Когда жизнь твоего отца и его друзей становится исто-
рией, когда он и его друзья, которых я знал, как «дядю Ро-
мана», «тетю Веру», «дядю Кирилла», превращаются в 
экспонаты музея, — это то, что надо пережить. Признать-
ся, я давно не испытывал таких эмоций, как в этот обыч-
ный весенний день в обычной московской школе. 

Уходя, мне захотелось попрощаться со своим отцом. В 
этом не было никакой мистики, поверьте. Потому что 
ушедшие действительно оживают. Если мы, конечно, 
этого захотим.

Нас кто-то убедил, 
что наши дети 
любят только гад-
жеты, не читают 
книг — это неправда

Наши дети устали 
от всевозможных 
нотаций и взрослых 
мудрствований. 
Им хочется участво-
вать в живом деле

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Татьяна Зыкова

В 
России этой весной появит-
ся первый круизный реч-
ной лоукостер (бюджетный 

перевозчик), который сможет 
возить туристов по низким це-
нам.

Для эксперимента одна из оте-
чественных круизных туристи-
ческих компаний выбрала четы-
рехпалубный теплоход на 320 
мест и рассчитала, за счет чего 
снизит вдвое цены на путевки.

Сегодня в среднем один тур в 
трехдневный речной круиз начи-
нается от 5—7 тысяч рублей на че-
ловека в сутки. При бюджетном 
проезде на корабле-лоукостере 
путевка может подешеветь до 2,3 
тысячи рублей на человека в 
день. Таким образом в среднем за 
трехдневное путешествие один 
турист заплатит меньше на 9 ты-
сяч рублей. 

Семейная пара сможет сэко-
номить до 20 тысяч рублей. Се-
мья из 4 человек — до 50 тысяч ру-
блей. При восьмидневном путе-
шествии по Волге с заходом в 20 
российских городов цена варьи-
руется от 60 тысяч рублей на пас-
сажира. Но лоукостер «скинет» 

до 30 тысяч рублей. Пара сможет 
сэкономить еще больше, соответ-
ственно, как и семья из 4 человек. 
Продажи лоукост-круизов с раз-
ной длительностью три, восемь и 
тринадцать дней с выходом из 
Москвы уже начались. За сезон 
лоукостер сможет обслужить 
4800 туристов. Однако из 320 
мест на каждую из 16 программ 
пока приходится только 40 бюд-
жетных.

Экономить «счастливчикам» 
предлагается на питании и эк-
скурсиях. Туристам вычтут из 
стоимости тура трехразовую 
кормежку в ресторане, а взамен 
могут предложить перекусить в 
баре или кафе быстрого обслу-
живания, расплачиваясь по фак-

ту в кассе. В меню таких кафе бу-
дет пицца, холодные закуски, ря-
дом кулеры с горячей водой. «Су-
хую» еду путешественники мо-
гут также захватить с собой из 
дома или покупать во время стоя-
нок и разогревать затем на спе-
циально оборудованной кора-
бельной кухне.

 Как пояснила «РГ» замгенди-
ректора турфирмы-организато-
ра Светлана Гончарова, показа-
тельная задача лоукост-перевоз-
чика — развеять у миллионов та-
ких потенциальных пассажиров 
стереотип о дороговизне речных 
круизов, доказать, что поездка на 
комфортабельном судне может 
быть по карману любой семье, 
увлечь водным туризмом как 

можно больше россиян. «Лояль-
ность туристов и их «возврат-
ность» на круизные направления 
очень высока — 80 процентов», — 
говорит Гончарова. Преимущест-
ва отдыха очевидны — несравнен-
ные красоты речной прибрежной 
природы, чистота речного возду-
ха, закаты, релакс, тишина, вод-
ная гладь.

Директор по связям с общест-
венностью Всероссийской феде-
рации парусного спорта Алексей 
Жиров относится к почину кол-
лег неоднозначно. По его мне-
нию, в России традиционно, в 
разгар отпусков, люди рублем го-
лосуют за бюджетный отдых на 
море. «Чтобы на достойном уров-
не бороться за потребителя 
здесь, в России, круизным реч-
ным компаниям нужно предо-
ставлять качественный сервис. 
Однако рассчитывать на то, что 
во время отдыха туристы будут 
экономить на питании и на эк-
скурсиях — утопия», — считает он.

«Авиационным лоукостерам 
проще: пассажиры, желающие 
сэкономить на перелетах, могут 
перетерпеть несколько часов не-
удобств в узких креслах с поджа-
тыми коленками, обойтись без 

перекусов, распихать багаж. Но 
во время трехдневного или не-
дельного отдыха вряд ли люди за-
хотят питаться всухомятку, выга-
дывать на экскурсиях, предпочи-
тая комплексу стандартных кру-
изных услуг лишь созерцание 
природных красот», — сомнева-
ется Жиров.

Речной лоукостер, по его мне-
нию, связан со сжиманием рын-
ка, и туроператор в ответ приду-
мал спорный маркетинговый 
ход. С другой стороны, соглаша-
ется собеседник «РГ», проект с 
речным лоукостером, действи-
тельно, способен привлечь часть 
потребителей. «Круизы — замеча-
тельная штука, «большая вода» 
России включает 200 с лишним 
рек — свыше 500 километров. Да 
и климат в регионах позволяет 
использовать навигацию с конца 
апреля и до ноября», — говорит 
Жиров. Этот длинный сезон дает 
огромные преимущества для раз-
вития внутренних водных путе-
шествий. По его словам, многие 
россияне с удовольствием прока-
тились бы с семьями по рекам, 
познакомились с историей ста-
ринных прибрежных русских го-
родов.

ИНИЦИАТИВА Весной в России отправится в плавание первый круизный 
речной лоукостер

Полцены по водному курсу 
Акцент

 Речные круизы-лоукостерцы 
могут обойтись россиянам 
в 2 и более раз дешевле, 
чем стандартные путешествия

МЕЖДУ ТЕМ
В связи с арестом Абдеслама власти Франции решили привлечь дополни-
тельные силы для обеспечения контроля на границах страны. Выступая 
в эфире телеканала ТФ-1, Бернар Казнев напомнил, с ноября прошлого 
года после парижских терактов в стране было введено чрезвычайное по-
ложение и восстановлен пограничный контроль: «За это время было 
проведено 6 миллионов проверок, 10 тысяч человек не были допущены во 
Францию». Теперь же, продолжил Казнёв, на границы будет направлено 
новое усиление, чтобы «повысить уровень бдительности».

Момент ареста 26-летнего «врага 
номер один» попал в объективы 
телекамер. 
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ВЫБОРЫ В Казахстане 
досрочно проголосовали 
за депутатов парламента

Мажилис 
наберет силу

Павел Дульман, «Российская газета», Астана

ВЧЕРА в Казахстане прошли досрочные парламентские 
выборы — граждане избирали 98 депутатов нижней пала-
ты парламента — Мажилиса, а также местных представи-
тельных органов — маслихатов.

Нынешний состав Мажилиса еще в январе, менее чем 
за год до окончания каденции, единогласно принял ре-
шение о самороспуске, руководствуясь интересами бюд-
жетной экономии — дабы местные и парламентские вы-
боры прошли в один день, а также пониманием «выпол-
ненной исторической миссии»: депутаты избирались до 
мирового экономического кризиса, всерьез замедлив-
шего рост национальной экономики. Намерение мажи-
лисменов дать дорогу молодым профессионалам одо-
брил президент республики Нурсултан Назарбаев.

Как сообщил ЦИК  
после закрытия 
участков, явка ока-
залась рекордной, 
составив 77,1 про-
цента по стране. В 
Алматинской обла-
сти исполнить гра-
жданский долг при-
шли 94,06 процента 
избирателей. Нару-
шений международ-
ные наблюдатели 
(их в ЦИК зареги-
стрировано 964) не 
обнаружили. Всего восемь заявлений о нарушениях к 
16.00 по местному времени зарегистрировала республи-
канская прокуратура — например, случаи незаконной 
агитации со стороны членов участковых комиссий. Глава 
делегации Госдумы Леонид Слуцкий назвал процесс во-
леизъявления в Казахстане образцовым, который может 
служить примером «далеко за пределами СНГ».

Президентская партия «Нур Отан» считается без-
условным лидером, а остальные пять участников гонки 
боролись за преодоление семипроцентного барьера. Это 
либерал-демократическая партия «Ак жол», ведомая по-
пулярным политиком Азатом Перуашевым и представ-
ляющая интересы малого и среднего бизнеса, партия се-
лян «Ауыл», казахские левые из Коммунистической на-
родной партии, молодая демократическая партия «Бир-
лик», делающая упор на решение экологических про-
блем, и оппозиционная Общенациональная социал-де-
мократическая партия во главе с экс-спикером Мажили-
са Жармаханом Туякбаем. По предварительным данным 
экзитполов, шансы пройти в Мажилис помимо фаворита 
гонки есть  у коммунистов и «Ак жол».

Пожаловаться на недостаток эфирного времени ни 
одна из политических сил не могла: равенство всех партий 
перед законодательством было соблюдено. Они освоили 
даже новые инструменты агитации — флешмобы. При этом 
ни одна не смогла представить внятную альтернативу про-
грамме «Нур Отан», которая строила кампанию на основе 
стратегии «Казахстан 2050» и президентских среднесроч-
ных программах «5 судьбоносных реформ» и «100 кон-
кретных шагов». Их целью является вхождение почти 
18-миллионного Казахстана в тридцатку самых развитых 
стран мира. Ради реализации обновления политической 
системы Мажилис и пошел на самороспуск — по словам 
Нурсултана Назарбаева, вскоре парламент может полу-
чить больше полномочий в рамках обсуждаемого перехода 
от президентской к президентско-парламентской респу-
блике. О возможности трансформации глава государства 
вновь сказал вчера на избирательном участке.

Процесс выборов 
в Казахстане наблю-
датели признали 
образцовым, не 
обнаружив серьез-
ных нарушений 

КАДРЫ В Киеве назвали 
главных кандидатов 
на пост премьера Украины

Третьего 
не будет?

Марина Алешина

ГЛАВА администрации украинского президента Борис 
Ложкин сообщил, что в качестве основных претендентов 
на пост премьер-министра страны в Киеве рассматрива-
ют председателя Верховной рады Владимира Гройсмана 
и министра финансов Наталью Яресько. По словам Лож-
кина, третий кандидат, скорее всего, «не появится».  

«Безусловно, Яценюк когда-нибудь уйдет. Сейчас ве-
дутся активные переговоры по формированию новой ко-
алиции или по сохранению старой. Вопрос не в том, уйдет 
ли Яценюк, а будет ли новая коалиция и под кого она бу-
дет сформирована. Сейчас основные претенденты — 
Яресько и Гройсман. И в зависимости от того, кого под-
держат три фракции в парламенте, тот и будет выбран», — 
отметил Ложкин в эфире украинского «Радио Вести».

Напомним: еще 16 февраля Рада не смогла принять 
резолюцию о недоверии правительству. В тот же день 
президент Украины Петр Порошенко заявил, что прави-
тельство полностью потеряло поддержку со стороны 
парламентской коалиции.

Экс-мэр Винницы (родины Порошенко) Гройсман счи-
тается самым близким соратником действующего прези-
дента, которому тот безоговорочно доверяет. До прихода 
Порошенко к власти о Гройсмане в большой политике 
никто не слышал. Эксперты не исключают рокировки, в 
результате которой Арсений Яценюк может перейти в 
парламент и получить неприкосновенность. Американ-
скую гражданку Наталью Яресько называют креатурой 
США, которые полностью устроит сценарий возглавляе-
мого ею «технического правительства» Украины. 

Геополитика Соглашение с Турцией не решило миграционный кризис в ЕС

Обратно в Стамбул — 
без билета
Анна Федякина

П
ервый день выполне-
ния соглашения меж-
ду ЕС и Турции ров-
ным счетом ничего не 
изменил в кризисной 

ситуации с беженцами в Европе. 
Красиво расписанный на бумаге 
план обмена вынужденных пере-
селенцев по схеме «один за одно-
го» трудно воплотить в жизнь.

«Все нелегальные мигранты, 
прибывающие с воскресенья, 20 
марта, в Грецию через Турцию, 
будут возвращены обратно в Тур-
цию, — объявил условия сделки с 
Анкарой глава Европейского со-
вета Дональд Туск. — За каждого 
сирийца, который будет возвра-
щен в Турцию из Греции, другой 
сириец будет переселен из Тур-
ции в ЕС».

Для того чтобы осуществить 
план, утвержденный в пятницу на 
саммите ЕС—Турция, власти Гре-
ции использовали более двух ты-
сяч служащих силовых ведомств. 
Но этого оказалось недостаточно. 
«Такой план невозможно реализо-
вать за 24 часа, — пояснил предста-
витель координатора по миграци-
онной политике правительства 
Греции Георгос Киритсис. — Мы до 
сих пор не знаем, как сделка будет 
выглядеть на практике». 

Впрочем, в Брюсселе быстро 
осознали, что в одиночку Афинам 
будет сложно осуществить евро-
пейскую часть соглашения с Тур-
цией. Поэтому еще порядка 600 
специалистов были направлены 
на греческие острова из Франции 
и Германии. Тем не менее, по здра-
вым оценкам европейских эк-
спертов, реально план обмена не-
легальных мигрантов, прибыв-
ших в Европу, на беженцев из Си-
рии заработает не раньше апреля. 
Технические сложности, из-за ко-
торых осуществление сделки от-
кладывается, Анкару не очень-то 
тревожат. На переговорах с ЕС ту-
рецкая сторона уже добилась мак-
симума: ускорения переговорно-
го процесса по вступлению в ЕС, 
либерализации визового режима 
для турецких граждан и увеличе-
ния в два раза — до 6 миллиардов 
евро — объема финансовой помо-
щи для содержания беженцев, ко-
торую Брюссель предоставит Ан-
каре. Более того, Брюссель возь-
мет на себя все расходы по пере-
правке беженцев. И это значит, 
что пока турецкая сторона выиг-
рывает от соглашения значитель-
но больше, чем европейцы.

Тем временем условия сделки с 
Турцией вызвали массу вопросов 

и критики внутри ЕС. Премьер Ве-
ликобритании Дэвид Кэмерон, к 
примеру, отверг возможность ли-
берализации визового режима 
для турок. «Мы сами осуществля-
ем наш пограничный контроль, 
находясь вне Шенгена, мы не 
предложим туркам безвизовый 
доступ как часть этого соглаше-
ния, — сказал он. — Мы сохраним 
свою иммиграционную полити-
ку».  Еще более категорично вы-
сказался экс-президент Франции 
и лидер партии «Республиканцы» 
Николя Саркози. «Турция нахо-
дится в Малой Азии. Это великая 
страна, великая цивилизация, но 

это — мост между Азией и Европой. 
Турции нет места в Евросоюзе, — 
заявил он. — Если мы утверждаем, 
что Турция — европейская страна, 
то мы хотим смерти Евросоюза». 

Кроме того европейские пра-
возащитники назвали сделку с Ан-
карой «историческим ударом по 
правам человека», который фак-
тически легализует торговлю 
людьми и противоречит ряду по-
ложений международного права. 
Однако Анкару мнение гипотети-
ческих соседей по ЕС мало беспо-
коит. Это ясно дал понять глава 
МИДа Турции Мевлют Чавушоглу. 
«Консенсус уже достигнут, а про-
тесты некоторых стран — это про-
блема ЕС, а не Турции. Для нас не 
имеют значения возражения от-
дельных стран ЕС», — прокоммен-
тировал глава турецкой диплома-
тии реакцию европейцев.

Деловой завтрак

Игорь Викторович Петришенко
Чрезвычайный и Полномочный Посол Республики 
Беларусь в Российской Федерации

СТАНЕТ ГОСТЕМ «ДЕЛОВОГО ЗАВТРАКА» «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ». СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕ-

ТЕ ЗАДАТЬ В ПОНЕДЕЛЬНИК, 21 МАРТА, С 14 ДО 16.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФО-

НУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ СО ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО 

ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Какая военная группировка РФ останется в Сирии

«Варяг» не сдает Сирию
Юрий Гаврилов

Н
ачальник Главного опера-
тивного управления Ген-
штаба Сергей Рудской со-

общил, что вывод основной ча-
сти российской авиационной 
группировки в Сирии идет стро-
го по утвержденным планам.

Ближний Восток уже покинули 
все истребители-бомбардиров-
щики Су-34, несколько бомбар-
дировщиков Су-24м и штурмови-
ков Су-25. «В настоящее время ве-
дется подготовка к перебазирова-
нию армейской авиации и подра-
зделений обеспечения, которое 
будет осуществлено в соответст-
вии с графиком. Часть техники и 
грузов будут перевезены самоле-
тами военно-транспортной авиа-
ции, а часть — морским транспор-
том», — уточнил генерал.

Разумеется, это не означает 
полного оголения нашего сирий-
ского «фланга». Наличие пун-
ктов базирования Вооруженных 
сил РФ на аэродроме Хмеймим и 
в порту Тартус во все еще охва-
ченной гражданской войной и 
подверженной террористиче-
ским атакам стране предполага-
ет всестороннюю защиту наших 
военных объектов. Их безопа-
сность обеспечат на земле, с воз-
духа и с моря.

Для этого в Сирии останется 
достаточно мощный кулак раз-
нородных сил и средств. Их точ-
ный состав и численность в Ми-
нобороны России не разглаша-
ют. Однако известно, что при-
крытие наших военных объек-
тов с моря продолжат осуществ-
лять корабли оперативного сое-
динения ВМФ России в Среди-

земноморье. Сейчас эта фун-
кция лежит на ракетном крейсе-
ре «Варяг».

Также известно о сохранении 
в Сирии зенитных ракетных си-
стем С-400 и комплексов ПВО 
«Панцирь-С1» — они обезопасят 
Хмеймим и Тартус от атак с воз-

духа и помогут отслеживать си-
туацию в воздушном простран-
стве Сирии на наиболее опа-
сных участках. В частности, в 
приграничных с Турцией райо-
нах.

Если нашим пунктам базиро-
вания будет что-то угрожать, в 

первую очередь эту угрозу лик-
видирует базирующаяся в Хмей-
миме российская авиагруппа. По 
некоторым данным, в нее войдут 
около двух десятков самолетов -  
бомбардировщики Су-24м и ис-
требители для их прикрытия. Эту 
роль возьмут на себя Су-30См и 
Су-35С.

Вкупе с остающимися в Си-
рии вертолетами Ми-8 и Ми-24 
эта группа представляет собой 
достаточно мощную силу. Тем бо-
лее что была информация о пере-
броске в Хмеймим новейших бо-
евых вертолетов Ми-28Н «Ноч-
ной охотник» и Ка-52 «Аллига-
тор». Правда, в Минобороны Рос-
сии эти сведения официально не 
подтверждали.

Авиагруппу в Хмеймиме наши 
генералы при необходимости за-
действуют для поддержки сирий-
ских правительственных войск и 
ударов по террористам. Так было 
до вывода части нашей боевой 
авиации с Ближнего Востока. Так, 
в общем-то, происходит и сейчас, 
хотя в меньших масштабах. По 
данным российского Генштаба, 
наши самолеты по-прежнему 
ежедневно выполняют по 20—25 
боевых вылетов.

Без наземного эшелона рос-
сийских войск в Сирии тоже ни-
как не обойтись. Наши пункты 
базирования продолжат охра-
нять, как минимум, несколько 
сотен военнослужащих.  Судя по 
всему, эту будут морские пехо-
тинцы.

Пока правительственная ар-
мия ведет борьбу с террориста-
ми, используя произведенные в 
нашей стране оружие и боевую 
технику, в Сирии останутся и во-
енные советники из России.

Акцент

 По некоторым данным, 
в Сирии останутся 
бомбардировщики Су-24м, 
новейшие истребители 
Су-30СМ и Су-35С
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Жители многих европейских столиц, включая Лондон (на фото), вышли на 
улицы в знак несогласия с миграционной политикой Брюсселя. 
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По Вене пронесли резиновую лодку в память о беженцах — жертвах контрабанды. Сделка с Анкарой может и вовсе узаконить торговлю людьми. 

Акцент

 Условия сделки с Турцией 
вызвали массу вопросов 
и критики во многих 
европейских столицах

ПРОЧИТАНО В... 
«Санди таймс» 
рассказала, 
как президент 
РФ переиграл 
Обаму

ИГРА 
В ДОГОНЯЛКИ

Екатерина Забродина

ПРЕЗИДЕНТУ России Влади-
миру Путину удалось «переиг-
рать» хозяина Белого дома Бара-
ка Обаму в сирийском вопросе. 
Так считает обозреватель бри-
танской газеты «Санди таймс», 
комментирующий решение 
Кремля о выводе основной части 
военного контингента РФ из Си-
рии.

Издание обращает внима-
ние, что оно стало полной нео-
жиданностью для президента 
США. «Мы играем с ним в дого-
нялки», — заявил «Санди тай-
мс» западный дипломат.

Того же мнения придержива-
ется и Макс Бут — бывший совет-
ник американского генерала Дэ-
вида Петреуса, с 2011 по 2012 
год возглавлявшего ЦРУ, а до 
того командовавшего силами 
США и НАТО в Афганистане, а 
также многонациональным кон-
тингентом в Ираке. «С точки зре-
ния российских интересов Пу-
тин добился успеха и показал, 
что на мировой арене он более 
умелый игрок в покер, чем его 
коллега из Вашингтона», — при-
водит издание его слова.

Комментарии на эту тему 
читайте на сайте
www.rg.ru/sujet/4536

На мировой арене 
Владимир Путин 
более умелый игрок

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

Посол Бельгии в Анкаре вызван в МИД Турции в связи с акцией запрещенной в  

Турции Рабочей партии Курдистана, которая прошла в  Брюсселе, — сообщает 

РИА. В ходе акции была установлена палатка и демонстрировались плакаты, 

флаги и другая символика партии, которую в Турции считают террористической 

организацией. Кроме того, вчера глава МИД Турции провел телефонный разго-

вор с бельгийским коллегой, назвал акцию РПК неприемлемой и подчеркнул не-

обходимость ее пресечения. Он отметил, что это не имеет отношения к свободе 

слова, и добавил, что он ожидает от Бельгии шагов по пресечению деятельности 

террористической организации.
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Состоялась
российская
премьера
«Комнаты»
Леонарда
Абрахамсона 

ЗА ЗАКРЫТЫМИ 
ДВЕРЯМИ 

Александр Нечаев 

СКВОЗЬ небольшое окно на по-
толке в крошечную комнату 
пробивается солнечный свет. 
Больше окон в комнате нет. В 
помещении живут двое — моло-
дая женщина (Бри Ларсон) и ее 
пятилетний сын (Джейкоб 
Тремблэ). Семь лет назад она 
решила помочь мужчине, кото-
рый говорил что-то про боль-
ную собаку, и в итоге оказалась 
в руках маньяка. С тех пор она 
не покидала пределов комнаты, 
которая закрывается на кодо-
вый замок. Маньяк, которого 
женщина называет Старый 
Ник, приходит почти каждый 
день, приносит еду, насилует 
женщину и уходит. Убить его 
нельзя — код от замка известен 
только ему, а в наглухо запер-
том помещении героиня и ее ре-
бенок быстро умрут от голода.
ЧТОБЫ окончательно не доби-
вать психику родившегося в 
комнате сына, женщина убе-
ждает его, что комната — это 
весь мир, а люди в телевизоре 
ненастоящие. Старый Ник — 
волшебник, благодаря которо-
му они живы. Мальчик прини-
мает мир таким, каким описы-
вает мать.

«Комната» Леонарда Абра-
хамсона, которая была показана 
в Москве в рамках Irish Week 
(фестиваль ирландского кино), 
сейчас обсуждается в основном 
в связи с присуждением «Оска-
ра» за главную женскую роль 
Бри Ларсон. У той за плечами 
больше двух десятков ролей, но 
по-настоящему известной она 
стала именно после «Комнаты». 
Ларсон тут и впрямь хороша, 
даже несмотря на то что сердо-
больные академики выписали ей 
статуэтку за известный трюк, 
когда миловидная девушка бла-
годаря отсутствию косметики с 
гримом и наличию невыгодного 
освещения выглядит дурнушкой. 
Но ее роль все же следует рас-
сматривать как неразрывную 
часть дуэта с великолепным 
юным актером Джейкобом 
Тремблэ — уму непостижимо, 
как Абрахамсону удалось заста-
вить шестилетнего ребенка так 
убедительно играть не столько 
эмоции, а полутона эмоций. 

Полутона, впрочем, харак-
терны не только для актерской 
игры, но и для задумки всего 
фильма. Легко представить, как 
из этой завязки вышел бы крова-
вый клаустрофобский триллер. 
Или история об абсолютном зле 
в лице терроризирующего не-
счастную девушку маньяка. Или, 
напротив, леденящая душу гер-
метичная драма о сток-
гольмском синдроме. И режис-
сер тут, конечно, заигрывает со 
всеми сюжетными возможно-
стями, но ему при этом хватает 
ума и таланта, чтобы сделать 
тонкую картину, чья эстетика 
лежит за рамками банальных 
ожиданий. «Комната» интересна 
еще и тем, что избегает лобового 
месседжа и высокопарной мора-
ли. Фильм четко делится на две 
части. Первая — это жизнь в ком-
нате, ужасная, но предсказуемая 
и понятная. Вторая — жизнь по-
сле успешного побега, когда выя-
снится, что ожидания героини 
несколько не совпадают с реаль-
ностью. То есть жизнь после ос-
вобождения, конечно, в миллион 
раз лучше, но все равно способ-
на причинять страдания и быть 
едва ли не такой же жестокой, 
как держащий в неволе маньяк. 

У Абрахамсона видно жела-
ние сделать одновременно и ре-
алистическую, и психологиче-
ски достоверную картину. И 
рассматривать «Комнату» сто-
ит как чрезвычайно удавшееся 
изображение череды амбива-
лентных психологических со-
стояний. 

У Бри Ларсон больше двух десят-
ков ролей, но известной она стала 
после «Комнаты».

Фестиваль  Спектакль из Новокуйбышевска на «Золотой маске» 

Таня, Танечка, Татьяна
Ирина Корнеева 

П
ро чудодействен-
н у ю  р е п у т а ц и ю 
спектакля «Таня-Та-
ня» театра «Грань» 
из города Новокуй-

бышевск на «Золотой маске» 
было известно заблаговремен-
но до того, как камерную по-
становку небольшого театра из 
Самарской области привезли 
на самый крупный театраль-
ный фестиваль в Москве. Пло-
щадка Театра Наций едва вме-
щала желающих, причем дале-
ко не всех, и такой аншлаг вы-
глядел не фестивальным аван-
сом с примесью театрального 
любопытства: до основного 
конкурса «Золотой маски» но-
вокуйбышевская «Таня-Таня» 
стала обладателем Гран-при 
фестиваля театров малых горо-
дов России. А все спектакли-по-
бедители этого смотра, во-пер-
вых,  традиционно бывают 
представлены столичной пу-
блике на сцене Театра Наций, 

собирая полные залы, а во-вто-
рых, почти всегда, прямым по-
паданием, оказываются в про-
грамме «Золотой Маски». 

Шесть выдвижений на «Ма-
ску»: лучший спектакль малой 
формы, лучшая работа режис-
сера Дениса Бокурадзе, худож-
ника по костюму Елены Соло-
вьевой, лучшая женская роль 
Юлии Бокурадзе и две лучшие 
роли второго плана в исполне-
нии Алины Костюк и Даниила 
Богомолова.

Но речь сейчас не о номина-
циях, а о тенденциях. В Москве 
Ольга Мухина была модным 
драматургом лет 15—20 тому 
назад. Красоту поэзии ее дра-
матургии сначала обнажил 
Петр Фоменко, превратив в 
«Тане-Тане» все лирические 
волны в удивительно стройную 
пьесу-открытие, а вслед за ним 
и Евгений Каменькович во 
МХАТе им. Чехова, уже в леген-
дарном спектакле «Ю». Но в 
Москве, увы, кумиры сменяют 
друг друга стремительно бы-
стро, а в провинции (ура!) и те-
атры живут гораздо медленнее, 
и шансов там люди имеют гора-
здо больше — не гнаться за мод-
ными веяниями, а следить за 
сущностными явлениями. 

В Новокуйбышевске предъ-

явили свою оптику восприятия 
потоков сознания Ольги Мухи-
ной. Сфокусировав взгляд не на 
театральном первооткрыва-
тельстве ее пьес, а скорее на чи-
сто человеческих открытиях. 
Если коротко — свидетельству-
ющих о том, что девочке лучше 
бы воспитываться в провин-
ции. 

Если бы с такими чарующе 
мелодичными и неспешными 
интонациями заговорили бы 
сегодня столичные барышни, 
режиссера обвинили бы в жиз-
ненном неправдоподобии. По-
желай кто-нибудь воскресить 
новую «Таню-Таню» в Москве, 
сюжет из обрывков фраз стро-
ился бы по причине вечной 
спешки, а не от вдруг нахлы-
нувшего переизбытка чувств, 
сминающего все причинно-
следственные связи, — за 20 лет 
с момента написания пьесы 
многое перешло в разряд не-
позволительной роскоши. Но 
действие «Тани-Тани» в поста-
новке Дениса Бокурадзе счаст-

ливо именно географическим 
небытием — из спального райо-
на Бибирево, придуманного 
Ольгой Мухиной, режиссер пе-
реносит его в сказочное место. 
Где летают бабочки, живут сол-
нечные зайчики, у девушек 
есть возможность посвящать 
жизнь чувствам, а у юношей 
есть время следить за переме-
ной их настроения.

В тексте все по-прежнему — 
есть и давняя любовь Охлобы-
стина к прекрасной Тане, и же-
лание поссорить ее с мужем, 
Ивановым, есть и знакомая Де-
вушка Таня, которую приводят 
в  дом в  роли разлучницы, 
остался и Мальчик, влюблен-
ный в Таню не жену. У Фоменко 
две Тани были как две капли по-
хожи друг на друга — их играли 
Ксения и Полина Кутеповы. Бо-
курадзе сосредоточивается на 
их внутреннем сходстве, они не 
соперницы-близняшки, а две 
волшебницы, рождающие сло-
ва — как музыкальные фразы, и 
окутывающие своим настрое-
нием всех, кто попадает в их 
поле зрения. Невероятно, но 
факт: фокус Фоменко удалось 
снова повторить, создав спек-
такль-головокружение, где де-
вичьи грезы выстраиваются в 
железную логику отношений.

Акцент

 «Таня-Таня» стала обладателем 
Гран-при фестиваля театров 
малых городов России

В «Тане-Тане» театра-студии «Грань» счастливыми умеют становиться все, включая порхающих бабочек. 

ВЫСТАВКА В Русском музее появились клоуны, акробаты и фокусники

Цирк да и только
Инга Бугулова, Санкт-Петербург 

Х
отите попасть за кулисы 
цирка? Или, может быть, 
всегда мечтали пройтись 

по пустующей арене после пред-
ставления? Как ни странно, те-
перь для этого нужно идти в Рус-
ский музей — там открылась уди-
вительная выставка, на которой 
найдется буквально все от улич-
ных балаганов до полунинских 
«Лицедеев».

Несмотря на простое название, 
выставка «Цирк» представляет го-
стям совсем непростую экспози-
цию — 400 самых разных экспона-
тов, собранных как из частных 
коллекций, так и музейных собра-
ний. Начинается все с арлекинов и 
скоморохов — они интересовали 

живописцев в разные времена: 
есть в зале, например, полотно 
Виктора Васнецова «Акробаты» и 
рисунки Сергея Судейкина «Ма-
сленичный Петрушка».

Сделав несколько шагов, по-
падаешь в настоящий цирковой 
шатер. Здесь чалмы, чемоданчи-
ки, клоунские ботинки… Словом, 
весь тот реквизит, благодаря ко-

торому на арене и происходит 
волшебство. А вот захваченные 
происходящим зрители или под-
глядывающие друг за другом ар-
тисты — это уже закулисье. Уви-
деть цирк «по ту сторону» позво-
ляют не только картины, но и фо-
тоснимки, предоставленные 
Центром фотографии им. бра-
тьев Люмьер.

— Цирк — это всегда праздник. 
Не только для зрителей и гостей, 
но и для художников. Следы их 
восторга тоже остаются нам, — 
рассказывает замдиректора Рус-
ского музея по науке Евгения 
Петрова. — Мы специально не вы-
деляли здесь шедевры, хотя гром-
ких имен тут немало. Все они 
идут вместе с современными ра-
ботами, и смысл этого маскарада 
возобновить, восстановить ра-
дость от цирка, которая сейчас 
немного потеряна.

Главным источникам радости 
— клоунам — посвящен как раз 
следующий зал. В его центре зве-
зда, лучи которой образуют ле-
генды, — Юрий Никулин, Олег 
Попов, Леонид Енгибаров, Борис 
Вяткин и Михаил Румянцев (Ка-
рандаш). Вместе с фотографиями 
и афишами тех лет здесь выстав-
лены фарфоровые фигурки и лич-
ные вещи всеми любимых персо-
нажей. Если вы забыли, в какой 
шапочке выступал Карандаш, то 
вот она, здесь. В этом же зале га-
лерея клоунских портретов, со-
зданных в 1980-х годах художни-
ком-графиком Романом Левиц-
ким. Герои его лично оставили 
свои комментарии на рисунках. 
«Первый раз я похож!» — напи-
сал, например, в уголке своего 
портрета Никулин.

Поближе познакомиться с 
гимнастами, жонглерами и сила-
чами на выставке тоже можно. 
Под потолком подвешены не-
большие скульптуры, напомина-
ющие о номерах бесстрашных 
акробатов, им же посвящена 
композиция современных ху-
дожников «Шоу» — она показыва-
ет непривычный «вид сверху». И 
это столь же забавно, сколь и за-
хватывающе, ведь внизу много-
много задранных голов и откры-
тых от восторга ртов.

Есть в экспозиции и афиши — 
изучать их отдельное удовольст-
вие. Чего стоит хотя бы экспонат 
1927 года, приглашающий зрите-
лей на «мировой заграничный 
аттракцион «Загадочный индус».

Искусствоведы же обращают 
внимание на одну из картин 
Александра Семенова. Это при-
мер того, как благодаря художни-
ку в истории остался номер, по-
казанный некогда в Ленинград-
ском цирке.

— На арене ставился стеклян-
ный куб, наполненный водой, а в 
нем подводная лодка. Целый час 
на глазах у публики водолазы чи-
нили ее, а потом поднимали со 
дна. Впервые работа водолазов 
показывалась людям вживую, — 
поясняет сотрудница Музея цир-
кового искусства Екатерина Ша-
ина. Основная часть представ-
ленных экспонатов (124 предме-
та) фонды именно этого петер-
бургского музея. Однако посеща-
ют его чаще всего сами цирковые 
артисты или школьники, так что 
многих сокровищ попросту 
никто кроме них и не видел.

Венчает выставку зал, создан-
ный Вячеславом Полуниным и 
его «Лицедеями». В небольшом 
затемненном пространстве фо-
тографии, слайд-шоу, сцениче-
ские костюмы. По выходным, об-
ещают в музее, сюда будут при-
ходить артисты, общаться с посе-
тителями и показывать номера.

К слову, одним из первых вы-
ставку посетил Олег Попов. Ко-
личество пришедших на откры-
тие его порадовало: «Я очень рад 
этому, ведь цирк - всегда хорошее 
настроение. Знаете, многие пи-
шут, будто цирк умирает, а я всег-
да говорю: пока светит солныш-
ко, наше искусство не погибнет».

Побывать в цирке с помощью 
Русского музея можно до 9 июня. Хотите попасть за кулисы цирка? Как ни странно, теперь для этого нужно идти в Русский музей.

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/3663

БОГ В ПОМОЩЬ! 
ПРОТОИЕРЕЙ Артемий Владимиров, известный своей 
педагогической деятельностью, предложил исключить 
из школьной программы ряд произведений русской ли-
тературы, проповедующих, по его мнению, идею свобод-
ной любви. Это рассказ Чехова «О любви», «Куст сире-
ни» Куприна и «Кавказ» Бунина. 

СМИ и блогосфера немедленно откликнулись на это из-
вестие, подавая его таким образом: «РПЦ потребовала за-
претить русскую классику за пропаганду свободной люб-
ви». В то же время это связали с другим событием. 

9 марта на заседании Патриаршего совета по культу-
ре объявили о создании Общества русской словесно-
сти, которое, по просьбе президента Владимира Пути-
на, возглавил Патриарх Кирилл. В итоге вышло так, что 
первым шагом Общества будто бы стало требование 
«запретить русскую классику».

Для тех, кто еще не разобрался. Все это очевидная подта-
совка фактов, которая делается людьми: а) по каким-либо 

причинам ненавидя-
щими Церковь и б) 
желающими сделать 
из серьезного собы-
тия очередной гром-
кий скандал.

Серьезным собы-
тием было, разумеет-
ся, не заявление отца 
Артемия. И сделано 
оно было не на засе-
дании Совета по 
культуре, а на заседа-
нии Патриаршей ко-
миссии по вопросам 

семьи, защиты материнства и детства. Согласитесь, не-
сколько разные институции. Мнение одного священника 
— это его частное мнение, а не решение РПЦ. И наконец, я 
согласен с председателем Синодального отдела по взаимо-
отношениям Церкви с обществом и СМИ Владимиром Ле-
гойдой, прокомментировавшим заявление отца Артемия 
в нашей газете, что «проблема списка» не главная пробле-
ма преподавания русского языка и литературы в школе. 
Оттого, что именно эти рассказы Чехова, Куприна и Буни-
на, предположим, поменяют на другие, ничего не изме-
нится. 

Основная проблема в том, что русская литература стала 
маргинальной дисциплиной в школе. Количество отведен-
ных на нее часов сократилось в разы. У школьников, если 
только они не учатся в гуманитарных гимназиях, нет ника-
кого представления о русской литературе во всей ее глуби-
не и объеме. 

Как-то, выступая на уроке литературы в одной москов-
ской школе, я с интересом узнал от учительницы русской 
литературы, что Горький когда-то ездил на Сахалин. И я 
даже не понял, что она перепутала: Сахалин с Соловками 
или Горького с Чеховым? 

Но я точно понял: что ее ученикам все это было до лам-
почки.

Вот этой проблемой и призвано, по крайней мере на пер-
вых порах, заниматься Общество русской словесности под 
председательством Патриарха.

Но почему Патриарх? Не скрою, и меня это известие 
сначала смутило. К сожалению, отношения между Церко-
вью и культурой в последнее время были, мягко говоря, не 
безоблачными. Прокатилась череда скандалов, связан-
ных в основном с театром. Повторяться не буду, все пом-
нят. И вот я боюсь, что у значительной части творческих 
людей по отношению к Церкви выработался своего рода 
комплекс «позы богомола». Есть такое большое и непри-
ятное насекомое, которое при появлении опасности вста-
ет в агрессивную и довольно забавную позу. Так и многие 
творческие люди. Как только Церковь заступает на их тер-
риторию, они встают в «позу богомола». Не тронь, не 
твое!

Но, господа хорошие, ведь так быть не должно! Рус-
ская литература у нас одна, но и Православная церковь у 
нас одна. Что не возбраняет кому-то любить иностран-
ную литературу больше русской, а кому-то удовлетво-
рять свои духовные запросы в других конфессиях или 
просто быть атеистом. (Кстати, я все больше замечаю, 
что среди нормальных атеистов я чаще встречаю добрых 
и высокоморальных людей, чем среди иных верующих. 
Но это мое личное печальное наблюдение.)

Узнав, что Обще-
ство русской слове-
сности возглавит Па-
триарх, я тоже сперва 
как-то напрягся. Но 
тут же устыдился. Я 
вспомнил, что ровно 
год назад в «Игре 
слов» писал о первом 
выступлении Патри-
арха в Думе. Мои сло-
ва: «Но вот что меня 
смутило в выступле-
нии Патриарха, это 
то, что в нем ни разу 
не прозвучало слово 
«литература»».

В той колонке я сетовал, что «на церковно-литературной 
территории стало серо, вяло и скучно. Там ветер гуляет». 

И призывал гуманитарную интеллигенцию и Церковь к 
живому диалогу.

Ну, вот он и намечается! Я внимательно прочитал цита-
ты из выступления Патриарха на заседании Совета по куль-
туре и поговорил с некоторыми из его участников. Все они 
утверждали, что выступление Кирилла было взвешенным. 
Ни о какой исключительной роли Церкви в созданном об-
ществе речи не шло. 

Вот резолюция заседания. «Цели и задачи Общества — 
консолидация усилий ученых, педагогов, деятелей культу-
ры, широкой общественности для сохранения ведущей 
роли литературы и русского языка в воспитании подраста-
ющего поколения, укрепления единого культурно-образо-
вательного пространства...»

 На сегодняшний день в Общество русской словесности 
вошли 62 человека, из них только 4 представители Церкви, 
а остальные — деятели культуры, специалисты в области 
русского языка и литературы, филологи, лингвисты.

Вы видите здесь какую-то угрозу? Какое-то желание 
подчинить задачи школы церковным задачам? Поверьте, 
вся резолюция написана в этом ключе. Церковь в ней рас-
сматривается как часть российского общества.

А почему Патриарх? А кто? Последней безусловной фи-
гурой, которая могла бы возглавить такое общество, был, 
конечно, Д.С. Лихачев. 

Но его уже нет. 
Давайте уважать своего Патриарха. 
Он у нас тоже один.

Подтасовка фактов 
в СМИ и блогосфере 
делается людьми, 
по каким-либо при-
чинам ненавидящи-
ми Церковь

В Общество русской 
словесности вошли 
62 человека, из них 
только 4 представи-
тели Церкви, а 
остальные — деяте-
ли культуры
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Акцент

 Если вы забыли, в какой 
шапочке выступал Карандаш, 
то вот она, здесь
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ЭКСПЕРТИЗА Чем популярнее становится 
интернет-торговля, тем больше к ней вопросов

Башмаки-онлайн
Ольга Игнатова

П
ункты самовывоза и ав-
томатические термина-
лы помогут снизить стои-

мость интернет-покупок. К та-
кому выводу пришли участники 
прошедшего в стенах Мосгорду-
мы «круглого стола», где обсу-
ждались перспективы дистан-
ционной торговли.

Сейчас, по данным замести-
теля гендиректора государст-
венного бюджетного учрежде-
ния «Информационный город» 
Алексея Чукарина, в столице ра-
ботает 20 тысяч интернет-мага-
зинов. За прошлый, кризисный, 
год количество интернет-марке-
тов выросло примерно на 700. 
Большинство из них торгуют ка-
ким-то конкретным набором то-
варов. Самые популярные това-
ры, которые покупают по Ин-
тернету, — одежда и электрони-
ка. В общем объеме столичного 
ретейла дистанционная прода-
жа одежды занимает уже 10—
15%, электроники — 20—25%. 
Эксперты связывают рост ди-
станционной торговли с тем, 
что ее намного проще организо-
вать. Зарегистрировался в каче-

стве индивидуального предпри-
нимателя, создал сайт, нанял па-
ру-тройку сотрудников, кото-
рые будут и ассортимент на сай-
те обновлять, и товары заку-
пать, и заказы доставлять — вот и 
весь бизнес.  Как подчеркнула 
специалист отдела надзора в 
сфере защиты прав потребите-
лей столичного Роспотребнад-
зора Марина Пакина, из 35,5 
тыс. жалоб от москвичей, посту-
пивших в ведомство в прошлом 
году, примерно 2,8 тыс. каса-
лось дистанционной торговли. 
При этом Пакина отметила, что 
в 90% случаев помочь обратив-
шимся не представляется воз-
можным, так как не хватает све-
дений об интернет-продавцах. 
Главные претензии у покупате-
лей связаны с тем, что продавцы 
зачастую продают некачествен-
ные, испорченные товары, а 
вернуть их практически нере-
ально. Как правило, товары до-
ставляют курьеры, которые го-
ворят, что являются лишь тех-
ническими исполнителями за-
каза и не имеют обратной связи 
с продавцами. Так ли это, прове-
рить проблематично. Поэтому, 
как считает глава думской ко-

миссии по законодательству 
Александр Семенников, надо 
совершенствовать инфраструк-
туру логистики, создавать пун-
кты самовывоза или автомати-
ческие терминалы, чего сейчас 
нет. Нужно повышать и прозрач-
ность интернет-торговли, счи-
тает депутат Мосгордумы Вла-
димир Платонов. «Необходимо 
переводить интернет-магазины 
на патентную систему налогоо-
бложения», — отметил он. Сей-
час патенты могут приобретать 
индивидуальные предпринима-
тели, занимающиеся 80 видами 
деятельности. Преимущества 
патентной системы в простой и 
понятной форме отчетности — 
можно не нанимать бухгалтера, 
экономя на его зарплате, доста-
точно просто вести книгу учета 
доходов. Нет необходимости ис-
пользовать контрольно-кассо-
вую технику. Предприниматели, 
приобретающие патенты, осво-
бождаются от уплаты НДС, 
НДФЛ по виду деятельности па-
тента и налога на имущество, 
используемого для выполнения 
работ. Также предприниматели 
с патентом освобождаются от 
уплаты торгового сбора. 

Международная экологическая акция «Час Земли», проведенная в минувшую субботу, на время изменила облик Москвы. Ровно в 20.30 была выключена архитектурная подсветка 
на самых заметных зданиях столицы. В темноте ночи растворился главный корпус МГУ, Кремль, небоскребы «Москва-Сити» и еще десятки объектов. Исчезли привычные световые 
доминанты и ориентиры. Посмотреть на Москву без привычных огней можно на сайте: www.rg.ru/sujet/1560.

МЕТРО С мая 
в столичной 
подземке будет 
звучать 
живая музыка

ЕЩЕ НЕ ЯСНЫЙ 
ГОЛОС 
«ТРУБНОЙ»

Ольга Игнатова

ДЕПАРТАМЕНТ транспорта и 
Московский метрополитен за-
пускают проект «Музыка в ме-
тро». По словам руководителя 
департамента транспорта и раз-
вития дорожно-транспортной 
инфраструктуры Максима Лик-
сутова, на первом этапе, кото-
рый уже стартовал, планирует-
ся собрать 400 заявок от раз-
личных музыкальных коллек-
тивов, которые бескорыстно го-
товы радовать горожан музы-
кой. 300 заявок было подано че-
рез «Единый транспортный 
портал «уже в первые дни стар-
та проекта.

Как рассказал журналистам 
Ликсутов, отберут для высту-
плений 200 музыкантов и музы-
кальных коллективов. Кстати, 
прослушивать и выбирать са-
мых талантливых и креативных 
будут артисты: победители те-
лепроекта «Голос», представи-
тели музыкальных групп «Чел-
си», «Парк Горького» и многие 
другие.

Музыканты, которые хотят 
выступать в метрополитене, 
должны исполнить перед жюри 
не менее 20 музыкальных произ-
ведений — как собственного со-
чинения, так и аранжировку по-
пулярных композиций. Петь под 
фонограмму строго запрещено. 
Не будет звучать под землей и 
тяжелый рок. Такая музыка, как 
поясняют в дептрансе, не соот-
ветствует правилам эксплуата-
ции метро.

Именно 200 музыкантов и 
коллективов и получат право на 
законных основаниях высту-
пать в метро на специально ор-
ганизованных и безопасных 
площадках. Таких площадок 
пока отобрано 15. Музыкантов 
можно будет слушать на станци-
ях: «Арбатская» (Филевской ли-
нии), «Воробьевы горы», «Вы-
ставочная», «Достоевская», 
«Китай-город», «Курская», 
«Лермонтовский проспект», 
«Маяковская», «Полянка», 
«Трубная» и в переходах между 
станциями: «Боровицкая» — 
«Библиотека им. Ленина», «Теа-
тральная» — «Охотный Ряд», 
«Театральная» — «Площадь Ре-
волюции» и «Трубная» — «Цвет-
ной бульвар». Как пояснили 
«РГ» в департаменте транспор-
та, если эксперимент удастся, 
точек для проведения концертов 
станет намного больше.

«Места для выступлений вы-
браны с учетом соблюдения пра-
вил безопасности — они просма-
триваются с камер видеонаблю-
дения, не мешают проходу пас-
сажиров, — подчеркивает Ликсу-
тов. — А сотрудники Службы без-
опасности Московского метро-
политена будут контролировать 
соблюдение правил пользования 
метрополитеном музыкантами и 
их слушателями». В часы пик 
концертов не будет. Предполага-
ется, что музыка в метро будет 
звучать с 10.00 до 17.00 и с 20.00 
до 22.00. При этом музыкант 
сможет выступать на одной точ-
ке не более двух часов в день. И 
он не может играть одну и ту же 
мелодию. Но зато он может пере-
ходить с площадки на площадку. 
Правда, «путешествия» эти тоже 
регламентированы — в день ис-
полнитель сможет обойти не 
больше трех площадок. А если 
кто-то захочет схитрить, может 
лишиться права на выступления. 
У каждого легального исполни-
теля появится специальная бу-
мага, выданная дептрансом.

Именно по такому принципу 
организуются концерты самоде-
ятельных артистов в метрополи-
тенах Барселоны, Берлина, Лон-
дона, Нью-Йорка, Парижа и дру-
гих городов. Там выступления 
уличных музыкантов уже давно 
стали привычным явлением и к 
ним с одобрением отнеслись как 
горожане, так и работники тран-
спорта.

Места для музыкантов будут 
оригинально оформлены и поме-
чены яркими напольными стике-
рами. За аренду площадок с акте-
ров никто денег брать не будет. 
Сами же они могут принимать 
пожертвования. На табличках, 
которые поставят рядом с места-
ми музыкантов, напишут, что 
пожертвования могут быть толь-
ко добровольными.

 ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Администрация Усть-Камчатского МР уведомляет о начале об-

щественного обсуждения объекта государственной экологической 
экспертизы с гражданами и общественными организациями (объ-
единениями) — проектной документации «Реконструкция санк-
ционированной свалки под полигон твердых бытовых отходов п. 
Усть-Камчатск» (далее — объект). Место расположения объекта: 
Камчатский край, Усть-Камчатский район, в 7 километрах на за-
пад от п. Усть-Камчатск вблизи карьера для добычи песка. Цель 
строительства: обеспечение безопасной для человека и окружаю-
щей среды утилизации отходов, образующихся в результате жизне-
деятельности населения и работы предприятий п. Усть-Камчатск. 
Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: администрация Усть-Камчатского МР. Форма общественно-
го обсуждения: публичные слушания. Замечания и предложения 
с отметкой «публичные слушания» направлять по адресу: 684415, 
Камчатский край, п. Усть-Камчатск, ул. 60 лет Октября, 24. С тех-
ническим заданием по оценке воздействия на окружающую среду 
для рассмотрения и подготовки замечаний и предложений можно 
ознакомиться в здании администрации Усть-Камчатского МР в те-
чение 30 дней со дня опубликования данного объявления по адре-
су: 684415, Камчатский край, п. Усть-Камчатск, ул. 60 лет Октя-
бря, 24, кабинет № 13, время приема с 14-00 до 17-00 ежедневно, 
телефон для справок: 8 (41534) 20702, доб. 252. Публичные слу-
шания состоятся 21 апреля 2016 года в 17-30 по адресу: 684415, 
Камчатский край, п. Усть-Камчатск, ул. Советская, 1, зрительный 
зал МКУ «Усть-Камчатский центр культуры и досуга».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Федеральное агентство  
по рыболовству и ФГБНУ «СахНИРО» 

информируют о проведении  
общественных слушаний

Общественные слушания по «Материалам общего допус-
тимого улова в районе добычи (вылова) водных биоресурсов 
во внутренних морских водах Российской Федерации, терри-
ториальном море Российской Федерации, на континенталь-
ном шельфе Российской Федерации, в исключительной эко-
номической зоне Российской Федерации, в Азовском и Кас-
пийском морях, на 2017 год (с оценкой воздействия на ок-
ружающую среду)», Часть 2 «Рыбы Дальневосточных мо-
рей», Часть 3 «Беспозвоночные животные и водоросли», 
Часть 4 «Морские млекопитающие» состоятся 27.04.2016 г. в 
10.00, в здании ФГБНУ «СахНИРО», по адресу:  г. Южно-Са-
халинск, ул. Комсомольская, д. 196 (актовый зал).

Организатор общественных слушаний — муниципальное 
образование городской округ «Город Южно-Сахалинск».

Ознакомиться с материалами можно в библиотеке ФГБНУ 
«СахНИРО», начиная с 24.03.2016 г., с 10.00 до 17.00 (поне-
дельник — четверг).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение

Об исключении ОАО «ТСБ» из реестра банков — 
участников системы обязательного  

страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи с отзывом 
Банком России лицензии на осуществление банковских опера-
ций у Открытого акционерного общества «Торгово-
строительный банк» (регистрационный номер по Книге госу-
дарственной регистрации кредитных организаций 1250, номер 
по реестру банков — участников системы обязательного стра-
хования вкладов 742) и завершением Агентством процедуры 
выплаты возмещения по вкладам Правление Агентства 17 мар-
та 2016 г. (протокол № 32) приняло решение об исключении 
указанного банка из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов с 29 февраля 2016 г. на 
основании информации Банка России от 14 марта 2016 г. 
№ 33-3-10/2116 о государственной регистрации банка в связи 
с его ликвидацией на основании решения суда (запись в Еди-
ном государственном реестре юридических лиц от 29 февраля 
2016 г. № 2167700091194).
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За аренду площадок 
с актеров 
никто денег брать 
не будет 

Строительство Стадион «Динамо» вновь откроется в будущем году

Под знаком Льва
Сергей Бабкин

П
ервый матч на обнов-
ленном стадионе мо-
сковского «Динамо» 
пройдет 22 октября 
2017 года — в день 

88-летия со дня рождения леген-
ды российского футбола Льва 
Яшина. Об этом мэру Сергею Со-
бянину в пятницу сообщили под-
рядчики, модернизирующие аре-
ну в Петровском парке.

Арена «Динамо», напомним, 
встала на реконструкцию в ноя-
бре 2008 года.  Речь идет не 
просто о перестройке трибун и 
монтаже поля, а о создании уль-
трасовременного спортивного 
центра. Главная его часть, конеч-
но, футбольный стадион на 26 
тысяч мест. Но будет еще и уни-
версальный спортивный зал-
трансформер, где можно прово-
дить хоккейные и баскетбольные 
соревнования, а также концерты. 
Сооружение рассчитано на 14 
тысяч посетителей. Крыша у 
«Динамо» будет прозрачной, а со 
стороны Ленинградского про-
спекта стадион оборудуют сте-
клянной стеной со светодиодны-
ми лентами — ночью она будет 
выглядеть как гигантский экран. 
После открытия арене присвоят 
имя Льва Яшина.

— Стадион «Динамо» станет 
уникальным спортивным объек-
том, — сказал Собянин. — Благода-
ря этой реконструкции будет со-
здан фактически целый спортив-
ный кластер. Строители сохра-
нят историческую Западную 
трибуну со знаменитыми баре-
льефами 1920-х годов.

Кстати, как раз сейчас строи-

тели активно укрепляют трибуну 
с произведениями искусства. А 
все остальные объекты на арене 
и поблизости от нее фактически 
будут возводиться заново. На-
пример, вокруг стадиона, отме-
тил мэр, построят огромный 
спортивный парк, центром кото-
рого станет академия спорта 
«Динамо». В ней разместятся 
залы для гимнастики и едино-
борств, две ледовые площадки, 
поле для мини-футбола. В самом 
парке горожане смогут играть в 
баскетбол, волейбол и даже го-
родки в специально оборудован-
ных для этого зонах. Важно, что 
все будет абсолютно бесплатным 
для горожан. Не придется пла-
тить и за многочисленные дет-
ские спортивные секции: все рас-
ходы возьмут на себя департа-
мент физической культуры и 
спорта Москвы и спортивное об-
щество «Динамо».

Полностью построить и благо-
устроить городок подрядчики 
рассчитывают в 2018 году, когда 
в Москве пройдут матчи чемпио-
ната мира по футболу. Кстати, об-
щий объем финансовых влива-
ний на обустройство арены и 
спортивного парка оценивается 
в 110 млрд. рублей. При этом ин-
весторы практически обезопаси-

ли себя от колебаний валютных 
курсов, поскольку на объекте 
только генеральный подрядчик 
итальянский, а все субподрядчи-
ки — российские.

Собянин также напомнил, что 
около арены строится станция 
Третьего пересадочного контура 
метро «Петровский парк» — в со-
ставе первого участка Второго 
кольца подземки она откроется до 
конца года. С нее можно будет пе-
рейти на станцию «Динамо» За-
москворецкой линии. Учитывая, 
что в окрестностях на месте неза-
конных ларьков появится совре-
менный транспортно-пересадоч-
ный узел, можно сказать, что «Ди-
намо» станет центром притяже-
ния любителей спорта со всего 
мегаполиса. Даже те, кто приедет 

на стадион на своих машинах, не 
загрузят Ленинградский про-
спект и прилегающие улицы: под 
ареной разместится целый ярус 
для парковки на 719 мест.

Градоначальник также напом-
нил, что помимо стадиона «Дина-
мо» в Москве строится еще и аре-
на ЦСКА, реконструируются 
«Лужники». Так что к 2018 году 
российская столица укрепит 
свой статус одного из самых 
спортивных городов мира.

Акцент

 Первый матч на обновленном 
«Динамо» пройдет 
в день 88-летия Льва Яшина

ИНИЦИАТИВА Кто и как дает 
название улицам

Как улицу 
назовешь...

Сергей Бабкин

УЛИЦЫ Грез, Звездопада и По-
луночи хотели бы видеть в горо-
де москвичи.

Именно такие предложения 
от жителей столицы поступили в 
межведомственную комиссию, 
которая присваивает названия 
объектам. 

Однако эксперты решили: 
«креативных» переулков и прое-
здов в Москве не будет.

Поток творческой мысли жи-
телей столицы стал особенно 
бурным, когда в Новой Москве 
началось активное строительст-
во, рассказал в интервью офици-
альному порталу правительства 
Москвы заместитель мэра по во-
просам социального развития 
Леонид Печатников

Владельцы недвижимости 
стремятся как можно скорее 
оформить регистрацию, а для 
этого нужно как минимум офи-
циально назвать улицу, на кото-
рой стоит дом. 

Но межведомственная ко-
миссия, принимая решения о на-
именовании любого объекта, ру-

ководствуется принятыми в сто-
лице методическими рекомен-
дациями.

В них прописано, что в таком 
деле нужна концепция. Напри-
мер, географическая: на востоке 
города ряд улиц названы в честь 
крупных дальневосточных геог-
рафических единиц — Камчат-
ская, Сахалинская, Новосибир-
ская, Хабаровская. 

Возможны и другие ассоциа-
ции. Так, на западе одна из улиц 
носит имя поэта Петра Вязем-
ского. 

Расположенным по соседству 
проездам специалисты в обла-
сти топонимики предложили 
присвоить имена других литера-
торов XIX века — Батюшкова, Ба-
ратынского, Дельвига. 

Словом, чем обоснованнее 
предложения горожан, тем боль-
ше шансов на то, что улица будет 
названа так, как хотят жители.     

Не исключено, что на карты 
нанесут и улицу Мандельштама. 
Правда, для этого необходимы 
серьезные поиски — в столичном 
городе осталось не так много 
улиц без названия.

Вокруг стадиона, отметил мэр, построят огромный спортивный парк, центром которого станет академия спорта 
«Динамо».
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ВООРУЖЕНИЯ 
Дмитрий Рогозин 
проинспектировал 
местную «оборонку»

«Титан» 
к бою готов

Роман Мерзляков

ЗАМЕСТИТЕЛЬ председателя правительства Россий-
ской Федерации Дмитрий Рогозин проверил работу обо-
ронных предприятий Волгограда по исполнению нового 
гособоронзаказа. Он побывал в ЦКБ «Титан» и на ряде 
заводов, после чего провел совещание по проблемным 
вопросам строительства атомного подводного флота.

— Предприятия волгоградского региона выполняют 
гособоронзаказ в соответствии с графиком, срывов 
нет, — доложил ему губернатор региона Андрей Боча-
ров. — Кроме всего, у нас есть дополнительные резервы и 
мощности, на которых мы можем разместить задания 
для полного выпол-
нения гособоронза-
каза. Сегодня мы 
полностью обеспе-
чены людскими ре-
сурсами, материаль-
ными средствами, у 
наших специалистов 
есть необходимая 
квалификация. 

Оборонно-про-
мышленный ком-
плекс региона пред-
ставлен предприяти-
ями ЦКБ «Титан», 
заводом «Метеор», 
ПК «Ахтуба», 
«ЭВТ», НИИ гидросвязи «Штиль», ВМК «ВгТЗ». Так, про-
изводственный комплекс «Ахтуба» и институт гидросвя-
зи «Штиль» работают для нужд Военно-морского флота 
России. Машиностроительная компания «ВгТЗ» произ-
водит бронетехнику. Совсем недавно на заводе начали 
сборку новейшей машины десанта. После того как про-
изводство БМД перевели из Кургана в Волгоград, на 
тракторном заводе воссоздано конструкторское бюро. 

Как известно, знаменитые на весь мир комплексы 
«Тополь-М» и «Искандер-М» тоже тесно связаны с Волго-
градом. Местное конструкторское бюро «Титан» зани-
мается разработкой и производством пусковых устано-
вок и агрегатов наземного оборудования. Объем отгру-
женной этими предприятиями продукции по итогам 
2015 года составил более 27 миллиардов рублей. Регио-
нальные предприятия ВПУ через участие в федеральных 
программах получают господдержку на модернизацию 
производственных площадок — в 2015 году они превыси-
ли 1,6 миллиарда рублей.

Объем отгруженной 
предприятиями 
ВПК Волгограда 
продукции в 2015 
году составил 
более 27 миллиар-
дов рублей

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1235561
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ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

7,5
 процента — такой, по мне-

нию главы минэкономразвития 
Алексея Улюкаева, будет инфля-
ция по итогам 2016 года. По дан-
ным Росстата на 14 марта она 
составила 7,9 процента.

4,8
 миллиарда долларов вложи-

ла Россия в госдолг США в янва-
ре. В результате общий объем 
вложений нашей страны в долго-
вые обязательства США вырос до 
96,9 миллиарда долларов.

20
 миллиардов рублей — 

в такую сумму оценивает мин-
транс возможные сборы системы 
«Платон» (взимание платы с боль-
шегрузов за проезд по федераль-
ным трассам) в этом году.

50
 миллионов человек соста-

вил внутренний турпоток в Рос-
сии в 2015 году — на 18 процентов 
больше, чем в 2014-м.

Блог продаст
Новый сервис, напом-
ним, представляет со-
бой полностью автома-

тизированную систему, которая 
содержит около 200 атрибутов, 
помогающих точнее оценивать 
кредитные риски заемщиков. 
Схема проста: программа оциф-
ровывает массив данных о заем-
щике из открытых источников 
(социальных сетей), обрабатыва-
ет их и переправляет в автомати-
зированную систему принятия 
решений о выдаче кредита. По 
сути, это робот, помогающий 
кредиторам заранее прогнозиро-
вать возможные проблемы кон-
кретного заемщика с выплатой 
кредита, рассказал «Российской 
газете» Алексей Волков, дирек-
тор по маркетингу Национально-
го бюро кредитных историй 
(НБКИ), участвовавшего в разра-
ботке сервиса.

«Сведения из социальных се-
тей — не главный фактор приня-
тия решения о выдаче кредита, 
но они дополняют общую карти-
ну о заемщике и могут влиять на 
итоговый результат, — отметил 
Волков. — Скажем, информация о 
принадлежности к группе, специ-
ализирующейся на сетевом мар-
кетинге, однозначно не будет 
способствовать принятию поло-
жительного решения о выдаче 
кредита. А сведения о регуляр-
ных поездках заемщика на ку-
рорты — наоборот». 

Разработчики делают оговор-
ку, что сервис имеет доступ толь-
ко к публичной информации 
пользователей соцсетей, то есть к 
той части аккаунтов, которые от-
крыты для всех. Поэтому о нару-
шениях «приватности» или не-
санкционированном доступе к 
персональной информации речи 
быть не может. 

Профилем не вышел
Впрочем, для подавляющей 

части пользователей большой 
разницы между открытыми и за-
крытыми данными все равно нет. 
Они с удовольствием выставля-
ют на всеобщее обозрение все де-
тали личной жизни и вообще, по 
мнению экспертов, ведут себя 
неосмотрительно. Результаты 
опроса ESET показали, что около 
60 процентов пользователей по-
пулярных соцсетей даже не заду-
мываются о том, что их профили 
могут заинтересовать кого бы то 
ни было помимо родственников, 
друзей и случайных незнаком-
цев, бесцельно бороздящих про-
сторы Интернета. А зря. Если 
даже человек не подавал заявку 
на получение кредита или займа, 
нет никакой гарантии, что его ак-
каунт не станет объектом при-

стального исследования. К при-
меру, со стороны сотрудников 
рекрутингового агентства или 
компании, куда он хочет устро-
иться на работу.

По словам Натальи Головано-
вой, руководителя исследова-
тельского центра рекрутингово-
го портала Superjob.ru, актуаль-
ность соцсетей при поиске персо-
нала за последние годы сильно 
возросла. «Специалисты по пои-
ску персонала стали чаще искать 
и просматривать профили потен-
циальных кандидатов. При этом, 
как показывает анализ, россий-
ские компании чаще обращают-
ся к соцсетям при подборе менед-
жеров высшего звена, специали-
стов по управлению персоналом, 
сотрудников СМИ, научных со-
трудников, юристов. При поиске 
линейного персонала соцсети не 
играют важной роли», — конста-
тирует собеседница «РГ».

Держим мнение при себе
Ни один пост в социальной 

сети, если только он откровенно 
не нарушает закон, не может од-
нозначно помочь или помешать 
устроиться на работу. В приори-

тете у рекрутеров и работодате-
лей, безусловно, другие методы 
оценки. Но чем больше в личном 
интернет-пространстве кандида-
та раздражителей — тем выше 
риск, что они сыграют против со-
искателя, утверждают эксперты.

Superjob проводил исследова-
ние, в котором узнал у специали-
стов по работе с персоналом рос-
сийских компаний, какая инфор-
мация в социальных сетях сои-
скателей может отрицательно 
повлиять на решение работода-
теля о сотрудничестве.

«Лидером вредного для репу-
тации соискателя контента стали 
фотографии, картинки и видео 
сомнительного содержания. Об 
этом заявили 58 процентов спе-
циалистов по подбору персона-
ла, — замечает Наталья Головано-
ва. — Наиболее отталкивающими, 
с их точки зрения, являются лич-
ные фото, на которых демонстри-
руется отношение к алкоголю, 
наркотикам, курению, порногра-
фии». 

Испортить впечатление в гла-
зах будущего работодателя могут 
радикальные взгляды и нетерпи-
мость, которую открыто демон-
стрирует кандидат в своих по-
стах. «Все имеют право на собст-
венное мнение, но демонстрация 
нетерпимости — индикатор про-
блемности кандидата как коман-
дного игрока, — поясняет Наталья 
Голованова. Она добавляет, что 
негативные отзывы о предыду-
щем работодателе, круг друзей в 
соцсетях, то, какими цитатами 
делится человек, и общая негра-
мотность постов также могут по-
мешать устроитьcя на работу.

Как показывает практика, ак-
каунты в соцсетях отсматривают 
не только будущие, но и уже со-
стоявшиеся работодатели. Хотя, 
как утверждают специалисты, 
случаи, когда сотрудники своим 
неосторожным поведением в со-
цсетях вызывали бы недовольст-
во руководства, не так часты. По 
данным Superjob, всего два про-
цента экономически активных 

пользователей соцсетей в возра-
сте старше 18 лет сталкивались с 
претензиями работодателей по 
поводам, «выловленным» в Сети.

Зачем человеку «хвост»? 
И все-таки основной риск 

чрезмерной открытости в соцсе-
тях связан с тем, что можно стать 
жертвой злоумышленников. 
«Если вы часто выкладываете фо-
тографии своего дорогого автомо-
биля и сопровождаете посты хеш-
тегами (слова или фразы, которы-
ми пользователи объединяют 
группы сообщений. — Прим. ред.), 
задача мошенников по поиску по-
тенциальной жертвы упрощается 
в разы, — констатирует Александр 
Ковалев, заместитель генераль-
ного директора Zecurion. — Поэто-
му, чем скромнее вы ведете себя в 
соцсетях, тем лучше».

В целом же, реалии жизни в 
виртуальном пространстве тако-
вы, что за всеми пользователями 
Сети сегодня осуществляется то-
тальная слежка. Она не похожа на 
то, что показывают нам в шпион-
ских боевиках — речь идет о менее 
романтичном, но при очень при-
стальном изучении и наблюде-
нии. «Если вы залогинились на ка-
ком-нибудь ресурсе, где есть 
кнопка «лайкнуть» или «поде-
литься», то вас уже отследили. По-
том вы можете пойти гулять по 
другим сайтам с использованием 
этого же браузера, а этот ресурс 
будет знать обо всех ваших пере-
мещениях. Можно сказать, что 
тот же «Фейсбук» или «ВКонтак-
те» знают о вас больше, чем, вы 
думаете», — говорит Ковалев.

Специальные системы дейст-
вительно давно научились отсле-
живать наши новостные предпоч-
тения, содержание поисковых за-

просов и в нужный момент выво-
дить на экраны компьютеров и 
мобильных устройств тот или 
иной контент. На этом выросло 
целое направление современной 
рекламы, так называемая тарге-
тированная реклама — объявле-
ния, привязанные к анкетным 
данным интернет-пользователей. 

Суть в том, что рекламодате-
ли размещают свои баннеры на 
специальных тематических кон-
текстных площадках, которые за-
тем выводятся конкретному 
пользователю в зависимости от 
тематики его поисковых запро-
сов, посещаемых сайтов и но-
востных ссылок. 

Полностью избавиться от 
«цифрового хвоста» нереально. 
Но можно с помощью изменения 
настроек приватности использу-
емых сервисов, удаления старых 
аккаунтов, отписки от почтовых 
рассылок, использования специ-
альных инструментов, которые 
помогают замаскировать актив-
ность в Интернете. Не лишен 
смысла совет: с помощью тех же 
поисковых систем периодически 
проверять, как далеко распро-
страняется информация о вас в 
Сети, и удалять то, что кажется 
лишним и ненужным.

«Есть специальные приложе-
ния, которые обеспечивают не-
кий уровень анонимности, — за-
мечает Александр Ковалев. — 
Можно скачивать в браузере раз-
ные плагины — специальные до-
бавки или надстройки, которые 
блокируют запросы всех «кно-
пок» и счетчиков. В этом случае 
«географию» ваших интернет-
путешествий сможет отследить 
только провайдер. Но надо пони-
мать, что использование подоб-
ных плагинов автоматически 
сделает неработоспособными 
кнопки «поделиться» или «лай-
кнуть». Для многих пользовате-
лей, ведущих активную социаль-
но-сетевую жизнь, это большое 
неудобство».

Многим «жителям» Интерне-
та «заметание следов» действи-
тельно кажется пустой тратой 
времени. Это подтверждают ре-
зультаты отраслевых исследова-
ний. По данным ESET, каждый пя-
тый пользователь в Рунете никог-
да не проверяет настройки без-
опасности интернет-сервисов, не 
обновляет пароли от e-mail или 
облачных сервисов, не меняет 
настройки видимости аккаунта в 
соцсетях и не ограничивает воз-
можность отправки личных со-
общений. О безопасности вспо-
минают чаще всего лишь тогда, 
когда бывает уже поздно.

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Товары, срок годности которых заканчивается, 
хотят продавать за бесценок 

Колбаса второй свежести
Василий Миронов

П
родукты с истекающем 
сроком годности должны 
идти на благотворитель-

ность, а не утилизироваться, как 
это делается сейчас. Изменения 
нынешнего порядка намерены 
добиться в Союзе потребителей 
России. Осталось убедить торго-
вых гигантов в том, что им это вы-
годно.

В союзе предлагают торговым 
сетям продавать часть продуктов, 
срок годности которых подходит 
к концу, с существенными скидка-
ми. Возможно, через специальные 
благотворительные организации, 
которые смогли бы оперативно 
передавать эти продукты малои-
мущим гражданам. С таким пред-
ложением выступил глава союза 
Петр Шелищ.

«Еще год назад торговые сети в 
один голос говорили, что для них 
это не актуально. Честно говоря, 
не знаю, изменилась ли теперь си-
туация для них. Но то, что сейчас 
все острее встает вопрос бедно-
сти, — это факт. Все больше людей 
нуждаются в дешевых продуктах 
питания», — рассказал Шелищ 
«Российской газете». Сейчас в 
России действуют правила утили-
зации продуктов питания для всех 
организаций, которые с ними ра-

ботают. Их изымают компании, 
имеющие лицензии на работу с 
этим типом отходов, и уничтожа-
ют на специальных полигонах или 
в печах.

По словам Петра Шелища, у 
российских торговых сетей объе-
мы утиля получаются внушитель-
ным, правда, сами компании не 
делятся своей статистикой на 
этот счет. Эксперт рассуждает 
так. Сейчас платят деньги за то, 
чтобы просроченные продукты 
утилизировались. А можно было 
бы сэкономить, если отдавать 
часть продукции, до того, как она 
испортится, по низким ценам спе-
циальным организациям или от-
дельным группам граждан.

Это бы решило и еще одну про-
блему. По словам собеседника 
«РГ», он регулярно слышит от 
производителей тех или иных 

продуктов, что торговые сети воз-
вращают им непроданный товар. 
«Представляете, мясоперераба-
тывающему комбинату вернули 
батон колбасы. Что он будет с ним 
делать? Положит в новую колба-
су? Я, лично, этому бы не обрадо-
вался», — рассуждает он. Налажи-
вание дополнительного канала 
продаж сократило бы убытки пе-
реработчиков.

В Европе подобная система 
уже действует, отмечают в союзе. 
Например, в Германии продукты 
с подходящим к концу сроком год-
ности продаются в 900 пунктах по 
всей стране по 1—2 евро. Чтобы их 
купить, нужно предъявить удо-
стоверение малоимущего или 
безработного. А во Франции не 
так давно приняли закон, кото-
рым магазинам запретили утили-
зировать продукты.

В европейских странах про-
блема с переизбытком продуктов 
питания стоит намного острее, 
чем в России, отсюда и наличие 
подобных организаций, говорит 
председатель правления Ассоциа-
ции экспертов рынка ретейла Ан-
дрей Карпов. Там конкуренция за 
потребителя намного серьезнее.

Но в любом случае логика лю-
бой торговой сети состоит в том, 
чтобы минимизировать объем 
просроченной продукции. «Вряд 
ли регулярно наблюдаются ситуа-
ции, когда у магазина постоянно 
остаются невостребованные объ-
емы продукции. Это свидетельст-

вует о проблемах в отделе заку-
пок, и такие ситуации довольно 
быстро исправляются», — рассу-
ждает он.

По его словам, давать скидки на 
продукты с истекающим сроком 
годности — и так обычная практика 
магазинов. И если реализовывать 
их через какие-то специальные 
программы, то проще не создавать 
новую инфраструктуру, а делать 
это через сами магазины, куда по-
купатели и так привыкли ходить.

Акцент

 В Германии продукты с подхо-
дящим к концу сроком годно-
сти продаются в 900 пунктах 
по всей стране по 1—2 евро

РЕФОРМЫ: ГЛАЗА БОЯТСЯ, 
А РУКИ ДЕЛАЮТ
КАКОВЫ шансы, что серьезные реформы, о необходи-
мости которых так много говорится, действительно мо-
гут быть проведены в России в ближайшие годы?

Мировой опыт однозначно говорит, что выгоднее всего 
проводить реформы в хорошие времена. На начальном эта-
пе реформы часто требуют дополнительных расходов (ин-
вестиций) — ясно, что в период быстрого роста на это легче 
найти средства. Да и выгоды реформ часто проявляются не 
сразу, а в первые же годы могут оборачиваться потерями, 
которые можно компенсировать, если в казне есть деньги. 
Так что при хорошей конъюнктуре реформы не встречают 
сопротивления и быстрее достигают результатов.

Несмотря на это, 
фактически рефор-
мы почти всегда про-
водятся как раз в 
плохие времена. То 
есть кризис выступа-
ет как источник «со-
зидательного разру-
шения» — он застав-
ляет правительства 
отказаться от при-
вычных, но отжив-
ших свое порядков и, 
преодолевая сопро-
тивление и инерцию, 

проводить назревшие изменения. Такие примеры мы ви-
дели в ходе мирового финансового кризиса 2008–2009 го-
дов. Страны же, которые, как Греция, не провели реформы 
сразу, все равно вынуждены пройти через них сейчас. Но 
идут они гораздо более мучительно.

Реформы часто проводятся и сразу после кризиса, ког-
да и правительство, и все общество сознают, что такое 
больше не должно повториться. У нас так было после 
крайне болезненного кризиса 1998 года, когда в начале 
2000-х преобразования широким фронтом проводились 
практически по всем направлениям. В таких случаях гово-
рят, что открывается «окно возможностей».

Так нужны ли реформы России сейчас? Безусловно, 
нужны, причем нужны даже вдвойне, поскольку у нас два 
вида экономических проблем. Во-первых, нам нужно до-
статочно оперативно реагировать на более чем двукрат-
ное падение цен на нефть, которое ставит сложные задачи 
прежде всего в части бюджетной политики. Во-вторых, 
никуда не исчезли хронические трудности, которые проя-
вились в замедлении роста ВВП еще до падения сырьевых 
цен и введения санкций.

Мы видим, что срочные реформы, которые стали не-
обходимы в результате снижения цен на нефть, прово-
дятся, правительство принимает необходимые, трудные 
и непопулярные решения. Здесь еще предстоит много ра-
боты, но видно, что ситуация быстро движется в нужном 
направлении.

Что же касается так называемых структурных реформ, 
которые нужны для решения долгосрочных проблем, то 
пока все признают их необходимость, но не видно каких-
то конкретных действий даже по их подготовке. Хотя клю-
чевые проблемы, требующие решения, хорошо известны. 
Правительство в своих документах само поставило пра-
вильный диагноз: одна из ключевых причин наших про-
блем — избыточное присутствие государства в экономике 
при низкой эффективности его участия в ней. Нам нужно 
сокращать долю государства, реформировать естествен-
ные монополии, облегчать доступность рынков госзаку-
пок и реализации госинвестиций, повышать эффектив-
ность государственных инвестиций и в целом госрасхо-
дов. Какие-то шаги в этом направлении делаются, но пока 
они похожи на микстуру от кашля для тяжелобольного.

Чем можно объяснить такую ситуацию? Более внима-
тельный анализ показывает, что кризис не всегда дает на-
чало реформам. Например, в 2009 году мы реагировали на 
кризис не реформами, а реализацией масштабной, одной 
из самых больших в мире антикризисной программы. Но 
жизнь показала, что хотя сам кризис мы прошли не так бо-
лезненно, как потрясения 1998 года, но зато после них эко-
номика стала быстро расти, а после 2009 года рост посте-
пенно замедлялся.

Значит, реформы могут проводиться, когда правитель-
ство не может рассчитывать «откупиться» от проблем. 
Кроме того, проведение серьезных структурных реформ 
во всем мире становится проблематичным накануне вы-
боров, поскольку большинство необходимых реформ не-
популярны, как непопулярно любое серьезное лечение.

Поэтому, скорее 
всего, за ближайшие 
пару лет правитель-
ству удастся приспо-
собить бюджет к но-
вому уровню нефтя-
ных цен — порядка 50 
долларов за баррель, 
но после преодоле-
ния последствий 
кризиса мы рискуем 
перейти в состояние, 
близкое к стагнации. 

Ожидаемый рост 
ВВП я бы оценил 
примерно в 1,5 про-
цента в год, что 
вдвое ниже темпов роста мировой экономики (составля-
ющие 3—3,5 процента). К тому же будет практически ис-
черпан до дна Резервный фонд, то есть мы останемся без 
подушки безопасности перед лицом по-прежнему не-
предсказуемой и переменчивой внешней конъюнктуры. 
Иными словами, наша экономика будет все больше от-
ставать от мировых лидеров и находиться под дамокло-
вым мечом все более тяжелых финансовых кризисов.

Только структурные реформы способны ускорить 
рост ВВП России до среднемирового уровня. Об этом 
свидетельствует и международный опыт, и исследования 
Организации экономического сотрудничества и разви-
тия и Международного валютного фонда. Они показыва-
ют, что наибольший эффект могут дать комплексные ре-
формы, обеспечивающие устранение избыточного регу-
лирования экономики, повышение гибкости рынка тру-
да, совершенствование налоговой системы и модерниза-
цию пенсионной системы. 

В этом случае за пять лет объем производства в Рос-
сии мог бы увеличиться на 7 процентов, за 10 лет — на 13 
процентов. Провести такие реформы нелегко, но при 
всех трудностях нам нужно руководствоваться всем из-
вестным принципом: «глаза боятся, а руки делают».

Евсей Гурвич
руководитель Экономической экспертной 
группы, заместитель председателя 
Общественного совета при Минфине России

Нужны ли сейчас 
реформы России? 
Безусловно. Даже 
вдвойне, ведь у нас 
два вида экономи-
ческих проблем
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Если продукты с истекающим 
сроком годности продавать 
со скидкой, польза будет всем, 
считают в Союзе потребителей.

1

Акцент

 Каждый пятый пользователь 
Рунета никогда не проверяет 
настройки безопасности 
интернет-сервисов, 
не обновляет пароли 
от электронной почты 
и не меняет настройки 
видимости аккаунта 
в соцсетях

Россияне активно «переселяются» 
в социальные сети и там напрочь 
забывают о правилах безопасности.

Точка зрения

Нужно сокращать 
долю государства 
в экономике, 
провести реформу 
естественных 
монополий 
и госрасходов

Все колонки автора
www.rg.ru/author-Evsej-Gurvich

Публикацию комментирует 
Тутта Ларсен
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ЦИФРА

13
ПРОЦЕНТОВ 
людей в мире размещали в Интер-
нете негативную информацию о 
руководстве или компании после 
неудачного рабочего дня
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СТРОЙМАТЕРИАЛЫ Строители
переходят на дешевые
обои, линолеум и плитку 

Дверь скрипит

Михаил Бурмистров, 
генеральный директор «INFOLine-Аналитика»

В 2016 ГОДУ темпы падения производства базовых 
строительных материалов значительно ускорятся, про-
гнозирует INFOLine. Это произойдет на фоне сокраще-
ния покупательской активности на рынке недвижимо-
сти. Это негативно влияет на динамику рынка строитель-
но-отделочных материалов и товаров для дома.

Кроме того, масштабно сократилась инвестицион-
ная активность и ухудшилось финансовое положение 
застройщиков. Это обусловило рост их задолженности 
перед поставщиками базовых строительных материа-
лов и сокращение их выпуска.

В сегменте отделочных материалов снижение вну-
треннего производства наблюдалось на фоне масштаб-
ного схлопывания импорта, обусловленного девальва-
цией рубля. При этом ключевым драйвером снижения 
платежеспособного спроса в сегменте отделочных ма-
териалов стало изменение структуры спроса на жилье. 
Покупатели все чаще приобретают квартиры с отдел-
кой, которые позволяют сразу переехать в новое жи-
лье, а также снизить (за счет приобретения застройщи-
ком отделочных материалов по оптовым ценам и опти-
мизации стоимости ремонтных работ) и значительно 
растянуть во времени расходы на проведение ремонта.

Так, на крупнейшем в России рынке жилья эконом-
класса Московской области к началу 2016 года доля 
жилья, реализуемого с отделкой, выросла до 35 про-
центов, что в 1,3 раза выше, чем годом ранее. А на рын-
ке Санкт-Петербурга она уже приближается к 60 про-
центам.

Строительные компании, реализующие квартиры 
экономкласса с отделкой, как правило, используют не-
дорогие отечествен-
ные строительные 
материалы (обои, 
линолеум, лакокра-
сочные материалы, 
межкомнатные две-
ри, полотенцесуши-
тели). Однако даже с 
учетом импортоза-
мещения производ-
ство лакокрасочных 
материалов в 2015 
году на основе син-
тетических полиме-
ров снизилось на 
4,4 процента, про-
изводство обоев — 
на 6,6 процента, керамической фасадной плитки — на 
11,5 процента, производство дверей и окон (коробок и 
полимерных подоконников) — на 10 и 12,2 процента со-
ответственно.

Сильнее всего просело производство железобетон-
ных изделий. Падение составило 19 процентов (до 21,8 
миллиона куб. м). На 9 и 8 процентов соответственно 
сократилось производство цемента и кирпича. Цемен-
та было произведено всего 62,1 миллиона тонн.

Снижение физических объемов производства и им-
порта отделочных материалов обусловило сокращение 
розничных продаж на рынке DIY&Household (товары 
для дома и ремонта) примерно на 5 процентов, несмо-
тря на значительный рост цен по большинству товар-
ных категорий из-за девальвации рубля более чем на 
50 процентов. По прогнозу INFOLine, в 2016 году про-
дажи DIY&Household не превысят 1,35 триллиона руб., 
что на 8 процентов ниже, чем в 2015 году. При этом со-
хранится негативная динамика продаж в сегменте рын-
ка Hard DIY (материалы для строительства и черновой 
отделки). В 2016 году продажи в рублевом выражении 
снизятся не менее чем на 10 процентов после 15-про-
центного сокращения в 2015 году.

Кроме того, в 2016 году, впервые с 2009 года, прои-
зойдет сокращение в сегменте рынка Soft DIY (матери-
алы для чистовой отделки) в рублевом выражении на 
6—8 процентов. В то время как в 2015 году сегмент сни-
зился по сравнению с уровнем 2014 года лишь на 1—2 
процента. Наиболее сложная ситуация в 2016 году бу-
дет характерна для сегмента B2B и мелкого опта, где 
спрос со стороны строительных компаний и ремон-
тных бригад сокращается практически во всех сегмен-
тах рынка (социальное жилье, капремонт жилых и не-
жилых объектов) и сопровождается увеличением от-
срочки платежа и нарастанием неплатежей.

В то же время у ретейлеров DIY существует значи-
тельный потенциал для увеличения продаж строитель-
ных и отделочных материалов. Он связан с рынком 
B2B, где за счет комплексного ассортимента, больших 
по длительности отсрочек платежа, высокого качества 
логистического сервиса и развития мультиканальных 
и онлайн-продаж торговые сети могут по ряду товар-
ных позиций и групп замещать дистрибьюторское зве-
но или прямые поставки от производителей.

МЕДИЦИНА Иностранцы стали чаще приезжать к нам на лечение

В Россию за зубами
Татьяна Батенёва

Р
оссияне стали реже ездить 
за рубеж для лечения или 
диагностики. А вот поток 

иностранцев, едущих в Россию с 
медицинскими целями, за год вы-
рос на 16 процентов. В 2016 году 
оба тренда сохранятся, прогно-
зирует Российская ассоциация 
организаторов международного 
медицинского туризма (АОМ-
МТ).

Как минимум на 10—12 про-
центов вырастет и внутренний 
медицинский туризм. Причем 
речь не только о поездках росси-
ян за медпомощью в Москву или 
Санкт-Петербург, но и в другие 
регионы. Из-за высоких цен в 
столицах пациенты оттуда все 
чаще приезжают в региональные 
клиники во Владимире, Нижнем 
Новгороде, Твери, Туле, Ярослав-
ле и т.д. В 2015 году внутренний 
медицинский туризм вырос не 
менее чем на 30 процентов.

Сколько наших сограждан в 
«тучные» годы выезжало на лече-
ние за рубеж, неизвестно, по-
скольку точной статистики 
никто не ведет. Оценки экспер-
тов разнятся существенно — от 4 
миллионов (оценка АОММТ) до 
500 тысяч человек ежегодно 
(данные MEDIGO). В первом слу-
чае учтены все те, кто запраши-
вал информацию о зарубежных 
клиниках и курортах. Во втором 
представлены данные Medical 
Tourism Health Treatment abroad, 
ежегодного опроса Yandex и соб-
ственные данные MEDIGO. На 
2016 год эксперты прогнозиру-
ют спад поездок за рубеж в два 
раза — до 250 тысяч человек.

Пятерка стран, в которые рос-

сияне выезжают на лечение чаще 
других, выглядит так: Германия, 
Израиль, Финляндия, Чехия и Ки-
тай. Менее популярные направ-
ления — Южная Корея, Таиланд, 
Швейцария, Австрия, США, Ин-
дия. За этот год число выезжаю-
щих сократилось примерно на 20 
процентов в связи с кризисом и 
ростом курсов валют.

Эти же причины сделали бо-
лее привлекательным для ино-
странцев и рынок медицинских 
услуг России. Так, если в Герма-
нии полное диагностическое об-
следование стоит от 1500 до 15 
000 евро, в Израиле — от 4600 до 
6000 евро, то в России та же услу-
га обойдется в 380—1200 долла-
ров. Еще более выгодны для евро-
пейцев услуги в сфере репродук-
тивной медицины, стоматоло-
гии, офтальмологии, пластиче-
ской хирургии. 

Портал intmedtourism.com 
уже включил Россию в перечень 
стран, в которых можно полу-
чить высококачественные и не-
дорогие услуги по экстракорпо-
ральному оплодотворению, эсте-
тической и хирургической сто-

матологии, эндопротезирова-
нию груди, липосакции, пласти-
ческим операциям на лице, ла-
зерной коррекции зрения и т.д.

В 2015 году в Россию приеха-
ли на лечение более 8500 ино-
странцев (рост на 21 процент). В 
основном это граждане бывших 
советских республик. Иностран-
цев меньше, но это итальянцы, 
американцы, финны, англичане и 
др. Так, в некоторых клиниках 
Мурманска, Петрозаводска, Ка-
лининграда уже сейчас нередко 
больше пациентов-иностранцев, 
чем россиян.

Эксперты считают, что рост 
интереса к отечественным кли-
никам и диагностическим цен-
трам обусловлен не только кри-

зисом, но и ростом качества ме-
дицинских услуг в России. И 
наши соотечественники убежда-
ются, что за качественными 
услугами не обязательно ехать за 
границу.

— Если в 2014 году мы провели 
17 тысяч диагностических иссле-
дований организма, то в 2015 
году их число выросло до 30 ты-
сяч, — рассказал «РГ» генераль-
ный директор диагностических 
центров «Рэмси Диагностика» 
Семен Савченко. — А чтобы паци-
ент был уверен в результате, мы 
предлагаем услугу «второе мне-
ние»: результаты обследований в 
нашей клинике мы можем напра-
вить высококвалифицирован-
ным специалистам из других 
стран и получить их заключение.

Однако за лечением таких тя-
желых недугов, как рак, сердеч-
но-сосудистые заболевания или 
заболевания опорно-двигатель-
ного аппарата, россияне по-
прежнему нередко едут за грани-
цу. Но если раньше чаще обраща-
лись в клиники Германии, Израи-
ля, Швейцарии, то сейчас потоки 
медицинских туристов развер-
нулись в сторону Индии, Турции, 
Таиланда, Испании, Греции, При-
балтики, Белоруссии.

Это соответствует и глобаль-
ным трендам: в тройку мировых 

лидеров по числу медицинских 
туристов в 2015 году вышли Таи-
ланд (3 миллиона медицинских 
туристов), Сингапур (1 миллион) 
и Малайзия (850 тысяч). Индия 
заняла пятое место (485 тысяч 
человек), но зато прирост приез-
жающих сюда на лечение за по-
следние четыре года составил 25 
процентов.

— Интерес пользователей к 
Индии в 2014 году вырос на 20 
процентов, тогда как популяр-
ность Германии и Израиля снизи-
лась на 25 и 19 процентов соот-
ветственно, — отмечает регио-
нальный директор по России и 
СНГ платформы MEDIGO Дмит-
рий Ладыженский. — Возможно, в 
2016 году азиатское направле-
ние встанет наравне с европей-
ским.

Медицинские услуги в Европе 
очень дороги, поэтому стремле-
ние сэкономить вполне понятно. 
Тем не менее по соотношению 
«цена—качество» компания 
HealthCare outcome выстраивает 
пятерку лидеров иначе: Япония, 
Сингапур, Швейцария, Италия, 
Австралия. Израиль, который для 
многих россиян служит этало-
ном качества медицинской помо-
щи, оказался в этом рейтинге 
лишь на 10-м месте. России ме-
шает войти в число лидеров в 
сфере медтуризма только уро-
вень сервиса, считает президент 
АОММТ Константин Онищенко:

— Если бы, например, на ку-
рортах Кавказских Минераль-
ных Вод мы смогли повысить его 
до европейского уровня, у нас от-
боя бы не было от желающих ино-
странцев. Ведь за те же деньги 
они получают у нас в стране в не-
сколько раз больше.

ТРАНСПОРТ  

Льготы по
НДС получат
перевозчики 
в 2017 году

ПРОКАТИЛИСЬ 
С ВЫЧЕТОМ

Татьяна Шадрина

МИНФИН предложил внести 
поправки в законодательство, 
которые позволят обнулить НДС 
для пассажирских пригородных 
перевозок в 2017 году. Уведомле-
ние о начале разработки попра-
вок в законодательство опубли-
ковано на портале проектов нор-
мативно-правовых актов.

На 2017 год пока не предус-
мотрено такой льготы. Но если 
поправки будут приняты, то это 
позволит регионам и пригород-
ным компаниям сэкономить 9,6 
миллиарда рублей в следующем 
году на перевозку пассажиров 
электричками. Если же эта нало-
говая льгота будет действовать и 
в 2018 году, то сэкономить 
удастся еще 10,1 миллиарда ру-
блей (с учетом индексации рас-
ходов пригородных компаний на 
индекс потребительских цен со-
гласно прогнозам минэконо-
мразвития на 2018 год в размере 
5,5 процента).

Решение об обнулении НДС 
было принято на 2015 и 2016 
годы весной прошлого года. Тог-
да на поддержку пригородного 
сообщения за счет обнуления 
НДС было направлено 8,7 мил-
лиарда рублей, а в этом — 9,2 
миллиарда. Правительство пош-
ло на такой шаг из-за отмены 
электричек в более чем 20 регио-
нах и резкого роста стоимости 
билетов, напоминают эксперты.

Продление срока действия 
льготной ставки налога позволя-
ет перевозчикам не включать в 
расходы по пригородным пере-
возкам, а предъявлять к вычету 
суммы НДС, выплаченные вла-
дельцем инфраструктуры (пу-
тей), арендодателями подвижно-
го состава, исполнителями работ 
по техническому обслуживанию 
и ремонту подвижного состава, 
другими поставщиками и под-
рядчиками, пояснили в РЖД.

Это как сократит расходы пе-
ревозчиков, так и снизит нагруз-
ку на бюджеты субъектов при 
возмещении потерь в доходах от 
госрегулирования тарифов и 
обеспечит стабильную работу 
перевозчиков в пригородном со-
общении, считают там.

Есть даже регионы, которые 
начали заключать многолетние 
контракты на перевозку пасса-
жиров в электричках: Москва, 
Санкт-Петербург, Московская и 
Рязанская области. Кроме того, в 
границах Мосузла и Ленузла пе-
ревозки стали прибыльными для 
пригородных компаний и позво-
лили начать обновлять парк ва-
гонов, что должно повысить ком-
форт пассажиров.

Поддержка пригородного 
пассажирского сообщения пред-
усмотрена в этом году в размере 
37,2 миллиарда рублей. В эту 
сумму входят как налоговые 
льготы, так и низкая ставка на 
пользование железнодорожны-
ми путями для пригородных 
компаний. Также сохранен 
льготный коэффициент к инфра-
структурному тарифу в размере 
1 процента.

Это позволило избежать про-
блем с пригородным сообщени-
ем. Сейчас массовых отмен элек-
тричек в регионах нет, власти 
всех субъектов уже заключили 
договоры с пригородными ком-
паниями. И «изыскивают сред-
ства на оплату услуг по перевоз-
ке пассажиров на этот год», кон-
статировали в РЖД.

Услуги Модницы перестают покупать нарядную одежду

Красота из дресс-бара
Инна Зубарева

К
аждый десятый росси-
янин (12 процентов) 
стал меньше тратить 
на одежду, показало 
исследование Fashion 

Consulting Group. 
76 процентов подтвердили, 

что экономили на одежде послед-
ний год, еще 49 процентов заяви-
ли, что готовы заняться перепро-
дажей собственного гардероба. В 
такой ситуации необходимость 
покупки нового вечернего туале-
та выглядит для многих как апо-
калипсис. 

Но жизнь продолжается и по-
рой нужно отлично выглядеть и 
на корпоративном мероприятии, 
и на свадьбе у близкой подруги. 
Владельцы столичных дресс-ба-
ров говорят, что нащупали «голу-
бой океан» и на отсутствие кли-
ентов не жалуются.

Как и большинство хороших 
идей последнего времени, дресс-
бары пришли к нам с Запада. Кон-
цепция проекта проста: клиенты 
приходят в студию, где арендуют 
вечернее, коктейльное или даже 
свадебное платье. Здесь же мож-
но подобрать аксессуары, укра-
шения и обувь. Многие бары 
предлагают профессиональную 
прическу и макияж. 

Стоимость аренды платья на 
пару дней варьируется от 2 до 12 
тысяч рублей. Еще примерно 10—
30 процентов стоимости туалета 
уйдет на залог. Его владельцы 
сервиса пустят на химчистку, 
если клиент вернет платье в не-
надлежащем виде. Средний чек у 
дресс-баров колеблется от 5 до 8 
тысяч рублей. При этом в зависи-
мости от платья цена на него в ри-
тейле может быть от 15 до 400 
тысяч рублей.

Елена Лисянская, основатель 
и арт-директор студии авторских 
свадеб Oh, Wedding!, пользуется 
услугами дресс-баров последние 
три года, как в личных, так и в 
профессиональных целях.

«Я арендую платья для выхо-
дов в свет. Подобный сервис как 

палочка-выручалочка: ты каж-
дый раз можешь выглядеть модно 
и по-новому, сэкономив на по-
купке платьев приличную сумму, 
ведь вечерние наряды не наде-
нешь дважды», — говорит она.

Москвичка Елена Фукс специ-
ально дресс-бар не выбирала. В 
Instagram случайно наткнулась 
на аккаунт одного дресс-бара, 
подписалась ради красивых фо-
тографий в ленте. Когда подруга 
пригласила на свадьбу летом, ре-
шила попробовать сервис. 

Впечатлил широкий выбор 
платьев: и длинных, и коктейль-
ных, и вечерних, и летних — раз-
ных цветов и фасонов. Кроме пла-
тья можно взять напрокат и 
клатч, и украшения. Из минусов 
— высокие цены на некоторые 
платья и большой спрос на попу-
лярные модели в высокий сезон 
(сезон свадеб, Новый год).

Популярность дресс-баров 
последнее время только растет: 
цены на одежду скакнули вверх, а 
качество у демократичных брен-
дов упало. Наиболее ощутимо 
подросла стоимость модных ве-
щей со сложным кроем — коктей-
льные и вечерние платья, декора-
тивные блузы. В то же время кри-
зис подкрепил зародившийся 
тренд экономичности, и поку-
пать стали реже, больше фокуси-
руясь на универсальных базовых 
моделях.

Ануш Гаспарян, коммерче-
ский директор Fashion Consulting 
Group, говорит, что с началом 
кризиса начали расцветать ко-
миссионки и открываться серви-
сы по прокату нарядов. Однако 

какого-то значительного влия-
ния на фэшн-ритейл они не ока-
жут, уверена она. Это просто но-
вая, востребованная сейчас 
ниша, которая будет расти, но не 
более чем, к примеру, индивиду-
альный пошив.

Основные клиенты дресс-ба-
ров — девушки 20—35 лет, кото-
рые стремятся хорошо выглядеть 
на мероприятиях и стали заду-
мываться о термине финансовая 
экология, отмечает Лина Демби-
кова, celebrity стилист и основа-
тель Dress Up Bar. Причем пор-
трет клиента расплывается — в 
бар приходят подростки (млад-
шие сестры клиенток) и взро-
слые обеспеченные женщины, 
которым необходимо платье «на 
выход». Раньше они не допускали 
мысли об аренде, но в изменив-
шихся условиях разумно отне-
слись к бюджету.

Наиболее популярные моде-
ли — это платья А-силуэта, а так-
же вечерние и коктейльные пла-
тья черного цвета. Есть и мину-
сы. «Вечерние платья ведущих 
мировых брендов (Vera Wang, 
Oscar de la Renta, Chanel, Roberto 
Cavalli и др.), как правило, пред-
ставлены не самыми последни-
ми коллекциями. Поэтому для 
себя я выбираю что-то из альтер-
нативных дизайнеров — среди 
них можно найти действительно 
нечто интересное», — рассказы-
вает Елена Лисянская.

Людмила Булавкина, основа-
тель сервиса аренды платьев 
Look100 и сооснователь сервиса 
аренды вещей Rentmania, запу-
стила свой проект в 2011 году, 
частично скопировав американ-
ский Rent the Runway. Начина-
лось все с личной коллекции 
собственных нарядов и платьев 
подруг. Бизнес строился на мас-
совом приеме на комиссию пла-
тьев и дальнейшей сдаче их в 
аренду с разделением прибыли. 
Основные стартовые инвести-
ции ушли не на закупку платьев, 
а на маркетинг и привлечение 
первых клиентов. «Лишь спустя 
год концепция полностью изме-
нилась в сторону целевой закуп-
ки и формирования коллекции 
под запросы клиентов. Если бы я 
стартовала сегодня, то основ-

ные средства понадобились бы 
на формирование коллекции. 
Это минимум 50—100 платьев 
на старте, то есть не меньше 
миллиона рублей», — говорит 
Людмила.

На протяжении последних 
трех лет на московском рынке 
работали 5—6 заметных игроков, 
у которых в коллекции было по 
несколько сотен нарядов. В 2015 
году на рынок вышло около 20 
новых сервисов, каждый из кото-
рых пытается сейчас найти свою 
нишу. Новые игроки — в основном 
микропредприниматели, част-
ные владелицы нарядов или 
фешн-блогеры, накопившие зна-
чительную базу подписчиц.

В большинстве своем все 
дресс-бары так или иначе ис-
пользовали американскую идею. 
Однако их бизнес-модель трудно 
воплотить в условиях россий-
ской действительности. Они ра-
ботают по всей Америке, достав-
ляют платья в основном по почте. 

Особенность отечественных 
сервисов по аренде платьев — это 
комплексные сборы на любое 
мероприятие, когда можно не 
только взять платье и аксессуа-
ры в аренду, но и сразу же сде-
лать укладку и макияж, тем са-
мым сэкономив время, которое 
при московском темпе жизни на 
вес золота.

Акцент

 Основные клиенты дресс-
баров — девушки 20—35 лет, 
которые стремятся хорошо 
выглядеть и много не тратить

Акцент

 В 2015 году в Россию 
приехали на лечение 
более 8500 иностранцев

В Подмосковье 
доля жилья, реали-
зуемого с отделкой, 
выросла до 35, 
а в Санкт-
Петербурге —
до 60 процентовРегионы и приго-

родные компании 
смогут сэкономить 
9,6 миллиарда 
рублей в следую-
щем году И
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Игорь Елков

В 
выходные в «Крокус 
Экспо» показали сразу 
сто танков, самоходок, 
грузовиков и персо-
нальных машин полко-

водцев времен Второй мировой 
войны. Некоторые из раритетов 
существуют в одном экземпляре.

Звезда шоу — советский джип 
ГАЗ-М1 (он же «Эмка») — принад-
лежал маршалу Георгию Жукову. 
Автомобиль энтузиасты нашли 
брошенным в запасном штабе ко-
мандования в Самаре. Восстано-
вили по винтику. 

Из Самары в Москву доставили 
и совершенно чумовую машину: 
джип-разведчик ГАЗ Р-1. В начале 
войны советская разведка донесла, 
что в США начали испытания вне-

дорожника Ford Pigmy. Наше ко-
мандование захотело такой же. В 
Горькове молниеносно создали 
свой «Пигмей», который мог нести 
пулемет и буксировать пушку. В  
серию не смогли запустить, все ре-
сурсы были брошены на выпуск 
армейского внедорожника ГАЗ-64.

«Я полжизни отдал армии, — го-
ворит Александр Тимошенко, внук 
маршала. — Но только здесь увидел 
машины, о существовании кото-
рых даже не предполагал». В «Кро-
кусе» показали немецкий коман-
дирский автомобиль Phänomen 
Granit 1500A Kfz.70. А также лег-
кий танк PzKpfw II, от же Т-2. 

Согласно киношным стереоти-
пам, гитлеровский вермахт втор-
гся в СССР на страшных «Тиграх». 
Выставка —  урок истории. Никаких 
«Тигров» в 1941-м не было. Вот он, 

основной танк вторжения. Именно 
с такими Т-2 сходились в смертель-
ных боях бойцы Красной армии.

«Да, мы восстанавливаем в том 
числе и немецкую технику, — поя-
сняет Вячеслав Фомичев, директор 
военно-технического музея в Чер-
ноголовке. —  Врага с такой техни-
кой победить было тяжело — и тем 
выше цена нашей победы».

«Моторы войны» — это несколь-
ко больше, чем собранная в одном 
месте коллекция редких техниче-
ских раритетов. Своего рода, это 
мастер-класс —  как корректно по-
казывать историю. Фашизм нельзя 
пропагандировать, это аморально 
и незаконно. Но и скрывать его 
мощь тоже глупо. Важно правиль-
но расставить акценты. Организа-
тором шоу это удалось виртуозно.

В центре выставки — легендар-

ная установка «Катюша». Ракетная 
часть советского производства, а 
шасси от американского грузовика 
«Студебеккер». И это правда той 
войны: как раз на «Студебекке-
рах» львиная доля советских «Ка-
тюш» и воевала. Для ее реставра-
ции энтузиасты заказали запчасти 
в США. Теперь «Катюша» на ходу и 
хоть сегодня готова в бой.

«Снимаю шляпу перед нашими 
реставраторами и реконструкто-
рами: это просто титанический 
труд, — отмечает Константин Виль-
евич Рокоссовский, внук  легендар-
ного маршала. — Выставка — дос-
тойная веха в деле сохранения па-
мяти о великой войне».

МЧС В Армении открыт 
центр гуманитарного 
реагирования

Помним Спитак

Тимофей Борисов

В ЕРЕВАНЕ глава МЧС России Владимир Пучков сов-
местно со своим армянским коллегой Арменом Ериця-
ном торжественно перерезал ленточку у входа в новый 
гуманитарный центр. Он стал самым крупным зарубеж-
ным проектом МЧС России.

Российско-армянский гуманитарный центр, открыв-
шийся в Ереване, будет способствовать обеспечению 
безопасности, повышению квалификации спасателей и 
совместному внедрению инновационных технологий, 
заявил глава МЧС России Владимир Пучков.

Это большой совместный и очень амбициозный про-
ект, реализации которого давно ждали. По крайней мере, 
уже с середины прошлого года журналисты начали с за-
видной регулярностью задавать министру вопрос: «Ког-
да же?». Многие знали, что на создание центра россий-
ским правительством выделено 15 миллионов рублей 
для большого присутствия России в Закавказском регио-
не.

Владимир Пучков сроков не называл. Но вот теперь 
время пришло и центр начал функционировать. Его зада-
чи чисто практиче-
ские. В Закавказье 
сильная сейсмиче-
ская активность и 
местное население 
еще с советских вре-
мен помнит, как 
всем миром помога-
ли разрушенному 
Спитаку.

На центр возлага-
ются задачи по под-
держке поисково-
спасательных опера-
ций, по ликвидации 
последствий наиболее характерных для горных регио-
нов ЧС, обусловленных землетрясениями, оползнями, 
лавинами.

— Именно тесное взаимодействие наших служб явля-
ется гарантом реализации всех задач по безопасности 
жизнедеятельности России и Армении, по внедрению са-
мых инновационных идей и технологий, которые обеспе-
чивают защиту жизни и здоровья граждан, а также реа-
лизацию различных проектов, — сказал Пучков в ходе от-
крытия центра.

По его словам, центр будет также способствовать ор-
ганизации взаимодействия России и Армении по реали-
зации гуманитарных задач, мониторингу чрезвычайных 
ситуаций, профилактике риска возникновения ката-
клизмов, техногенных аварий и других проблем, а также 
быстрому и оперативному реагированию по оказанию 
помощи пострадавшим в зонах бедствий.

Президент Армении Серж Саргсян высоко оценил 
усилия МЧС, наградив Владимира Пучкова орденом 
Дружбы.

Центр разместили на территории бывшей базы связи 
Вооруженных сил СССР в пригороде Еревана Гетаргел. 
Ядром центра является ситуационный зал для прогнози-
рования и анализа ЧС, а также реагирования на них. У 
него есть прямая связь с национальным  антикризисным 
центром в Москве. То есть отныне армянские спасатели 
при необходимости смогут в режиме онлайн участво-
вать в селекторных совещаниях МЧС России.

Это второй по мощности подобный проект и четвер-
тый по счету для российских спасателей. Первый был от-
крыт в Никарагуа, второй — на Кубе. Но там это все-таки 
больше учебные центры. А вот третий по счету гумани-
тарный центр в сербском Нише уже полноценный рабо-
чий спасательный лагерь. На его базе российские саперы 
активно помогают братскому народу Сербии в размини-
ровании. Оказывали балканским народам и помощь в 
борьбе с наводнениями. Недавно помогли с размещени-
ем беженцев и развертыванием для них палаточного ла-
геря.

И вот теперь и в Закавказье у России будет свой плац-
дарм для оказания помощи. И он будет не единственным 
в Кавказском регионе. Уже сегодня Владимир Пучков 
планирует посетить Баку, где МЧС России реализует не-
сколько иной, но в целом сходный проект гуманитарной 
направленности на базе Каспийского центра.

Глава МЧС со своего 
российского 
мобильного дозво-
нился по номерам 
«911» и «112» и ему 
ответили по-русски

Прямая речь Почему российские профсоюзы не любят проводить забастовки

Не уличное движение
Марина Гусенко 

В
сеобщая конфедерация 
профсоюзов (ВКП) уже 
24 года объединяет 
профсоюзы стран СНГ, 
а также Грузии и При-

балтики. С одинаковыми ли про-
блемами сталкиваются в этих 
странах люди труда и их закон-
ные представители? Почему в со-
ветское время социальное стра-
хование было профицитным, а 
теперь — дефицитно? Стоит ли 
упрощать процедуру проведения 
забастовок в России? На эти и 
другие вопросы «РГ» ответил ге-
неральный секретарь Всеобщей 
конфедерации профсоюзов Вла-
димир Щербаков.

Владимир Павлович, у нас до-
вольно напряженные отношения 
с Грузией, странами Прибалти-
ки и Украиной. А что объединяет 
профсоюзы этих стран? За счет 
чего держатся ваша дружба и со-
трудничество?
ВЛАДИМИР ЩЕРБАКОВ: Начнем с того, 
что профсоюзы стран Прибалти-
ки взаимодействуют в основном 
с отраслевыми профсоюзами 
стран бывшего СССР и через от-
раслевые профсоюзы, например, 
объединяющие медиков, госслу-
жащих, транспортников, участ-
вуют в работе Всеобщей конфе-
дерации профсоюзов. 

А объединяют нас общие для 
всех стран проблемы: нестабиль-
ная ситуация на рынке труда, 
низкий уровень заработной пла-
ты, охрана труда и социальная 
защищенность. Во всех странах 
уже много сделано для защиты 
прав работников. Но еще больше 
предстоит сделать.

Например, большую тревогу 
вызывает ситуация с оплатой 
труда. В 2015 году размер сред-
ней зарплаты составлял в Казахс-
тане 565 долларов, в России — 
560, в Азербайджане — 452, в Бе-
ларуси — 413, в Армении — 386, в 
Молдове — 245, в Кыргызстане — 
206, на Украине — 193 доллара, в 
Таджикистане — 142.

Большинство трудящихся 
тратит больше половины своей 
зарплаты на еду. В Казахстане — 
56 процентов населения, в Рос-
сии — 61 процент, в Беларуси — 72, 
Азербайджане и Украине — 76 
процентов.

Ощутимый удар по семейным 
бюджетам наносит инфляция. В 
прошлом году реальная зарплата 
упала в Беларуси и Казахстане на 
3 процента, в России — на 9, на Ук-
раине — на 20 процентов. В дру-
гих странах СНГ она возросла, но 
незначительно. И все это проис-
ходит на фоне роста различного 
рода фискальных платежей. Так, 
в России в 2014 году введены пла-
та за капитальный ремонт, налог 
на недвижимость по кадастровой 
стоимости, повышена стоимость 
автострахования.

Низкий уровень оплаты труда 
во многом обусловлен тем, что в 
большинстве государств региона 
минимальный размер оплаты 
труда (МРОТ) ниже уровня про-
житочного минимума. Только в 
Беларуси минимальная зарплата 
почти на треть превышает про-
житочный минимум. В Азербайд-
жане ее размер составляет 73 
процента от прожиточного ми-
нимума, в Казахстане — 96, в 
Кыргызстане — 17, в Молдове — 
55, в России — 61 процент.

И как профсоюзы могут повли-
ять на рост благосостояния насе-
ления?
ВЛАДИМИР ЩЕРБАКОВ: Всеобщая кон-
федерация профсоюзов не один 
год ведет солидарную кампанию 
«Минимальную заработную пла-
ту — на уровень не ниже прожи-
точного минимума». За десяти-
летие МРОТ увеличился в Таджи-
кистане в 36 раз, в Беларуси — в 
28, в Молдове и России — в 10, в 
Азербайджане — в 9, на Украине — 
в 7, в Армении — в 4, в Казахстане 
— в 3 раза.

Практически во всех странах 
СНГ значительно сократился 
разрыв между минимальной зар-
платой и прожиточным миниму-
мом трудоспособного человека. 
Например, в Азербайджане соот-
ношение минимальной зарплаты 
с прожиточным минимумом уве-
личилось по сравнению с 2004 
годом с 32 процентов до 73, в 
Кыргызстане — с 6 до 17, в Молдо-
ве — с 15 до 55, в России — с 26 до 
61 процента.

Но цель кампании пока не до-
стигнута. Хотя выполнение тре-
бований профсоюзов о повыше-
нии МРОТ способно послужить 
одним из рычагов подъема эко-
номики, так как увеличится пла-
тежеспособный спрос населения.

Западные профсоюзы в случаях 
несогласия выводят людей на 
улицы. Последний пример — ми-
тинги во Франции, организован-
ные против поправок в трудовое 
законодательство. А как наши 
профсоюзы добиваются своих 
целей?
ВЛАДИМИР ЩЕРБАКОВ: Есть уже отра-
ботанный механизм социального 
партнерства: трехсторонняя ко-
миссия по регулированию соци-
ально-трудовых отношений на 
региональном и федеральном 
уровнях. 

На ее заседаниях обсуждают-
ся все социально-экономические 
законопроекты, проекты поста-
новлений правительства, выно-
сятся самые разные вопросы со-
циально-трудовых отношений в 
обществе. Идут споры между 

представителями профсоюзов, 
работодателей, правительства. И 
именно эта система «трипартиз-
ма» позволяет уходить от очень 
многих острых вопросов, кото-
рые, казалось бы, было проще ре-
шить на улице. А если РТК не бу-
дет работать, то вообще по ка-
ждому вопросу надо будет на 
улицу выходить.

РТК есть в других странах СНГ?
ВЛАДИМИР ЩЕРБАКОВ: Во всех есть. 
Кстати, очень хорошо работают. 
Самые сильные и авторитетные 
профсоюзы — в России, Азербайд-
жане, Казахстане, Белоруссии.

А забастовки разве плохой ин-
струмент?
ВЛАДИМИР ЩЕРБАКОВ: Право на заба-
стовку есть. Впервые в 1990 году, 
«пробив» закон о профсоюзах, 
мы добились того, чтобы в нашей 
стране появилось право на заба-
стовку.

Но забастовка — это такое ору-
жие, которое может привести к 
решению отдельных проблем, а 
может — к разрушению. Все цвет-
ные революции начинаются с 
протестов на площади. Миллио-
ны долларов тратятся на то, что-
бы найти лидеров, провокаторов, 
вывести людей на улицы. И мы 
это проходили при развале СССР. 
На сегодняшний день я ни в коем 
случае, будучи руководителем 
профсоюзов СНГ, не пошел бы на 
то, чтобы раскручивать забасто-
вочное движение. Хотя поводы 
для этого есть.

Но представители российских 
профсоюзов часто говорят, что 

надо бы процедуру организации 
забастовки упростить. 
ВЛАДИМИР ЩЕРБАКОВ: Не надо упро-
щать. Я был организатором не од-
ного стотысячного митинга в Мо-
скве в конце 1980-х — начале 
1990-х годов. Когда собрано та-
кое количество людей и когда по-
является десяток провокаторов... 
К сожалению, на всех митингах 
всегда есть опасность непредска-
зуемости. Люди могут стать неу-
правляемыми, и тогда будет беда. 
Далеко ходить не надо, можно по-
смотреть на пример Украины.

Кризис вносит какие-то коррек-
тивы в вашу работу?
ВЛАДИМИР ЩЕРБАКОВ: Мы давно и на-
стойчиво ставим вопрос о более 
справедливом распределении на-
логовой нагрузки. А в период 
кризиса и дефицита бюджета эта 
тема становится еще более акту-
альной. 

Профсоюзы выступают за то, 
чтобы состоятельные люди с 
большими личными доходами и 
имуществом вносили больший 
вклад в государственные бюдже-
ты. Мы за скорейшее внедрение 
прогрессивной шкалы налогоо-
бложения, давно ставшей при-
вычной для всех развитых стран. 
И не только развитых — в Китае, 
Индии прогрессивная шкала. 
Считаем лукавыми утверждения 
некоторых госчиновников о 
сложности администрирования 
прогрессивного налога на дохо-
ды физических лиц. Хотя и не уве-
рен, что, например, депутаты, по-
лучающие 400—450 тысяч ру-
блей в месяц, проголосуют за то, 
чтобы отчислять со своей зар-

платы в бюджет не 13 процентов, 
а 30 или 50 процентов.

В других-то странах проголосо-
вали...
ВЛАДИМИР ЩЕРБАКОВ: В других стра-
нах люди миллиардерами стано-
вились в течение многих поколе-
ний. А у нас — стремительно. Раз-
ные традиции и культуры. И 
страдают в итоге малоимущие, 
пенсионеры, на индексацию пен-
сий которым не хватает денег.

Кстати, а вы знаете, что в со-
ветские времена социальное 
страхование находилось в руках 
профсоюзов, и бюджет фонда со-
циального страхования был ог-
ромным, исчислялся десятками 
миллиардов рублей? За счет этих 
денег платили и больничные, и 
пособия по беременности и мате-
ринству, и пособия при несчаст-
ном случае на производстве, и 
пенсии работающим людям, и са-
натории на эти средства содер-
жались. И денег на все хватало.

А почему сейчас все социальные 
фонды дефицитны?
ВЛАДИМИР ЩЕРБАКОВ: А вы знаете, 
сколько человек распоряжались 
этими средствами? Во Всесоюз-
ном центральном совете профес-
сиональных союзов (ВЦСПС) 
было специальное подразделе-
ние, которое руководило со-
цстрахом. В нем насчитывалось 
22 человека. На весь Советский 
Союз. 

Я думаю, что сейчас денег не 
хватает отчасти из-за того, что у 
фондов появилось очень много 
трат, в том числе не связанных 
напрямую с пенсиями и пособия-
ми. Посмотрите, какие большие 
штаты сотрудников, сколько зда-
ний, машин у фондов!

Много денег просто «проеда-
ется». И еще, я считаю непра-
вильным, что взносы во внебюд-
жетные фонды взимаются не со 
всех зарплат, а с определенной 
суммы за год. И опять получает-
ся, что богатые платят меньше. 
Нужно отменить это правило и 
собирать взносы со всех, даже са-
мых высоких зарплат по полной.

Как вы думаете, пенсионный 
возраст в России надо повы-
шать?
ВЛАДИМИР ЩЕРБАКОВ: Человек, пока 
он работает, ощущает себя пол-
ноценным. 

Но повышать пенсионный 
возраст в России нельзя, потому 
что у нас многие мужчины боль-
ше 60 лет не живут. И если повы-
сить пенсионный возраст, мно-
гие из них просто не доживут до 
заслуженного отдыха. А повы-
шать только женщинам… У них и 
так очень большая нагрузка. 

Одно дело в благополучных 
европейских странах, а другое 
дело — в наших.

Акцент

 В России в профсоюзах состо-
ят  более 30 процентов трудо-
способного населения. В США 
— всего 7 процентов

Информационное сообщение
Об исключении ООО КБ «АУЭРБАНК»  

из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи с отзывом 
Банком России лицензии на осуществление банковских опера-
ций у КОММЕРЧЕСКОГО БАНКА «АУЭРБАНК» (общество 
с ограниченной ответственностью) (регистрационный номер 
по Книге государственной регистрации кредитных организа-
ций 3105, номер по реестру банков — участников системы обя-
зательного страхования вкладов 765) и завершением Агент-
ством процедуры выплаты возмещения по вкладам Правление 
Агентства 17 марта 2016 г. (протокол № 32) приняло решение 
об исключении указанного банка из реестра банков — участни-
ков системы обязательного страхования вкладов с 29 февраля 
2016 г. на основании информации Банка России от 14 марта 
2016 г. № 33-3-10/2116 о государственной регистрации банка 
в связи с его ликвидацией на основании решения суда (запись 
в Едином государственном реестре юридических лиц от 29 фев-
раля 2016 г. № 2167700091326).

Информационное сообщение

Об исключении ОАО КБ «Вымпел»  
из реестра банков — участников системы 

обязательного страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи с отзывом 
Банком России лицензии на осуществление банковских опера-
ций у Коммерческого Банка «Вымпел» (открытое акционер-
ное общество) (регистрационный номер по Книге государ-
ственной регистрации кредитных организаций 2874, номер по 
реестру банков — участников системы обязательного страхо-
вания вкладов — 799) и завершением Агентством процедуры 
выплаты возмещения по вкладам Правление Агентства 17 
марта 2016 г. (протокол № 32) приняло решение об исключе-
нии указанного банка из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов с 29 февраля 2016 г. на 
основании информации Банка России от 14 марта 2016 г. № 
33-3-10/2116 о государственной регистрации банка в связи с 
его ликвидацией на основании решения суда (запись в Едином 
государственном реестре юридических лиц от 29 февраля 
2016 г. № 2167700091161).
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У КОГО ПРОФСОЮЗ БОЛЬШЕ?

Владимир Павлович, интересно, а сколько человек состоят в профсоюзах 
стран СНГ?
Владимир Щербаков | В России порядка 25 миллионов человек, или более 30 

процентов трудоспособного населения. В Белоруссии — 94 процента, в Казахс-

тане — порядка 20. 

Для сравнения: в США в профсоюзах состоят порядка семи процентов работни-

ков. И у нас, кстати, больше всего проблем возникает в транснациональных ком-

паниях, в магазинах, кафе известных мировых брендов, руководство которых 

категорически не хочет создавать профсоюзы. А потому права работников там 

очень часто нарушаются. Люди вынуждены обращаться в суды, чтобы восстано-

вить свои права.   

Впрочем, эта проблема не только у нас. У себя на родине — во Франции и США 

они зачастую ведут себя также. Мы с западными профсоюзами много раз обра-

щались в Международную организацию труда, чтобы вместе найти способы 

борьбы с транснациональными компаниями. Но пока подвижек мало.

ВЫСТАВКА  В Москве показали «Моторы войны»

По «Экспо» танки грохотали

Владимир Щербаков: Я ни в коем 
случае не пошел бы на то, чтобы рас-
кручивать забастовочное движение. 

ОТ РЕДАКЦИИ
Сегодня Владимиру Щербакову 
исполняется 75 лет. Редакция 
«Российской газеты» поздравля-
ет и желает крепкого здоровья, 
благополучия и новых успехов в 
борьбе за социальную справедли-
вость.

Легендарная советская установка «Катюша» на шасси от американского 
«Студебеккера»: мы сражались, Америка помогала чем могла. 
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Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/art/1236011
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ГАНДБОЛ Женская сборная 
страны пробилась
на Олимпийские игры

Ручная работа

Илья Трисвятский

ТРЕТЬЕЙ командой наших игровиков, пробившейся на 
Олимпиаду-2016 в Рио-де-Жанейро после волейболи-
стов и волейболисток, стала женская сборная России по 
гандболу, руководимая главным тренером Евгением Тре-
филовым. 

Девушки успешно выступили на домашней мировой 
квалификации в Астрахани, причем путевка в Бразилию 
была у нас в кармане уже после второго тура, так что вче-
рашний матч со Швецией не имел принципиального зна-
чения. Россиянки победили соперниц  — 37:29.

Ключевой стала игра первого тура против полячек, 
наших обидчиц в четвертьфинале чемпионата мира-
2015. На трибунах астраханского спорткомплекса 
«Звездный» собралось 6000 болельщиков при номи-
нальной вместимости пять тысяч зрителей. На матче 
присутствовал многолетний президент Международной 
федерации гандбола (IHF) египтянин Хассан Мустафа. 
По ходу встречи никому из соперников не удавалось до-
биться ощутимого преимущества. За три минуты до 
окончания игрового времени полячки повели 25:24. Ека-
терина Ильина счет сравняла, а затем великолепно проя-
вила себя наш голкипер Анна Седойкина. Она отбила два 
броска, а в ответных атаках у хозяек площадки забитыми 
мячами отличились Анна Вяхирева и Ольга Акопян — 
итоговый счет 27:25 в пользу России. 

Во втором туре на руку нам сыграло поражение Поль-
ши от Швеции — 24:30. С учетом того, что из четырех 
участников олимпийские путевки получали две лучшие 
команды, россиянкам оставалось обыграть заведомого 
аутсайдера Мексику. Со своей задачей подопечные Тре-
филова справились и победили с разгромным счетом 
37:17, хотя стартовый отрезок прошел в относительно 
равной борьбе. Шесть мячей в ворота мексиканок забро-
сила Полина Горшкова, пять голов на счету Владлены 
Бобровниковой.

Отметим, что во время соревнований в Астрахани но-
вый российский паспорт получила гандболистка клуба 
«Ростов-Дон» Юлия Манагарова, до недавнего времени 
лидер и главный бомбардир сборной Украины. Увы, на 
грядущей Олимпиаде за Россию она выступить не смо-
жет. По регламенту IHF после смены гражданства она 
должна отбыть так называемый «карантин» до лета 2017 
года, и только тогда Юлия сможет надеть форму нашей 
национальной команды.      

Перед заключительным днем квалификации остава-
лась лишь одна олимпийская вакансия. Ее вчера поздно 
вечером по московскому времени в очной встрече оспа-
ривали француженки и девушки из Японии. Помимо Рос-
сии и Польши в Рио-де-Жанейро пробились Голландия, 
Румыния и Черногория. Ранее на Олимпиаду отобрались 
Бразилия (хозяин), Норвегия (чемпион мира), Испания, 
Ангола, Аргентина и Южная Корея.

БИАТЛОН Наши остались 
без медалей на домашнем 
этапе Кубка мира

Масс-старт 
сдуло ветром

Сергей Сокольский

СЕЗОН Кубка мира по биатлону 2015/2016 подошел к 
концу. В числе его лауреатов россиян не оказалось.

Последним аккордом должны были стать гонки с 
масс-стартом на этапе, проходившем в Ханты-Мансийс-
ке. Однако свои коррективы в расписание внесла погода: 
в преддверии масс-стартов на стадионе разгулялся 
шквалистый ветер. Сначала организаторы просто пере-
несли женскую гонку, но потом, когда под напором сти-
хии упала мачта освещения, было принято решение от-
менить оба забега.

Впрочем, кардинально на расклады эта мера не по-
влияла. У мужчин обладатель «Большого хрустального 
глобуса», равно как и победитель зачета в масс-стартах, 
определился заранее. Оба титула достались французу 
Мартену Фуркаду. Интрига оставалась лишь в борьбе за 
второе место в общем зачете: перед заключительной гон-
кой норвежец Йоханнес Бе опережал нашего Антона Ши-
пулина всего на 15 очков. В итоге из-за отмены масс-
старта россиянин так и остался в генеральной классифи-
кации третьим.

У женщин развязка борьбы за победу в общем зачете 
наступила по итогам спринта и пасьюта, которые в Хан-
ты-Мансийске все-таки успели состояться. На «Большой 
хрустальный глобус» имели виды чешка Габриэла Соука-
лова и француженка Мари Дорен-Абер. Правда, послед-
ней требовалось не только самой выступить сверхудач-
но, но и дождаться провала от соперницы. В результате 
оба условия выполнены не были.

«Наверное, я довольна больше, чем после завоевания 
олимпийских медалей. Я испытываю невероятную ра-
дость», — призналась чешская биатлонистка. Напомним, 
Габриэла дважды становилась серебряной призеркой со-
чинской Олимпиады, а этот «хрустальный глобус» стал 
для нее первым в карьере. Взять частичный реванш у Со-
укаловой Дорен-Абер могла как раз в зачете масс-стар-
тов, где она отставала от лидера всего на пять баллов, но 
не сложилось.

Что же до россиян, им домашний этап Кубка мира ка-
тегорически не удался. В четырех гонках Ханты-Мансий-
ска ни одного призового места. Таким образом, наши би-
атлонисты уже 18 стартов подряд не могут попасть на 
пьедестал — это абсолютный антирекорд в истории оте-
чественного биатлона. Но в бочке дегтя нашлась и ложка 
меда: Международный союз биатлонистов признал на-
ших Антона Бабикова и Татьяну Акимову лучшими но-
вичками завершившегося сезона. 

Эксклюзив Главный тренер питерского «Зенита» рассказал «РГ»,
в чем главная проблема российского баскетбола

Карасев ведет игру
Илья Зубко,
«Российская газета»,
Санкт-Петербург — Москва

В 
центральном матче 
очередного тура ба-
скетбольной Единой 
лиги питерский «Зе-
нит» принимал мо-

сковский ЦСКА и дал фавориту 
настоящий бой. Интрига сохра-
нялась до последних секунд, и в 
итоге армейцы победили 86:82. 
Незадолго до этой игры корре-
спондент «РГ» встретился с глав-
ным тренером «сине-бело-голу-
бых» Василием Карасевым. 

График очень тяжелый 
Арена, на которой проводит до-
машние матчи ваш «Зенит», впе-
чатляет. Новенькая, болельщи-
ков от метро возят бесплатные 
автобусы. Как вам работается 
в такой атмосфере? 
ВАСИЛИЙ КАРАСЕВ: Конечно, хорошо. 
Действительно, и арена клас-
сная, и для болельщиков многое 
делается. Когда на таком стадио-
не играешь и тренируешься, для 
ребят это лишний стимул. Когда 
народ приходит, плохо играть 
просто стыдно. А дальше все уже 
от нас зависит.

С ЦСКА бороться трудно...
ВАСИЛИЙ КАРАСЕВ: Трудно. Но у нас 
вообще сейчас очень тяжелый 
график. Перелеты, смена часо-
вых поясов. В связи с этими су-
масшедшими переносами, полу-
чается, что за два месяца надо 
сыграть больше, чем за полсезо-
на. Из-за Кубка России, плюс 
наша арена была занята под ме-
роприятия разные.

Заявляться на Кубок, который 
почти все топ-клубы проигнори-
ровали, было ошибкой?
ВАСИЛИЙ КАРАСЕВ: Мне сложно об 
этом судить. Руководство приня-
ло решение, что перед командой 
нужно поставить задачу выиг-
рать Кубок России.

В итоге и Кубок не выиграли, 
уступив в финале «Парме», и из 
Еврокубка после этого вылетели.
ВАСИЛИЙ КАРАСЕВ: Получается, что 
сразу же после возвращения 
с матчей на Кубок мы сыграли 
с «Нижним» в Еврокубке без под-
готовки. Конечно, это сказалось. 
Затем у нас было время подгото-
виться, дома в ответном матче 
все было по-другому совершен-
но. Победили «Нижний» с разни-
цей в 15 очков, но этого не хвати-
ло, чтобы выйти в четвертьфи-
нал. Ну что делать — после драки 
кулаками не машут.

С другой стороны, это был инте-
ресный опыт, ведь в Кубке могут 
играть только российские ба-
скетболисты.
ВАСИЛИЙ КАРАСЕВ: Интересный, но 
он совершенно неудачный, пото-
му что получается две разные ко-
манды. А у нас даже три, посколь-
ку после травм мы заявили еще 
несколько человек, которые мо-
гли играть только в Единой лиге, 
но не в Еврокубке. Получилось, 
что новички, которые должны 
были вписываться в команду, ра-
ботать с ней, находились в Пите-
ре. А мы в это время играли то 
российским составом в Кубке, то 
в Еврокубке. 

Как вам поездка на кубковый 
матч на Сахалин?
ВАСИЛИЙ КАРАСЕВ: Это «сумасшед-
шая», конечно, была поездка. Иг-
рать очень приятно — полный зал, 
народ болеет. А перелет — это да. 
Прибыли в день матча, сыграли, 
и затем обратно тем же маршру-
том через Москву. После такого 
путешествия я сам два дня уснуть 
не мог, каково уж тут игрокам.

Из спортшкол
подпитки нет
В «Зените» российские игроки 
не на первых ролях. А многие ли-
деры просто не наберут команду 
из россиян, чтобы на Кубок в та-
ком формате сыграть. Это о чем 
говорит?
ВАСИЛИЙ КАРАСЕВ: Об очень плохом 
состоянии российского баскет-
бола. Сейчас действительно по 
пальцам можно перечислить на-
ших игроков, которые что-то мо-
гут решить во время матча. Это 

все — игроки сборной. У нас есть 
свои молодые ребята, которых 
мы можем тянуть. Но, конечно, 
сложно, одновременно все выиг-
рывать, и молодежь развивать. 
Немного несопоставимые вещи — 
или ты должен побеждать, или 
кого-то разыгрывать. В первую 

очередь должен быть приток мо-
лодых игроков. Мы не можем 
в команде мастеров учить их пе-
редачам, ведению и так далее.

А приходится?
ВАСИЛИЙ КАРАСЕВ: Да. Часть игроков 
к этому просто не готовы. Полу-
чается, что в юношеских и моло-
дежных командах тренерам надо 
выиграть, они дают какую-то 
«супертактику» вместо индиви-
дуальной техники. А здесь, где мы 
должны только на их технику на-
кладывать тактику, нам надо ре-
бят учить. Когда идет сезон, мат-
чи один за другим, то тренировок 
не так много, и игрокам сложно. 
Все, что от нас зависит — верить 

в них, давать по возможности иг-
ровое время, помогать работать. 
Мы это, конечно, делаем. Но не 
всегда этого достаточно.

В «Зените» есть ребята, способ-
ные в сборной России заиграть?
ВАСИЛИЙ КАРАСЕВ: У нас уже вызыва-

лись в сборную тот же Вихров, 
Валиев, Антипов, Десятников 
привлекался. Сейчас вот пытаем-
ся Гришу Мотовилова подпу-
скать — молодой парень, 18-лет-
ний. 

Если искусственно ограничить 
число иностранцев, как в футбо-
ле, это что-нибудь даст?
ВАСИЛИЙ КАРАСЕВ: Это поверхност-
ный взгляд на проблему. Первое — 
люди должны приходить из спор-
тшкол уже сформировавшиеся, 
а в главных командах идет огран-
ка. Но если оттуда нет никакой 
подпитки, то мы зачастую долж-
ны это искусственно делать: «Ну 
давайте вот его, наверное». И пы-
таемся что-то сделать. Самое 
обидное, что в этой ситуации 
иногда уже и игрок не хочет ниче-
го. Потому что россиян нет, ему 
все равно где-то дадут деньги. 
Агенты, родители — много этого 
всего. А когда пытаешься что-то 
до них донести, выясняется, что 
им это не надо. Посмотрите, «Ло-
комотив» играл с ЦСКА. В тре-
тьей-четвертой четверти у «Ло-
комотива» ни одного русского на 
площадке. Хотя там есть сборни-
ки, мы не говорим даже про моло-
дежь. Казань — то же самое, плюс 
Понкрашов где-то на подходе. 
И если ты хочешь обыграть эти 
команды, как ты можешь выпу-

скать молодежь 18-летнюю? Что-
бы появлялись сильные россия-
не, должен быть набор. Невоз-
можно, если у тебя в команде 
один игрок, из него сделать зве-
зду. Есть текучка. Из 10, а то 
и 20 человек выйдет один или 
два, как это раньше было.

Вы были великолепным разыг-
рывающим. Сейчас для сборной 
России это самая проблемная 
позиция, и уже много лет клас-
сных первых номеров (разыгры-
вающий защитник в баскетболе, 
который начинает все комбина-
ции команды и управляет иг-
рой. — Прим. авт.) нет. Почему 
так?
ВАСИЛИЙ КАРАСЕВ: Тут не то что с пер-
выми номерами, со всеми номе-
рами ужас. Я вспоминаю време-
на, когда снайпер — это был снай-
пер. Куделин, Ветра. А сейчас 
если он раз в три игры что-то по-
пал, он почему-то снайпером 
считается. Игрок задней линии 
должен уметь все — и забивать, 
и отдавать. Поэтому сейчас пер-
вые номера — американцы. Они 
умеют все. А у нас или бросок не 
тот, или прохода нет, или пас не 
может отдать. Это все идет с дет-
ства. Детский тренер должен об-
учить базовым вещам, а не ста-
раться выиграть какие-то там 
чемпионаты, что у нас зачастую 
происходит. Из-за этого просто 
людей «убивают». Условно, есть 
двухметровый мальчик, который 
может сыграть первого номера, 
у него есть бросок, видение пло-
щадки. Но поскольку нет «боль-
ших», его ставят на позицию цен-
трового, и он потихонечку там 
деградирует, играя только спи-
ной. И выясняется, когда возраст 
подходит, что для центрового ро-
ста и массы нет, поэтому под 
кольцом он ничего не может. 
А для игры на периметре у него 
тоже уже ничего нет, поскольку 
он этого не тренировал. По мне, 
детские тренеры должны просто 
давать великолепную технику. 
Именно этому должны быть по-

священы все тренировки. Ника-
ких прессингов, никакой зонной 
защиты. А вот когда они будут 
приходить сюда, здесь им будут 
давать тактику. 

Хотим в пятерку
Для вас важно по итогам регу-
лярного сезона финишировать 
в четверке лучших и получить 
преимущество своей площадки 
в плей-офф? 
ВАСИЛИЙ КАРАСЕВ: Конечно, хочется 
обыграть кого-то из команд топо-
вой четверки. Понятно, что их 
бюджеты с нашим несопостави-
мы. И уровень игроков там дру-
гой совершенно. Но и мы, и дру-
гие команды не раз показывали, 
что победить эти клубы можно. 
Самое главное — наладить свою 
игру. Потому что нас какой-то 
злой рок преследует, когда сло-
мались не просто основные, а це-
ментирующие игроки — Лэндри, 
Валиев, Головин. И вместо того, 
чтобы идти вперед, мы вынужде-
ны искать замены и топтаться на 
месте.

У «Зенита» с его не самым звезд-
ным составом есть шанс побо-
роться с кем-то из топ-четвер-
ки — ЦСКА, «Химки», УНИКС 
и «Локомотив-Кубань» — именно 
в формате плей-офф?
ВАСИЛИЙ КАРАСЕВ: Шансы есть со 
всеми побороться. А в серии, ко-
нечно, будет сложно. У них рота-
ция топовых игроков гораздо 
выше — по 7—8 баскетболистов 
европейского уровня, которые 
стоят бешеных денег. За ними на 
скамейке сидят игроки сборной 
России, а не молодежь. Понятно, 
что в длинной серии бороться 
с ними очень сложно, но ничего 
невозможного нет.

У вас вообще какие задачи на се-
зон?
ВАСИЛИЙ КАРАСЕВ: Занять место как 
можно выше в регулярном чем-
пионате. А дальше будем смо-
треть по мере поступления — 
с кем там, чего. Разумеется, и ру-
ководство, и я хотим побеждать 
во всех матчах и во всех турни-
рах. Между прочим, всех своих 
ближайших конкурентов мы об-
ыгрывали — не просто так ведь 
мы в Еврокубке из обоих группо-
вых этапов с первого места выхо-
дили. Хотя там были и ПАОКи, 
и другие команды уровня Евро-
лиги. Поэтому в целом, я считаю, 
мы совершенно нормально игра-
ем и то, что можем, делаем.

Сейчас европейский баскетбол 
переживает очередную револю-
цию. ФИБА задумала Лигу чем-
пионов создавать. В этой связи 
вы представляете, в каком ме-
ждународном турнире в следую-
щем году будет выступать «Зе-
нит»?
ВАСИЛИЙ КАРАСЕВ: Я туда стараюсь 
сейчас просто не лезть. Самое 
главное — в Единой лиге занять 
место как можно выше, чтобы 
в дальнейшем у тебя была по 
крайней мере путевка в любой из 
еврокубков. Поэтому приоритет-
ная цель сейчас стать пятыми — 
именно пять лучших команд по-
лучают места в еврокубках.

Блатту дали работать
На вашей странице в Википе-
дии в первом же абзаце рас-
сказывается, как вы тре-
нировали сборную Рос-
сии на чемпионате Ев-
ропы-2013 (команда 
заняла 21-е место, вы-
летев после первого 
этапа. — Прим. авт.). 
Даже как-то обидно за 
вас стало. Неужели у Ва-
силия Карасева нет других 
заслуг для первого абзаца 
биографии?
ВАСИЛИЙ КАРАСЕВ: (Улыбается). 
Ну вы же знаете, в нашей 
стране «хорошее» надо сра-
зу написать. Тренировал — 
это громко сказано. Когда 
я приехал, там тренировоч-
ного процесса не было. Ска-
жем так, «вел игры». Но это 
наше любимое — бросить на 
гвозди, а потом рассказать, 
какой он плохой. Это нор-
мально.

Вы эту ситуацию уже пере-
жили?
ВАСИЛИЙ КАРАСЕВ: Да, я все пе-
режил. Падая, мы встаем 
и становимся крепче. Это 
был сумасшедший опыт. 
Да, что-то не удалось сде-
лать из того, что хотел. Но 
сейчас совершенно не 
жалею. Понятно, что рас-
считывал, надеялся на 
что-то,  но все-таки 
я понимал, что в итоге 
будет так. В нашей 
стране не всегда сто-
ит верить обеща-
ниям, еще ка-

ким-то разговорам — это бессмы-
слица.

Деградация нашей сборной — это 
что?
ВАСИЛИЙ КАРАСЕВ: Я считаю, что этот 
результат отражает уровень на-
шего чемпионата прежде всего.

Но ведь Дэвид Блатт недавно 
смог добиться с ней успеха?
ВАСИЛИЙ КАРАСЕВ: Подождите, Блатт 
мог добиться. Но у него еще игра-
ли те люди, которые хоть немно-
го захватили Советский Союз, 
пусть на начальном этапе. И вы 
вспомните, как начинал Блатт — 
на Олимпиаде одна победа 
в группе. Только почему-то его 
сразу не выбросили, а дали даль-
ше работать. Да, был триумф, но 
был и чемпионат Европы, где все 
проиграли. Но его не снимали, 
как это делается с российскими 
тренерами. И эти люди, проигры-
вая, росли вместе и потом дошли 
до побед. Сейчас идет обновле-
ние состава. Но раньше была под-
питка, а теперь ее нет, ей неотку-
да прийти. Тогда подошли Ворон-
цевич, Хвостов, Антонов. А те-
перь за ними-то кто?

То есть перспективы туманные?
ВАСИЛИЙ КАРАСЕВ: Надо поставить 
задачу и работать. Главное, что-
бы люди хотели в сборную приез-
жать. Потому что половина не хо-
чет туда ехать. Людям не интере-
сен престиж баскетбола россий-
ского, и у нас все это скатилось 
в одни только деньги. Игроки по-
лучают в клубах бешеные деньги, 
клубам тоже не интересно, чтобы 
игроки ехали в сборную. Я сам 
с этим сталкивался. Народ и во 
вторую сборную не хочет приез-
жать. Они начинают придумы-
вать какие-то вещи и не хотят. 
Даже молодые ребята. 

В Интернете пишут, что вы явля-
етесь главным тренером резер-
вной сборной России. Что это за 
команда?
ВАСИЛИЙ КАРАСЕВ: Для меня это нем-
ного непонятная ситуация. Сна-
чала что-то говорили… Была сту-
денческая сборная, которой я по-
святил четыре года, и мы стано-
вились первыми и третьими на 
Универсиадах. Были разговоры, 
что хотят сделать вторую сбор-
ную. Но мне странно бегать за иг-
роками и звать их. Почему этим 
нужно заниматься летом. Объя-
сните, зачем мне все это надо?

Вы вообще с новым руководст-
вом федерации баскетбола на 
эту тему общаетесь?
ВАСИЛИЙ КАРАСЕВ: (Усмехается). Ду-
маю, сейчас им пока не до нас. 
Они более глобальные вещи ре-
шают, с тренером первой сбор-
ной. Разговора с глазу на глаз не 
было. И мне конкретно никто ни-
чего не сказал.

Акцент

 Василий Карасев: Детский 
тренер должен обучить базо-
вым вещам, а не стараться 
выигрывать какие-то турниры

Француз Мартен Фуркад в этом сезоне был на голову силь-
нее конкурентов и выиграл «Большой хрустальный глобус».

ДОСЬЕ «РГ»

Карасев Василий Николаевич родился 14 апреля 1971 года в Ленинграде. Про-

фессиональную карьеру начинал в ленинградском «Спартаке». Выступал за 

ЦСКА, «Эфес Пилсен» (Турция), «Альбу» (Германия), «Ираклис» (Греция) «Хим-

ки», «Локомотив» (Мин. Воды), «Урал-Грейт», «Университет-Югру», «Триумф». 

Многократный чемпион России, чемпион Турции, Германии.

За сборную России провел более ста матчей. Вице-чемпион мира (1994, 1998), 

вице-чемпион Европы (1993), бронзовый призер, чемпион Европы (1997). Заслу-

женный мастер спорта России.

Тренерскую карьеру начал в клубе «Триумф» (Люберцы, Московская область), в 

2010-м работал с молодежной сборной России. В 2014 году возглавил баскет-

больную команду «Зенит» (Санкт-Петербург), которая образовалась в структу-

ре одноименного футбольного клуба. Тренировал студенческую сборную Рос-

сии, с которой выиграл Универсиаду-2013. Руководил национальной сборной 

России на чемпионате Европы-2013, на котором команда проиграла четыре 

стартовых матча подряд и не вышла из группы.

«Зенит» не обладает суперзвездны-
ми игроками, что не мешает ему 
держаться в лидерах.
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Великолепный 
разыгрываю-
щий Василий 

Карасев 
на глазах 

превратился 
в классного 

тренера.
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Илья Соболев

М
осковский ЦСКА 
снова возглавил 
турнирную табли-
ц у  р о с с и й с к о й 
Премьер-лиги. Та-

ков главный итог 21-го тура чем-
пионата, завершившегося нака-
нуне.

Выжатый «Ростов»
Напомним, неделю назад ар-

мейцев из седла выбил «Ростов», 
неожиданно одолевший ЦСКА в 
личной встрече — 2:0. Та победа 
позволила команде Курбана Бер-
дыева занять место «кра-
с н о - с и н и х »  н а 
вершине. Но в 
л и д е р а х  р о -
стовчане про-
держались сов-
сем недолго.

В пятницу «Ро-
стов» оступился в Перми, сыграв 
безголевую ничью с местным 
«Амкаром» — 0:0. Случайным 
этот результат не назовешь: в по-
следний раз южане побеждали в 
Перми пять лет назад. Впрочем, 
по мнению Курбана Бердыева, 
дело тут вовсе не в статистике и 
не в снеге, которым завалило го-
род накануне игры.

— Дело не в погоде, а в матче 

прошлого тура против 
ЦСКА. Игроки оказались 

эмоционально выжаты, — кон-
статировал главный тренер «Рос-
това».

Муса — в поле воин
А вот армейцам поражение 

от южан, наоборот, пошло на 
пользу. На домашний матч с 
«Кубанью» москвичи вышли с 
решительным настроем. И даже 
отвратительное состояние газо-
на на «Арене Химки» не поме-
шало хозяевам добиться нужно-
го результата. Палочкой-выру-
чалочкой для ЦСКА в который 
раз стал Ахмед Муса, оформив-
ший дубль — 2:0.

Увы, то, что нынче представ-
ляет собой поле в Химках, заслу-
живает отдельного разговора. 
Даже на телекартинке был виден 
песок, которым без особого 
успеха пытались залатать про-
блемные участки газона. «Счи-
таю, что это катастрофа», — был 
категоричен тот же Ахмед Муса. 
К сожалению, нигериец недалек 
от истины. Работники «Арены 
Химки» сами признают, что си-
туация близка к той, что сложи-
лась в 2013 году. Тогда, напом-
ним, газон стадиона просто не 
выдержал нагрузки, и ЦСКА и 
«Динамо», проводящим в Хим-
ках свои домашние матчи, при-
шлось метаться в поисках за-
пасных вариантов. Очень не 

хочется, чтобы та 
история повтори-
лась.

А пока армейцы мо-
гут наслаждаться мо-
ментом. Стоит отме-
тить, что победы ЦСКА 
добился даже с Игнаше-
вичем и Широковым в за-
пасе.

«Зенит» не отстает
С и н х р о н н о  с 

ЦСКА выиграл и 
п и т е р с к и й 
« З е н и т » , 

одолевший на выезде самарские 
«Крылья Советов» со счетом 2:0. 
Правда, хозяевами «Крылья» в 
этом матче тоже назвать было 
трудно: из-за некачественного 
поля в Самаре встреча прохо-
дила в Саранске.

Встреча этих команд в 
первом круге в Питере 
з а в е р ш и л а с ь 

сенсационным успе-
хом волжан — 3:1. Повто-

рить тот же трюк в мордовской 
столице «Крылья» не сумели. По 
сути, результат был сделан в пер-
вые полчаса, когда голами отме-
тились Артем Дзюба и Халк.

— Эта победа позволила сохра-
нить хорошие шансы в борьбе за 
чемпионство. Нам еще предстоит 
принять лидера на своем поле», — 
подытожил главный тренер «си-
не-бело-голубых» Андре Вил-
лаш-Боаш. Напомним, 3 апреля 

на «Петровский» пожалует 
ЦСКА.

Заключительный, он же 
центральный матч тура со-
стоялся воскресным вече-
ром в Краснодаре, где одно-

именная команда прини-
мала столичный «Локо-
мотив». Под занавес пер-
вого тайма Дюрица вы-
вел гостей вперед, одна-
ко после перерыва Мау-
рисио Перейра сравнял 

счет. Равновесие дер-
жалось недолго: 

через десять 
минут Самедов 
забил второй мяч 
«Локо» — 2:1.

Несмотря на все старания 
«Краснодара», минимальное 
преимущество гостей сохрани-
лось до финального свистка. Бла-
годаря этой победе «Локомотив» 
вернулся на третье место в та-
блице. Впрочем, плотность ко-
манд настолько высока, что от 
идущего шестым «Терека» ко-
манду Игоря Черевченко отделя-
ют всего три очка.

ШАХМАТЫ В Москве начался 
второй круг турнира
претендентов 

Поменялись 
фигурами

Владимир Ильин

ВЧЕРА в Москве начался второй круг турнира восьми 
претендентов на мировую корону. 

В восьмом туре ничейный исход зафиксирован в пар-
тиях Левон Аронян (Армения) — Аниш Гири (Голландия), 
Веселин Топалов (Болгария) — Вишванатан Ананд (Ин-
дия). Выступающий под флагом США итальянец Фабиа-
но Каруана белыми фигурами взял верх над американ-
цем японского происхождения Хикару Накамурой. 
Дольше всех продолжался поединок между двумя росси-
янами — Сергеем Карякиным и многократным чемпио-
ном страны Петром Свидлером. И здесь соперники в ито-
ге разошлись миром.

В турнирной таблице по-прежнему лидируют Аронян 
и Карякин, набравшие по пять очков. На полбалла отста-
ют Каруана и Ананд. На пятом месте с четырьмя очками 
идет Гири. Далее расположился Свидлер (3,5). В аутсай-
дерах Накамура (три очка) и Топалов (2,5).

Сегодня в девятом туре встречаются: Топалов — Свид-
лер, Ананд — Аронян, Гири — Каруана, Накамура — Каря-
кин.  Завтра у восьмерки гроссмейстеров свободный от 
поединков день. 

Статистика первого круга показала, что результатив-
ных партий до пересечения турнирного экватора было 
сыграно ровно четверть от общего числа поединков. И 
вчера это соотношение не поменялось. В оставшейся ча-
сти соревнований борьба ожидается куда более острой. 
Скоро настанет момент, когда отдельным участникам 
уже будет нечего терять. 

— Турнир очень интересный. Здесь играют восемь 
сильнейших гроссмейстеров разной направленности, 
разных стилей, разного возраста. Каждый участник ста-
рается показать свой максимум, — цитирует президента 
Международной шахматной федерации (ФИДЕ) Кирсана 
Илюмжинова официальный сайт Российской шахматной 
федерации. — Проходных ничьих нет, все они боевые, все 
сражаются, «дерутся». Это меня как президента ФИДЕ 
очень радует. 

АВТОСПОРТ Первую гонку 
«Формулы-1» 
выиграл Нико Росберг

«Мерседес» 
стартует дублем

Илья Зубко

ГРАН-ПРИ Австралии открыл сезон в «Формуле-1». 
Первая гонка чемпионата мира завершилась очередным 
победным дублем пилотов «Мерседеса», но запомнится 
не только этим. 

Впервые в истории квалификация прошла по новым 
правилам, когда пилоты выбывали не по окончании 
определенного сегмента, в через каждые полторы мину-
ты. Смелый эксперимент, на который решились боссы 
«королевских гонок», не понравился в итоге никому. И 
уже со следующего Гран-при Бахрейна квалификация 
пройдет по привычным и понятным правилам. А одной 
из главных жертв нового формата стал российский гон-
щик «Ред Булла» Даниил Квят. Он выбыл одним из пер-
вых и получил на стартовой решетке аж 18-й номер, что 
явно не соответствует потенциалу и амбициям как ко-
манды, так и самого гонщика. Увы, но даже с этой пози-
ции Квят стартовать не смог — из-за проблем с электро-
никой он был вынужден сойти еще до начала Гран-при. 
Напомним, что год назад в Австралии Даниил также не 
смог выступить из-за технических проблем.

Напарнику Квята по «Ред Буллу» Даниэлю Риккардо 
повезло куда больше. Он едва не добрался до подиума, 
завершив гонку на четвертом месте. Впрочем, конкури-
ровать с главными фаворитами сезона — пилотами «Мер-
седеса» и «Феррари» — и Риккардо, и Квяту будет сложно. 
Немецкая команда в очередной раз не оставила конку-
рентам шансов в квалификации, оккупировав первую 
линию стартового поля. А в гонке пилоты поменялись ме-
стами — первым к финишу пришел вице-чемпион мира 
Нико Росберг, а его партнер и обладатель поул-позишн 
Льюис Хэмилтон стал вторым. Правда, после финиша пи-
лоты «Мерседеса» отметили прогресс «Феррари». Заняв-
ший третье место Себастьян Феттель действительно до 
последнего боролся с Хэмилтоном. После чего Росберг 
заявил, что «нужно внимательно следить за пилотами в 
красном, поскольку сегодня они были очень близки к 
нам». В этом сезоне борьба обещает быть жаркой. 

Вторая «Феррари», за рулем которой находился Кими 
Райкконен, тоже могла забраться высоко. Но финского 
пилота подвел двигатель, загоревшийся прямо во время 
пит-стопа. Впрочем, главным неудачником дня стал не 
он, а Фернандо Алонсо из «Макларена». Попытка испан-
ца обогнать Эстебана Гутьерреса из «Хааса» закончи-
лась страшной аварией, из-за которой гонку даже при-
шлось прервать на 20 минут. Машина Алонсо дважды пе-
ревернулась в воздухе и разлетелась вдребезги. Все мог-
ло закончиться плачевно, но новая защита доказала 
свою эффективность. Фернандо вышел из болида целым 
и невредимым. И тут же поблагодарил международную 
федерацию за работу по повышению безопасности ма-
шин. «Возможно, только благодаря этому я остался 
жив», — констатировал Алонсо.

Еще одно важное событие Гран-при — успех команды 
«Хаас», для которой эта гонка стала дебютной в «коро-
левских гонках». Ромен Грожан сразу же принес нович-
кам первые очки, приехав к финишу шестым. Если 
учесть, что у многих команд уходят для достижения по-
добных результатов годы, успех «Хааса» просто неве-
роятный. 

ХОККЕЙ  Омский «Авангард» и уфимский «Салават Юлаев» провели 
семиматчевую серию в Кубке Гагарина

Восток — дело долгое
Иван Ильин

В 
Континентальной хоккей-
ной лиге определились все 
участники полуфинала 

Кубка Гагарина. В Западной кон-
ференции до финала добрались 
московский ЦСКА и питерский 
СКА, а на Востоке плей-офф про-
должают магнитогорский «Ме-
таллург» и «Салават Юлаев», об-
ыгравший вчера «Авангард» 2:1.

Серия между уфимцами и 
омичами продлилась максималь-
но долго — семь поединков. При-
чем башкирские хоккеисты в 
этом плей-офф вообще не знают 
отдыха — «Ак Барс» в первом ра-
унде они обыграли 4:3. Уфимцы 
сами себе создали проблемы, 

ведь по ходу противостояния с 
«ястребами» они вели 3:1 и мо-
гли закончить борьбу досрочно. 
Но два следующих матча прошли 
по схожему сценарию — «Аван-
гард» открывал счет, наращивал 
преимущество и проседал в кон-
цовке. «Салават» бросался в по-
гоню, однако делал это слишком 
поздно и уступал, сначала 2:3, а 
затем 1:3. С учетом того, что 
седьмая и определяющая игра со-
стоялась в Омске, «Авангард» не 
просто отошел от края пропасти, 
но и превратился в фаворита 
пары.

Поначалу сюжет повторился — 
команды провели достаточно 
равный первый период, в кото-
ром все действовали предельно 

осторожно. Но «ястребы» успели 
открыть счет — на 13-й минуте 
Пережогин сразу же после того, 
как на площадку вышел со ска-
мейки штрафников игрок «Сала-
вата» Нестеров, огорчил гостей. 
На этом совпадения и закончи-

лись. Уфимцы не позволили оп-
поненту увеличить преимущест-
во. Более того, практически сразу 
же после перерыва «Салават» 
смог отыграться. Это Сергей 
Соин смог бросить из-под защит-
ника и застал врасплох вратаря 
«Авангарда» Доминика Фурха. А 
десять минут спустя чешский 
голкипер хозяев уже откровенно 
ошибся, когда пропустил не са-
мый опасный бросок Максима 
Майорова — 2:1 в пользу уфимцев 
по итогам двух периодов.  

Омичи в оставшееся время 
очень старались отыграться, а в 
концовке заменили вратаря на 
шестого полевого игрока. Но хок-
кеисты «Салавата Юлаева» образ-
цово действовали в защите и по-
бедный счет отстояли. 

Успех уфимцев привлекает к 
себе внимание еще и потому, что у 
руля «Салавата Юлаева» стоит 
Игорь Захаркин. Он сделал себе 
имя в тандеме с Вячеславом Быко-
вым, а теперь пробует свои силы в 
качестве главного. Пока получает-
ся весьма неплохо, и после победы 
над «Авангардом» Игорь Влади-
мирович был настроен исключи-
тельно позитивно. 

— Хотел бы поблагодарить тре-
нера и команду «Авангард». Это 
было хорошее соперничество, 
приятно играть в такой обстанов-
ке, — сказал на пресс-конференции 
Захаркин. — Особый нерв, напря-
жение и борьба были на площадке 

все 60 минут. Мы до конца стара-
лись следовать своему плану и его 
выдержали. Мы победили спра-
ведливо.

Главный тренер «Авангарда» 
Евгений Корноухов в свою оче-
редь посетовал на «нелепые ошиб-
ки» во втором периоде. Но нашел и 
повод для оптимизма.

— Камень в ребят бросить не за 
что. Старались, работали, были 
моменты, но удача оказалась не на 
нашей стороне. Благодарю ребят 
за сезон. Может, не самый красоч-
ный и удачный, но было много и 
хороших моментов, — сказал Кор-
ноухов.

Таким образом, лучшая коман-
да Восточной конференции по 
итогам регулярного чемпионата 
завершает борьбу уже во втором 
раунде плей-офф. Финальная се-
рия Востока начнется в среду в 
Магнитогорске.  

Ну а завтра в Москве стартует 
армейское противостояние. Год 
назад ЦСКА и СКА также встрети-
лись в финале конференции. И тог-
да питерцы взяли верх, уступая по 
ходу серии — 0:3. Сейчас же глав-
ная интрига — выйдет ли на лед те-
перь уже бывший капитан СКА 
Илья Ковальчук. Без него у армей-
цев с Невы получается в этом 
плей-офф гораздо лучше.

Футбол Московские армейцы вернулись на первое место 
в таблице Премьер-лиги

ЦСКА отрывается

«Салавату Юлаеву» и «Авангарду» понадобилось семь матчей, чтобы выявить сильнейшего.

Акцент

 «Салават Юлаев» в этом 
плей-офф играет почти 
без выходных. Обе серии 
он завершил со счетом 4:3

НОВОСТИ

Кержаков
пропустит
матчи сборной

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
ОТЛОЖИМ

Сергей Сокольский

ФОРВАРД швейцарского «Цю-
риха» Александр Кержаков ско-
рее всего не сыграет за сборную 
России в товарищеских матчах 
против команд Литвы и Франции 
26 и 29 марта соответственно.

Причиной тому растяжение 
мышцы, из-за которого 33-лет-
ний футболист уже пропустил 
вчерашний матч «Цюриха» с 
«Вадуцем» (3:0). Впрочем, вер-
дикт швейцарских врачей не яв-
ляется окончательным. Послед-
нее слово по поводу участия Кер-
жакова в матчах сборной остает-
ся за медицинским штабом на-
циональной команды.

Напомним, Александр Кержа-
ков перешел в «Цюрих» из «Зе-
нита» на правах аренды в декаб-
ре прошлого года. Как не скры-
вал сам футболист, главным мо-
тивом трансфера было желание 
получить игровую практику и 
вернуться в сборную.

В семи матчах за «Цюрих» 
Кержаков забил четыре мяча и 
добился своей цели, получив 
приглашение в сборную впервые 
с июня прошлого года. Отметим, 
что с 30 мячами Александр явля-
ется лучшим бомбардиром в 
истории российской команды.

Вратарь
«Ювентуса»
обновил
рекорд Италии

БУФФОН 
НЕПРОБИВАЕМ

Илья Соболев

ЛЕГЕНДАРНЫЙ голкипер ту-
ринского «Ювентуса» Джанлу-
иджи Буффон установил рекорд 
чемпионатов Италии.

38-летний вратарь «Старой 
синьоры» накануне зафиксиро-
вал самую продолжительную се-
рию без пропущенных мячей в 
истории итальянского футбола.

Новое достижение составляет 
974 минуты. На момент начала 
вчерашнего матча «Юве» с «То-
рино» в активе Буффона было 
926 «сухих» минут. Чтобы войти 
в историю Джанлуиджи нужно 
было не пропустить в течение 
первых четырех минут, что он с 
легкостью и сделал. Позже «То-
рино» все-таки распечатал воро-
та Буффона, что не помешало 
«Ювентусу» одержать крупную 
победу — 4:1.

Отметим, что прежний ре-
корд принадлежал голкиперу 
«Милана» Себастьяно Росси, 
который в сезоне 1993/94 не 
пропускал на протяжении 929 
минут.

Добавим, что всего Буффон 
провел за «Ювентус» 437 мат-
чей, в которых он пропустил 
334 мяча. 

Тарасенко 
забросил 
юбилейную 
шайбу в НХЛ

РАЗМЕНЯЛ 
«СОТНЮ»

Кирилл Ветров

ОЧЕРЕДНОЙ игровой день в 
регулярном чемпионате Нацио-
нальной хоккейной лиги стал па-
мятным для российского напада-
ющего клуба «Сент-Луис Блюз» 
Владимира Тарасенко. 

«Блюзмены» гостили в Ванку-
вере, где переиграли местный 
«Кэнакс» со счетом 3:0. Вторую 
по счету шайбу в этой встрече на 
52-й минуте забросил Тарасен-
ко. Этот гол стал для Владимира 
юбилейным, сотым в регуляр-
ных чемпионатах НХЛ. Все свои 
шайбы 24-летний форвард забил 
в форме «Сент-Луиса», за кото-
рый он дебютировал в сезоне 
2012/13. Интересно, что Тара-
сенко стал всего лишь 28-м игро-
ком за всю историю «блюзме-
нов», которым покорился рубеж 
в сто точных бросков.

—- Главное —– то, что нам уда-
лось победить.  Хочу поблагода-
рить партнеров за то, что помо-
гли мне достичь этой отметки. 
Надеюсь забивать еще и еще, —- 
сказал журналистам Тарасенко. 
В списке лучших снайперов НХЛ 
этого сезона Владимир занимает 
четвертое место —– у него 34 
шайбы в 71 проведенном матче. 

Нико Росберг из «Мерседеса» начал сезон с эффектной побе-
ды, опередив партнера по команде Льюиса Хэмилтона.
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ОЧКОВ
набрал в этом плей-офф новый 
капитан СКА Вадим Шипачев. 
Он лидирует в списке лучших 
бомбардиров Кубка Гагарина

Акцент

 Даже на телекартинке 
был виден песок, которым 
пытались залатать 
поле в Химках

Все новости чемпионата 
на сайте
www.rg.ru/sujet/5499

Защитники «Кубани» 
дважды не смогли 
сдержать реактивного 
Ахмеда Мусу (справа) 
и позволили ЦСКА 
вернуть себе едино-
личное лидерство 
в чемпионате. М
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Положение команд 
на 21 марта

И В Н П М О
ЦСКА 21 13 4 4 32-20 43

Ростов 21 12 5 4 26-16 41

Локомотив 21 11 5 5 35-26 38

Зенит 21 10 7 4 40-25 37

Спартак 21 11 3 7 32-25 36

Терек 21 8 11 2 29-19 35

Краснодар 21 9 7 5 31-21 34

Урал 21 8 7 6 34-32 31

Рубин 21 7 3 11 24-30 24

Амкар 21 6 6 9 18-24 24

Динамо 21 5 9 7 22-27 24

Кр. Советов 21 5 4 12 12-25 19

Кубань 21 3 9 9 27-31 18

Уфа 21 3 8 10 17-32 17

Мордовия 21 2 10 9 21-27 16

Анжи 21 3 6 12 20-40 15

СТАТИСТИКА

«Амкар» — «Ростов» — 0:0

«Анжи» — «Спартак» — 0:4

Голы: Зе Луиш, 4, 85; 

Глушаков, 31; 

Промес, 67.

«Уфа» — «Динамо» — 0:1

Гол: Бечирай, 29.

«Терек» — «Урал» — 1:1

Голы: Иванов, 33; Дорожкин, 17.

ЦСКА — «Кубань» — 2:0

Голы: Муса, 21, 81.

«Крылья Советов» — «Зенит» — 0:2

Голы: Дзюба, 20; Халк, 26 — с пенальти.

«Рубин» — «Мордовия — 1:1

Голы: Карадениз, 65 — Мухаметшин, 18.

«Краснодар» — «Локомотив» — 1:2

Голы: Перейра, 58 —Дюрица, 39, Саме-

дов, 68.
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
День будет достаточно напря-
женным. Вечером сможете от-
дохнуть. А самое главное, сегод-
ня вы, скорее всего, сделаете шаг 
навстречу новому увлечению. 

Телец 
Ни в коем случае не применяй-
те силовых методов. Лучше ру-
ководствуйтесь продуманными 
и взвешенными решениями. 
Будьте сегодня крайне осторож-
ны. 

Близнецы  
Нестандартный ход в работе и в 
общении принесет вам удачу. 
Подходящий день для перехода 
на новую работу, начала отпуска. 

Рак 
Вы можете влезть в рискованное 
мероприятие. Не торопитесь, по-
старайтесь этого избежать. 

Лев 
Вам предстоит преодолеть се-
рьезные препятствия. И вряд ли 
вам сумеют вам в этом помешать. 

Дева 
Вы склонны сгущать краски и 
воспринимать мир в темных то-
нах. Однако все не так страшно.

Весы 
Чтобы располагать большей сво-
бодой для достижения целей, 
придется проявить упорство.

Скорпион 
Излишняя расчетливость может 
лишить вас доверия людей, на по-
мощь которых вы всегда рассчи-
тывали. Усмирите гордыню.

Стрелец 
Внимательно отнеситесь к кон-
тактам с начальством во второй 
половине дня. Возможны пер-
спективные предложения.

Козерог 
Постоянное напряжение обе-
рнется поступками, о которых вы 
пожалеете. Будьте сдержаннее.

Водолей 
Постарайтесь все успеть и  вы-
полнить к назначенному сроку. 

Рыбы 
Сегодня лучше пересмотреть вза-
имоотношения с коллегами, дру-
зьями и родственниками. 

21.03| 

ПОНЕДЕЛЬНИК

Живите на одну пенсию
Владимир Таюрский
www.rg.ru/art/1233514
Логика и здравый смысл в ограничении содержания на 
повышенном комфорте бывших руководителей дотаци-
онных регионов, безусловно, есть. Регионы в огромных 
внутренних долгах по энергоносителям, постоянные до-
тации и неспособность обеспечения финансовой ста-
бильности приводят подавляющее большинство субъек-
тов к состоянию дефолта. Сразу вопрос. О каком пожиз-
ненном содержании экс-руководителей, и не только, 
всех ветвей власти дотационного субъекта может идти 
речь, если они оказались не способными организовать 
достаточную для эффективного управления регионом 
бюджетную политику, позволяющую принимать взве-
шенные и экономически обоснованные решения для по-
гашения долгов и сокращения дотационных средств?  Во-
прос пожизненного содержания по многим позициям, 
перешедшим из социалистического прошлого советской 
системы обеспечения, следует пересмотреть. Как гра-
жданину страны, оказавшейся, мягко выражаясь, в не-
простой ситуации, логика и здравый смысл подсказыва-
ет, что экономить необходимо на необязательных расхо-
дах для повышенного комфорта и завышенного содержа-
ния бюджетных структур. 
Анатолий Урсул 

Уроки вождения
Кира Латухина
www.rg.ru/art/1233450
Дорога — это зона повышенной опасности. До тех пор, 
пока не примут правила, утверждающие это, и не уже-
сточат условия получения прав — жертвы будут увеличи-
ваться.  Такое ощущение, что когда человек садится за 
руль, он становится неадекватным, ему главное развить 
скорость, он совершенно забывает о здравом смысле. 
Что несколько секунд задержки совершенно не стоят не-
рвов и переживаний. Для уменьшения жертв на дорогах 
необходимо уменьшать количество доступных автомо-
билей (так же как и для пресечения алкогольных престу-
плений необходимо уменьшать доступный алкоголь). 
Алексей Тарасов

Почему никто не говорит, что весь мир борется за без-
опасность на дороге не столько путем увеличения штра-
фов за нарушение ПДД и их ужесточение, а в первую оче-
редь строительством безопасных и качественных дорог . 
Я за месяц езды по центральным улицам Ижевска от кам-
ней, вылетающих из-под колес автомобилей, разбил все 
свое лобовое стекло. Кто мне будет оплачивать его ре-
монт? А водители, пытаясь спасти свои стойки на авто-
мобилях, выделывают такие пируэты, объезжая ямы, что 
диву даешься. Согласен, выезжать на «встречку» опасно 
и нельзя, но как быть, если единственная дорога, которая 
соединяет крупные региональные центры, имеет всего 
одну полосу? И не все ДТП с выездом на «встречку» про-
исходят в зоне действия сплошной полосы! Отсутствие 
дорог — первая причина всех смертей, а уже на втором 
месте алкоголики и безбашенные водители. 
Петр Васильев

Выбор «РГ»: 12 лучших книг марта
Ольга Шатохина
www.rg.ru/art/1232303
Боже, куда же катится наше поколение, ставящее впереди 
Шекспира и Булгакова, Гари Поттера и «Сумерки». Ведь 
это все издержки моды и стадное чувство, раз все читают, 
значит, модно, значит, и я буду читать! Да еще и гордиться 
тем, что полностью прочитал эти пустые и лишенные смы-
сла книги. Это сугубо мое мнение, если не согласны — ваше 
право. Я считаю, что только классика делает человека. Все, 
что вы хотите найти, есть в этих книгах. Именно классику 
цитируют и расхватывают на афоризмы. Это что-то все-та-
ки значит!
Алла
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Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
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Москва -14...-2, снег

Санкт-Петербург -7...-2, снег

Анадырь -22...-12, ясно

Архангельск -14...-4, снег

Астрахань -2...+8, ясно

Благовещенск  -12...+5, ясно

Владивосток +3...+9, ясно

Волгоград -2...+2, дождь

Воронеж -7...+1, облачно

Екатеринбург -14...-3, снег

Иркутск -2...+7, ясно

Казань -11...-5, снег

Калининград -1...+7, снег

Краснодар 0...+8, дождь

Магнитогорск -12...-4, снег

Мурманск -9...-2, снег

Нижний Новгород -13...-3, снег

Новосибирск -2...+6, ясно

Омск +1...+5, ясно

Орел -8...0, облачно

Оренбург -15...-4, снег

Пермь -13...-4, снег

Ростов-на-Дону +1...+7, дождь

Севастополь +3...+8, дождь

Симферополь -1...+7, облачно

Сочи +2...+8, ясно

Тамбов -8...0, облачно

Тюмень -7...-2, снег

Уфа -12...-3, ясно

Хабаровск -13...+1, ясно

Челябинск -9...-3, ясно

Чита -4...+5, облачно

Элиста -2...+7, дождь

Южно-Сахалинск -7...-4, снег

Якутск -23...-7, облачно

Ярославль -13...-4, снег

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
Утром будет ясно, но к 
обеду небо затянет обла-
ками. Атмосферное дав-
ление — 741 мм ртутного 
столба.

ВТОРНИК
Синоптики обещают пас-
мурный день, выпадет 
снег. Атмосферное дав-
ление не изменится.

СРЕДА
Ожидается ясная и мо-
розная погода. Атмос-
ферное давление — 748 
мм ртутного столба.

Православный храм, возводимый в самом центре Парижа, увенчали купола и кресты. Их водрузили на здание собора Святой 
Троицы в присутствии сотен парижан и многих почетных гостей, в том числе российской правительственной делегации, возглавля-
емой вице-премьером Сергеем Приходько. Собор Святой Троицы — часть Российского православного духовно-культурного цен-
тра. Рядом с ним разместятся начальная школа, выставочный центр и здание епархиального управления с концертным залом. 
Купола построили французские инженеры из композитных материалов. Всего их пять, каждый состоит из восьми лепестков и 
конуса каркаса. Вес каждого лепестка — 800 килограммов, а купол «в сборе» весит почти десять тонн. На их позолоту ушло 90 
тысяч листочков сусального золота размером восемь на восемь сантиметров. Кресты же отлили на Урале по эскизам московских 
зодчих. Подробнее о новой российской церкви в Париже читайте на с. 5.

СОБЫТИЕ 

19.03| СУББОТА 

ПОНЯТНО, люди могут возра-
жать и негодовать, что кредито-
ры отслеживают их аккаунты во 
всевозможных соцсетях. Или зна-
менитости — сетовать на журна-
листов, которые прочли в «Твит-
тере» какого-то популярного че-
ловека нелицеприятное высказы-
вание и поймали его на лжи. Но 
ведь мы сами выставляем себя 
напоказ. Мне кажется, претензии 
надо предъявлять не тем, кто за 
нами наблюдает, а к самим себе. 
Интернет, на мой взгляд, — весьма 
лукавый ресурс, вряд ли частая 

смена паролей и создание новых 
страниц профиля спасет нас от 
обнародования наших «дневни-
ковых» записей. Если ты расска-
зываешь в Сети о своих планах, 
то будь готов, что в информаци-
онный век этим кто-то может вос-
пользоваться. На персональные 
данные могут обращать внима-
ние и потенциальный работода-
тель, и банки, и микрофинансо-
вые организации, заинтересован-
ные, чем же занимается их кли-
ент, потянет ли он кредит, — пи-
шет «РГ» на 1 и 11-й полосах. 

Я считаю, что безопасной ста-
новится только та информация, 
которая остается невыложенной 
в виртуальное пространство. 
Если ты хочешь сохранить что-
то в секрете, просто никому не 
рассказывай об этом. И, думаю, 
даже если пользователь поделит-
ся тайной с другом или родствен-
ником в личных сообщениях ка-
кой-либо соцсети, это так или 
иначе станет известным и для 

других обитателей Всемирной 
паутины. 

Безусловно, желание многих 
людей выкладывать все подряд в 
виртуальном мире — это не толь-
ко тяга к общению, но и тщесла-
вие, жажда поиметь свои пятнад-
цать минут славы. Однако мне 
отчасти понятно это чувство.

Но для меня социальные сети — 
это очень полезный инструмент. 
Там я решаю многие злободнев-
ные проблемы, вопросы, знаком-
люсь с новыми замечательными 
друзьями. В моей жизни появи-
лось немало важных и прекра-
сных людей благодаря, например, 
«Инстаграму». Это приложение 
обмена фотографиями и видеоза-
писями мне очень помогает ак-
тивно взаимодействовать с моим 
зрителем, слушателем. Но я пони-
маю, что есть вещи, которые нель-
зя публиковать,скажем, в блоге  и 
предавать публичной огласке.

Подготовила Елена Кухтенкова

ВИДЕО Бронемашину «Скорпион» испытали напалмом 
www.rg.ru/art/1233422

ЗДОРОВЬЕ  С какими продуктами зеленый чай лучше не 
сочетать 
www.rg.ru/art/1234235

ОБЩЕСТВО  Советы психолога: шесть проблемных 
ситуаций для ребенка
www.rg.ru/art/1232716

НАУКА Ученые раскрыли тайну монстра Тулли
www.rg.ru/art/1234907

ФОТО Названо лучшее место на Земле для любителей 
приключений
www.rg.ru/art/1233909

КИНО  Трейлер фильма «Люди Икс: Апокалипсис» 
www.rg.ru/art/1235114

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Тутта Ларсен,
телеведущая
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